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EDITORIAL

A Câmara Municipal de Fortaleza chega à 19ª Legislatura, 
com o compromisso de garantir o amplo debate sobre as 
principais decisões da cidade. Dos 43 parlamentares, 24 são 
estreantes nessa legislatura. Alguns já ocuparam as vagas da 
Casa como suplentes e até com mandato, mas retornam agora 
para um novo começo e outros desafi os.

A renovação da Câmara Municipal acontece durante a 
crise sanitária provocada pela Covid-19. Agora, mais do que 
nunca, o trabalho do Legislativo de fi scalizar e legislar deve ser 
fortalecido, prioritariamente, para a imunização da população, 
as cobranças em relação ao bom funcionamento do sistema 
público de saúde e a retomada responsável da economia.

A atuação conjunta entre os entes do Poder Público e a 
população é fundamental para que esse desafi o seja superado 
de maneira unida. Para isso, é fundamental conhecer aqueles 
que compõem o Poder Legislativo. Nesta edição especial da 
revista Nossa Voz, trazemos um perfi l completo de todos os 43 
vereadores eleitos, para que a população conheça a trajetória 
e a atuação de cada um. O material traz ainda informações 
que facilitam o acompanhamento do trabalho legislativo dos 
parlamentares e a percepção de onde encontrá-los nas redes 
sociais e nas vias institucionais.

Também trazemos reportagens que explicam o 
funcionamento da Casa, explicando, por exemplo, a atuação 
das comissões permanentes e temporárias instaladas no 
Parlamento Municipal. 

Além disso, apresentamos também uma entrevista com o 
presidente da Casa, Antônio Henrique, reeleito para o biênio 
2021-2022. Ele fala sobre os projetos para o fortalecimento 
do Legislativo Municipal e os compromissos para o novo 
mandato à frente da Mesa Diretora. Quem também projeta 
os desafi os e adianta decisões é o prefeito de Fortaleza, Sarto 
Nogueira, em entrevista exclusiva.

Esta edição traz também uma reportagem sobre as 
adaptações do varejo de Fortaleza, diante do fechamento 
do comércio por causa da pandemia da Covid-19. Nela, é 
apresentada uma linha do tempo que vai desde o comércio 
de portas fechadas até o retorno das atividades econômicas. 
Além dos desafi os enfrentados pelos mais variados lugares 
de atuação do varejo, como a mudança na forma de vender, o 
uso de novas ferramentas e tecnologias, e, especialmente, as 
variantes como os novos hábitos de consumo, assim como o 
novo perfi l de consumidor.

Boa leitura!
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PALAVRA DO PRESIDENTE

O diálogo é peça fundamental para o trabalho legislativo. 
A partir dele, desenvolvemos nosso ofí cio sempre baseado 
no respeito, na garantia do amplo debate e na defesa de que 
as múltiplas opiniões e visões de mundo sejam preservadas. 
Esse é o esforço que tenho desempenhado à frente da Mesa 
Diretora da Câmara Municipal de Fortaleza desde que assumi 
pela primeira vez a presidência da Casa, em 2019.

Em janeiro de 2021, tive a honra de novamente receber 
a confi ança dos meus colegas vereadores para continuar 
neste cargo e reassumo essa função com o compromisso de 
que nossa gestão permanecerá de portas abertas a todos os 
fortalezenses para que, juntos, possamos superar os desafi os 
e construir uma Fortaleza mais igual e ainda mais justa.

Assim como eu, todos os parlamentares que compõem a 
Câmara Municipal de Fortaleza foram escolhidos pelo voto 
popular para discutir projetos, para debater os problemas 
da cidade e encontrar, de forma coletiva, o melhor caminho 
para solucionar as desigualdades e adversidades enfrentadas 
pela população, especialmente, os que mais precisam. Tenho 
certeza de que os 43 vereadores que chegam à 19ª Legislatura 
Municipal vão atuar pelo bem dos nossos cidadãos, 
independentemente das cores partidárias e de quaisquer 
diferenças.

Tenho certeza de que faremos uma nova legislatura 
baseada no respeito e na tolerância, porque foi esse o 
compromisso que cada um de nós assumiu quando tomou 
a decisão de se colocar disponível para o Parlamento, local 
de discussões produtivas para o bem comum e marcado pela 
pluralidade de ideias. Esse é o nosso ponto de partida para 
avançar na busca do fortalecimento das políticas públicas da 
nossa capital.

É com base nisso que vamos conseguir encontrar 
soluções para os desafi os que estamos enfrentando neste 
ano. Dentre os muitos pontos de atenção da Câmara 
Municipal, temos a responsabilidade de continuar 
acompanhando o enfrentamento da pandemia da Covid-19 
e seus múltiplos impactos na vida dos nossos cidadãos. A 
imunização do nosso povo segue sendo a principal maneira 
para superarmos essa doença e o Legislativo Municipal, em 
parceria com a Prefeitura de Fortaleza, o Governo do Ceará e 
a Assembleia Legislativa, vai continuar empreendendo todos 
os esforços possíveis para garantir a mais ampla cobertura 
vacinal no nosso território.

Essa união é fundamental para que consigamos superar 
esse desafi os e muitos outros que temos a responsabilidade 
de cuidar, seja na saúde, seja na educação, na segurança, na 
mobilidade urbana, no desenvolvimento social, entre outras 
áreas. Convido os parlamentares dessa nova legislatura a 
fortalecer as pautas e discussões que garantam a pluralidade, 
a democracia, o respeito e, principalmente, coloquem como 
prioridade as vontades da população. 

E convido também os nossos cidadãos a estarem cada vez 
mais próximos do Parlamento, acompanhando as discussões 
e os rumos dos debates da Casa. Com diálogo e participação, 
podemos conhecer melhor as necessidades de cada um e, 
juntos, encontrar soluções para as demandas da cidade.

A Câmara Municipal estará sempre de portas abertas 
para todos, porque são todos os fortalezenses que constroem 
o Parlamento.

DIÁLOGO E PLURALIDADE PARA
UMA FORTALEZA DE TODOS

NOVOS DESAFIOS

Antônio Henrique
Presidente da Câmara
Municipal de Fortaleza

FOTO DE CAPA
Mateus Dantas
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avancarC O M  U N I Ã O ,  P A R A

O presidente da Câmara Municipal de Fortaleza, Antônio Henrique (PDT), defende a união 
dos parlamentares para garantir as conquistas que a Casa alcançou nos últimos anos. Em 
entrevista, ele faz balanço sobre a gestão anterior e projeta ações à frente do Legislativo.
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No quarto mandato consecutivo como vereador de Fortale-
za, Antônio Henrique (PDT) foi reeleito presidente da Câmara 
Municipal de Fortaleza por unanimidade em janeiro de 2021. 
A primeira vez que ocupou a presidência da Casa foi em 2019, e 
ele foi novamente reconduzido à função com a chancela dos 43 
vereadores que fazem parte do Legislativo Municipal.

Defensor dos direitos das crianças e dos adolescentes, ele 
desenvolveu nos últimos anos uma série de ações que colocam 
em pauta a proteção de meninas e meninos contra a explora-
ção e o abuso sexual. Também empreendeu esforços para dis-
cutir o uso abusivo de álcool e outras drogas entre os jovens.

À frente da Casa durante a pandemia da Covid-19, Antônio 

Henrique colocou o Parlamento em condição de um dos pro-
tagonistas das ações de enfrentamento à maior crise sanitária 
brasileira do século. Agora, na nova gestão, tem o compro-
misso de continuar acompanhando as ações do Poder Público 
contra a escalada da doença e garantir a ampla imunização de 
todos os fortalezenses.

Nesta entrevista à revista Nossa Voz, o presidente da Câ-
mara Municipal fala sobre as expectativas para os próximos 
dois anos como chefe do Legislativo Municipal, faz um balan-
ço sobre as ações empreendidas na gestão anterior e avalia a 
relação do Parlamento com o atual prefeito de Fortaleza, Sarto 
Nogueira.

O senhor assumiu a presidência da 
Câmara Municipal em 2019. Quais 
ações o senhor destaca no pri-
meiro mandato à frente da Casa?

Quando assumi o primeiro manda-
to como presidente da Câmara Munici-
pal, cheguei com o compromisso de fa-
zer uma gestão de portas abertas, dando 
espaço para que os parlamentares e a 
sociedade como um todo contribuíssem 
com o nosso trabalho, ajudando a pau-
tar assuntos de fundamental relevân-
cia para o desenvolvimento da cidade. 
Entendo que conseguimos realizar isso 
e juntos realizamos diversas ações para 

o benefício dos cidadãos. Com o apoio 
da Mesa Diretora, nós realizamos o pri-
meiro concurso público da história da 
Câmara Municipal, aperfeiçoando o 
corpo técnico da Casa, e também reali-
zamos uma ampla revisão do regimento 
interno, trazendo avanços importantes 
para o andamento dos trabalhos. Tive-
mos a oportunidade de aprovar projetos 
relevantes como o Código da Cidade, 
que atualiza uma legislação que já esta-
va em vigor há mais de 30 anos. Além 
disso, criamos projetos de impacto so-
cial, como o Selo Amigo da Criança e 
do Adolescente, que busca incentivar as 
denúncias contra casos de exploração 
sexual infantil, além do Infância Prote-

gida, realizado em parceria com a Fun-
dação Demócrito Rocha, que capacitou 
profissionais de várias partes do país a 
identificar e intervir nesses casos. Cria-
mos também o Movimento Vidas, em 
parceria com o Sistema Verdes Mares, 
que levou arte, capacitação profissional 
e o debate contra o uso abusivo de álcool 
e outras drogas para as periferias de For-
taleza, com foco na proteção das crian-
ças e dos adolescentes. Tudo isso nos 
mostra que fizemos uma gestão para a 
cidade, levando em consideração as ne-
cessidades do nosso povo, garantindo o 
amplo debate no Parlamento, mas tam-
bém atuando de maneira efetiva para o 
bem-estar dos nossos cidadãos.

Em 2021, o senhor foi novamente 
escolhido para ser o presidente da 
Casa. Quais são os principais desa-
fios neste segundo momento?

Tive a honra de ter sido escolhido 
por unanimidade para novamente con-
duzir a Câmara Municipal de Fortaleza 
por uma Parlamento renovado e com-
pletamente plural, como este que to-
mou posse em 2021.  Vejo essa escolha 
não só como uma demonstração de con-
fiança no nosso trabalho, mas também 
como um reconhecimento pela nossa 
atuação nos últimos dois anos na pre-
sidência da Casa. Nosso compromisso 
continua sendo garantir uma gestão de 
portas abertas para que todos os par-
lamentares tenham direito à voz e ca-
pacidade de atuação efetiva a partir de 
suas demandas, garantindo que o am-
plo debate ocorra de forma saudável e 
construtiva no Parlamento. Nos últimos 
anos, a Câmara Municipal de Fortaleza 
atuou com bastante união enfrentando 
os principais desafios da cidade, como 
foi no caso do início da crise sanitária da 
Covid-19. Nosso objetivo é garantir que 
esse trabalho coeso permaneça, apesar 

das diferenças que possam existir en-
tre alguns parlamentares. É importan-
te entender que todos que compõem o 
Parlamento têm o objetivo comum de 
garantir o bem-estar do nosso povo e 
o desenvolvimento da cidade. Isso nos 
une e nos representa mais do que qual-
quer cor partidária. E é essa atuação em 
conjunto pelo povo que vamos trabalhar 
para manter pelos próximos anos.

A Câmara teve um papel impor-
tante no enfrentamento da crise 
gerada pelo coronavírus. Como 
deverá ser a atuação do Parlamen-
to Municipal sobre essa questão?

Temos a consciência de que a pan-
demia não acabou. Os casos da Covid-19 
continuam sendo registrados e, no iní-
cio deste ano, observamos um aumento 
nas ocorrências de infecção pelo coro-
navírus. Desde o início da pandemia, 
em março de 2020, a Câmara Municipal 
tem atuado em parceria com o Governo 
do Estado, a Prefeitura de Fortaleza e a 
Assembleia Legislativa na busca por so-
luções rápidas e efetivas contra o avanço 

da Covid-19. Esse trabalho teve êxito e 
foi reconhecido pela nossa população. A 
Câmara Municipal de Fortaleza garan-
tiu repasses do próprio orçamento para 
o Fundo de Saúde, também garantimos 
a apreciação e a aprovação de diversas 
matérias legislativas sobre a Covid-19 
em tempo recorde, acompanhamos 
de maneira presente todas as ações do 
Executivo contra a pandemia, principal-
mente, a partir da Frente Parlamentar 
de Enfrentamento ao Coronavírus. Eu, 
como presidente da Câmara, participei 
de todas as ações do Comitê Municipal 
sobre a Covid-19 e fizemos uma ponte 
importante entre o Executivo e o Legis-
lativo, com o objetivo de preservar as 
vidas. Agora, estamos em outro estágio. 
As infecções permanecem, mas há ago-
ra o esforço para garantir a imunização 
de todos os fortalezenses, priorizando 
aqueles que estão no grupo mais vulne-
rável. Nosso trabalho como parlamen-
tares permanece. Estamos vigilantes 
sobre essas medidas e vamos continuar 
a atuação em conjunto com o objetivo 
de ampliar a cobertura vacinal da nossa 
população. Só iremos sossegar quando 
todos os fortalezenses estiverem imu-
nizados.
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Quais são as projeções que o senhor faz para os 
próximos anos na presidência da Câmara?

Fizemos um importante trabalho nos últimos anos, 
mas a nossa missão não acabou, temos muito a fazer ain-
da. Nossa meta principal é continuar modernizando os 
trabalhos legislativos, colocando a Câmara Municipal na 
vanguarda das Casas Legislativas brasileiras, ampliando 
a participação popular, garantindo a transparência nas 
ações e preservando a responsabilidade no uso dos re-
cursos públicos. Queremos que o povo de Fortaleza não 
só se sinta representado pelo nosso Parlamento, como 
se sinta parte das decisões que tomamos. Para isso, te-
mos que dar condições para o debate produtivo sobre as 
questões da cidade. Isso é muito importante para todos 
nós. Portanto, deixo aqui meu compromisso de que a 
Câmara Municipal de Fortaleza estará sempre disposta 
a ouvir e a preservar as discussões que visem o bem do 
nosso povo e o desenvolvimento da nossa cidade. 

Mesa Diretora Biênio 2021-2022

Sobre essa relação de parceria 
com o Poder Executivo, quais as 
expectativas sobre o trabalho com 
o prefeito Sarto?

Conheço o Sarto Nogueira há mais 
de 20 anos e sei que os valores que leva 
para a Prefeitura de Fortaleza são muito 
parecidos com aqueles que temos aqui 
na Câmara Municipal. Assim como nós, 
parlamentares, ele tem uma relação de 
muito respeito pela cidade e pelo povo 
que faz e constrói Fortaleza. Então, a 
nossa expectativa é de que seja uma 
relação bastante produtiva para a ci-
dade, de muita escuta e de muita confi -
ança. Como vereadores, temos a missão 
de acompanhar e fi scalizar as ações do 
Poder Executivo e vamos realizar essa 
função com a mesma responsabilidade 

que desempenhamos ao longo dos anos 
de atuação do Parlamento, assim como 
realizamos na gestão do ex-prefeito 
Roberto Cláudio. Como presidente da 
Câmara, também tenho o compromisso 
de pautar as mensagens que o prefeito 
enviar para a apreciação do Parlamen-
to e isso será feito dando espaço para 
que ocorra o amplo debate sobre cada 
decisão que deverá ser tomada. O Par-
lamento tem muito o que contribuir 
para o desenvolvimento da cidade, 
porque os nossos vereadores estão na 
base, eles conhecem as necessidades 
do nosso povo. Sei que o Sarto tem essa 
consciência, até porque ele vem de uma 
trajetória de muita responsabilidade no 
Parlamento. Então, a nossa expectativa 
é de que nossa relação de parceria com 
a Prefeitura permaneça, garantindo as 
melhores condições para o nosso povo.

FO
TO

: M
A

TE
U

S 
D

A
N

TA
S



15NOSSA VOZ  ||  NOSSA VOZ14

A Câmara Municipal de Fortaleza chega à 19ª Legislatura, com o compromisso de 
garantir o amplo debate sobre as principais decisões da cidade. Aqui, trazemos um 
perfil completo de todos os 43 vereadores eleitos, para que a população conheça a 

trajetória e a atuação de cada um. O material traz ainda informações que facilitam o 
acompanhamento do trabalho legislativo dos parlamentares, nas redes sociais e nas 

vias institucionais, além dos perfis dos suplentes que assumiram os mandatos.

A Casa do Povo apresenta
seus novos vereadores.
CONFIRA OS PERFIS E AS PROPOSTAS DOS PARLAMENTARES 
ELEITOS PARA A LEGISLATURA 2021-2024
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Adail Fernandes Vieira Junior é natural de Saboeiro, interior 
localizado a mais de 400 km de Fortaleza. Filho de Maria Casimiro 
Fernandes Vieira e de Adail Fernandes Vieira, tradicional político 
da cidade, mudou-se para a capital ainda muito jovem. Foi no bairro 
Antônio Bezerra que fi ncou suas raízes e construiu a sua trajetória 
pessoal e profi ssional. O trabalho sempre foi uma das suas maiores 
características. Desde cedo, começou vendendo caipirinha e ao lon-
go dos anos foi crescendo no setor comercial, chegando a ser pro-
prietário de churrascarias e de uma rede de óticas. A paixão pela 
área econômica infl uenciou a sua vida acadêmica e o fez bacharel 
em Ciências Contábeis pela Universidade de Fortaleza (Unifor). Ca-
sou com Jamile de Almeida e do matrimônio nasceram três fi lhos: 
Adail Neto (24), Ana Lara (20) e Victor Teixeira (16). 

De grande sensibilidade humana, sempre buscou ajudar os mais 
carentes, por meio de ações sociais. A sua atuação no Antônio Be-
zerra e a vontade de fazer mais pelas pessoas o levaram a ingressar 
na política, em 2008. À época, pelo Partido Republicano Progressis-
ta (PRP), foi eleito vereador de Fortaleza com 4.991 votos e logo no 
primeiro mandato na Casa do Povo assumiu a 1ª vice-presidência do 
Legislativo. Em 2012, foi reeleito, desta vez pelo Partido Verde, com 
13.695 votos. Ao tomar posse, foi escolhido pelos pares como o 2° vi-
ce-presidente da Câmara Municipal de Fortaleza. 

Nas eleições de 2016, já no Partido Democrático Trabalhista 
(PDT), concorreu novamente e teve o trabalho reconhecido pela po-

pulação, sendo o vereador mais bem votado do Brasil pelo partido e o 
segundo mais votado de Fortaleza, com 15.912 votos. O  parlamentar 
foi escolhido novamente como o 1º vice-presidente do Legislativo. 
Em 2018, concorreu ao cargo de deputado estadual, conseguindo 
a marca de 36.064 votos, o que o colocou na suplência para ocupar 
vaga na Assembleia Legislativa do Ceará. Em 2020, Adail Junior foi 
reeleito, quarto mandato de vereador de Fortaleza, para o quadriênio 
2021-2024, obtendo uma votação de 14.005 votos.Também foi recon-
duzido ao cargo de 1º vice-presidente do Legislativo.

A voz do povo no Parlamento
Desde que ingressou na Câmara Municipal, Adail Junior vem cons-
truindo seus mandatos ao lado do povo. No Antônio Bezerra, bairro 
em que tem atuação política forte, abriu uma sala de atendimento à 
população, com o objetivo de estreitar o diálogo com os moradores, 
especialmente com aqueles que não têm condições de se deslocar até 
o seu gabinete no Legislativo. 

E assim, por meio da escuta diária das demandas e das necessi-
dades da população, Adail Junior, ao longo dos seus 12 anos como 
vereador, tem trabalhado na mudança do bairro Antônio Bezerra e 
do entorno, levando para a população das comunidades do Autran 
Nunes, do Genibaú, do Henrique Jorge, do Planalto Pici, do Quintino 
Cunha, do Parque Rio Branco e do Jóquei Clube melhorias nas áreas 
da saúde, da educação, da infraestrutura, da mobilidade urbana, do 

Nome completo: Adail Fernandes Vieira Junior

Partido: PDT

Data de nascimento: 29 de janeiro de 1967 

Naturalidade: Saboeiro, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 4
Quantidade de votos: 14.005

Número do gabinete: 35

Telefone(s) do gabinete: (85) 3444-8438/3444-8366

E-mail: ver.adailjr@gmail.com

Facebook: /adail.junior.73

Instagram: @vereadoradailjr

Twitter: @vereadoradailjr

Adail
Junior

B I O G R A F I A
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esporte, do lazer, da cultura e da qualidade 
de vida, além do incentivo à geração de em-
prego e renda.

Com 795 projetos apresentados, o ve-
reador é bastante atuante na produção 
parlamentar, o que inclui sua presença nas 
sessões plenárias. Por meio de um manda-
to considerado popular, Adail Junior tem 
trabalhado para atender as reivindicações 
das comunidades nas diversas áreas já cita-
das acima. Como vice-presidente, exerceu o 
papel de liderança na condução de votações 
de matérias relevantes como o Novo Código 
da Cidade, o Alvará Social, a antecipação do 
Edital das Artes e projetos que ajudaram a 
Prefeitura de Fortaleza no enfrentamento 
à pandemia, destinando inclusive recursos 

oriundos de emendas parlamentares para 
ações de combate ao novo coronavírus.

Dentre as conquistas do mandato, des-
tacam-se a construção e a reforma de postos 
de saúde, de praças, da academia do idoso, 
de parques infantis, ecopontos, areninhas, 
instalação de semáforos,  melhorias da mo-
bilidade urbana, dentre outras obras impor-
tantes para o desenvolvimento da cidade. 
A maior areninha do Estado do Ceará, no 
antigo estádio Antony Costa, foi uma das 
grandes conquistas do seu mandato. 

Para o próximo quadriênio, o parlamen-
tar aposta na defesa de projetos que ofere-
çam maior qualidade de vida e o bem-estar 
da população.

A MINHA PRIORIDADE 
SERÁ A MESMA,
DE BUSCAR MELHORIAS 
PARA A REGIÃO EM 
QUE ATUO, OUVIR A 
POPULAÇÃO E DISCUTIR A 
CIDADE, APRIMORANDO 
OS PROJETOS DO 
EXECUTIVO.

Em reunião com o ex-prefeito Roberto Cláudio, ao lado dos representantes da Associação dos Feirantes de Artesanato da Beira 
Mar, para tratar da retomada das atividades dos feirantes

Na entrega da Areninha Antony Costa, ao lado do governador Camilo Santana, do 
ex-prefeito Roberto Cláudio e de outras autoridades

Adail Junior presidindo a sessão
legislativa na Câmara
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A primeira mandata coletiva na história de Fortaleza, “Nossa 
Cara”, é formada pela assistente social Adriana Gerônimo Vieira 
Silva, 30, pela professora Louise Anne de Santana, 30, e pela artis-
ta Lila M. Salu, 32. Na prática, Adriana Gerônimo é quem ocupa a 
vaga oficial de vereadora, contudo, elas afirmam que todas as pro-
posições, decisões e ações serão feitas coletivamente.

Adriana Gerônimo Vieira Silva tem 30 anos. É nascida e criada 
na comunidade do Lagamar, no bairro Aerolândia, onde mora. É 
filha da cozinheira Maria de Fátima Vieira Silva, a dona Fátima, e do 
carpinteiro José Jerônimo da Silva, o seu Jerônimo. É mãe de duas 
filhas: Lolita Vieira Maranhão, 11, e Dandara Vieira Maranhão, 4. 
Foi a primeira pessoa de sua família a ingressar e concluir um curso 
de nível superior. Na infância, engajou-se no Grupo JBD Lagamar, 
espaço de jovens, cristãos católicos, ligados às comunidades ecle-
siais de base.

Em sua adolescência e juventude, trabalhou como garçonete 
em buffets, foi copeira e atendente de telemarketing em uma em-
presa privada de telecomunicações. Após a formação em Serviço 
Social pela Faculdade Cearense (FAC), presidiu a Fundação Marcos 
de Bruin por 4 anos, articulou a luta pela ZEIS do Lagamar e atuou 
no enfrentamento às obras de remoção promovidas pelo Estado e 
pelo Município em sua comunidade. A partir da Fundação, também 
promoveu ações nas áreas da educação de crianças e adolescentes, 
economia solidária e empoderamento de mulheres periféricas.

Trabalhou como assistente social na Rede Acolhe da Defenso-
ria Pública do Estado do Ceará, um programa de atenção integral 
às vítimas de violência. É cofundadora da FavelAfro, cooperativa 
de mulheres periféricas da Comunidade do Lagamar, integra o 
Grupo Jovens em Busca de Deus (JBD LAGAMAR), a Frente de Luta 
por Moradia Digna, o Campo Popular do Plano Diretor de Fortaleza 
e o Fórum Popular de Segurança Pública do Ceará. Integrou tam-
bém o Conselho Municipal de Habitação Popular.

Tem forte atuação na defesa da moradia e na luta por melhores 
condições de vida para a população da periferia. Como liderança 
comunitária, participou de alguns projetos sociais, a exemplo do 
“Ser Ponte”, que beneficia mulheres chefes de família em situação 
de vulnerabilidade social com um auxílio mensal de R$ 180.

A mandata
Também compôe a mandata a estudante de Direito Louise Anne 
de Santana. Louise é professora substituta na Escola José Carlos 
Matos. Feminista e antirracista, constrói os setoriais de Mulheres 
e de Negritude do Partido Socialismo e Liberdade (PSOL). Tam-
bém integra a Rede de Mulheres Negras do Ceará e o Campo Po-
pular pelo Plano Diretor, que é um movimento que se dispõe à 
disputa de uma ocupação social da cidade mais igualitária e justa. 
É militante dos direitos humanos e graduada em Pedagogia pela 
Universidade Federal do Ceará (UFC).

Adriana do 
Nossa Cara

B I O G R A F I A

Nome completo: Adriana Gerônimo Vieira Silva

Partido: PSOL

Data de nascimento: 2 de fevereiro de 1990 

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereadora: 1
Quantidade de votos: 9.824

Número do gabinete: 02

Telefone do gabinete: (85) 3444-8412

E-mail: nossacara2020@gmail.com 

Facebook: /adriana.geronimo.77 | /nossacara2020 

Instagram: @adriana_geronimovs | @nossacaramandata

Twitter: @Adrianageronim | @nossacarapsol

A estudante de Humanidades pela 
Universidade da Lusofonia Afro-Brasilei-
ra (Unilab), Lila M. Salu, fecha o trio da 
mandata. É feminista e ativista integrante 
do Tambores de Safo, grupo de percussão 
composto por lésbicas e bissexuais, que 
fazem da arte um instrumento político. 
Como educadora social, trabalhou na 
Fundação da Criança e da Família Cidadã 
(FUNCI), no Movimento de Saúde Mental 
e Comunitária do Bom Jardim. 

De comunidades distintas da cidade, 
Adriana, Lila e Louise conectaram suas lu-
tas e pautas, inicialmente, com participa-
ção nas Marchas da Periferia, ato nacional 
que busca dar visibilidade a temáticas da 
realidade do povo negro e diversos outros 
movimentos sociais. Juntas, participam 
ainda de outros atos políticos que reivin-
dicam direitos para pretos, pobres, mulhe-
res e pessoas LGBTQI+. Devido à sintonia 
nas causas que apoiam, lançaram a pri-
meira candidatura coletiva da cidade pelo 
Partido Socialismo e Liberdade (PSOL), 
sendo eleitas com 9.824 votos.

“Nós três somos militantes e ativistas. 
Cada uma em uma esfera diferente. A Lila 
na área da cultura, Louise na educação e 
eu mais nesta área do direito à cidade. A 
gente sempre se encontrou nas lutas, nas 
ocupações urbanas, nos atos e aí unimos 
essas trajetórias e montamos o Nossa 
Cara. Então, é em cima dessas esferas que 
a gente vai desenvolver essa mandata”, ex-
plica Adriana.

Pessoa Negra e Indígena
Lutar pela criação do Centro de Referência 
da Pessoa Negra e Indígena será uma das 
pautas da mandata “Nossa Cara’’. O obje-
tivo é que a cidade tenha um espaço para 
atendimento de denúncias de racismo e 
promoção de políticas públicas para gera-
ção de emprego, renda e igualdade para a 
população negra e indígena residentes em 
Fortaleza. 

“A gente quer poder trazer a periferia 
como pauta central dos nossos projetos”, 
ressalta Adriana.

SOMOS TRÊS MULHERES 
NEGRAS, ENTÃO ISSO É O 
GRANDE CARRO-CHEFE 
DA NOSSA ATUAÇÃO.
É UM LUGAR MUITO 
NOVO PORQUE A GENTE 
NUNCA OCUPOU A 
INSTITUCIONALIDADE, 
MAS QUEREMOS QUE 
SEJA UM INSTRUMENTO 
PARA AS LUTAS SOCIAIS.

Louise, Adriana e Lila formam o primeiro mandato coletivo da história de Fortaleza, a 
Mandata Nossa Cara

Atuação em projetos sociais: um deles foi o Ser 
Ponte, que beneficia mulheres chefes de família 
em situação de vulnerabilidade social

Tomando posse na Câmara Municipal de 
Fortaleza
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Ana Maria Teixeira Matos de Sousa é natural de Itapajé, cida-
de localizada a mais de 125 km de Fortaleza. É pedagoga formada 
pela Universidade Estadual Vale do Acaraú (UVA) e fi lha de Luís 
Teixeira Matos e Raimunda Barreto Matos. Ana Aracapé, apelido 
dado de forma carinhosa pelo ex-prefeito de Fortaleza, Juraci Ma-
galhães, é casada com João Bosco de Sousa e mãe de três fi lhos: 
Bosco Júnior, Ana Raquel e Ana Bianca. Ainda é avó de Ana Lara 
e Ana Gabriela.

Ana Aracapé contribuiu de forma popular na gestão do pre-
feito de Fortaleza Juraci Magalhães (1990-1992 e 1997-2004). No 
último pleito, a parlamentar foi eleita com 5.922 votos para seu 
primeiro mandato na Câmara Municipal de Fortaleza. No qua-
driênio 2017- 2020, durante quatro meses, teve uma passagem no 
parlamento municipal, como vereadora suplente.

Lideranças comunitárias
A vereadora ressalta a importância da boa relação com as lideran-
ças comunitárias para ajudar a levar as demandas da população 
para o conhecimento do poder público. Para o seu mandato, a par-
lamentar afi rma que irá fortalecer o diálogo com as lideranças, 
posição que já ocupou no seu bairro, o Aracapé.“Foi como líder 
comunitária que comecei minha trajetória de luta na comunida-
de do Aracapé. Na nossa comunidade faltava escola, saneamento, 
posto de saúde e infraestrutura. Foi na luta com o povo que o Ara-

capé se desenvolveu. Costumo dizer que o poder público não bate 
a nossa porta, somos nós que devemos ir atrás”, pontuou. 

Trabalho e desenvolvimento
Com seu trabalho desenvolvido à frente da Associação dos Mo-
radores do Aracapé (ACA), a vereadora ressalta que conseguiu 
levar a primeira unidade escolar para a comunidade, Escola Santo 
Antônio, e fundou, em um terreno de sua propriedade, a Escola 
de Ensino Infantil Boana para atender as várias crianças da co-
munidade.

A vereadora lembra ainda que até o início dos anos 1990, a co-
munidade do Aracapé não era assistida pelo sistema de transpor-
te público de Fortaleza. Na época, os moradores utilizavam uma 
pequena frota de ônibus de uma empresa particular para atender 
a demanda de transporte local. De acordo com a parlamentar, foi 
por meio do seu trabalho, que a primeira linha de ônibus ofi cial 
foi levada para o bairro.

Outra luta da vereadora é a regularização fundiária em sua 
comunidade. Ana Aracapé afi rma que vai manter seu total empe-
nho na Câmara Municipal de Fortaleza para tentar garantir a tão 
sonhada escritura das casas dos moradores em situação de vul-
nerabilidade da região para levar mais tranquilidade e segurança 
para as diversas famílias do local. 

Ana 
Aracapé

B I O G R A F I A

Nome completo: Ana Maria Teixeira Matos de Sousa

Partido: PL

Data de nascimento: 12 de abril de 1961 

Naturalidade: Itapajé, Ceará

Quantidade de mandatos de vereadora: 1
Quantidade de votos: 5.922

Número do gabinete: 39

Telefone do gabinete: (85) 3444-8363

E-mail: vereadoraanaaracape@gmail.com 

Facebook: /anadoaracape 

Instagram: @anaaracapeofi cial
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Na gestão do ex-prefeito Roberto Cláu-
dio, a vereadora destaca que a comunida-
de evoluiu muito. “O prefeito conseguiu 
trazer duas areninhas e abriu o acesso da 
Rua Miguel Aragão para a CE-060, luta 
que durava quase 30 anos. Trouxe o Cen-
tro de Referência de Assistência Social 
(CRAS), inaugurou quadras polivalentes 
nas escolas do município e implantou três 
creches”, lembra.

Apoio psicológico
Preocupada com os crescentes casos de 
violência contra as mulheres, Ana Ara-
capé propôs, como vereadora suplente, 
o Projeto de Indicação Nº 184/2014, que 
sugere a criação do “Programa de Auxí-
lio Psicológico às Mulheres Vítimas de 
Crimes de Violência Sexual”, que garante 
assistência especializada mediante ações 

coordenadas das áreas de Segurança Pú-
blica, Saúde e de Assistência Social do 
Executivo Municipal e Estadual às vitimas 
de delitos relacionados à violência sexual, 
bem como a seus familiares diretos ou res-
ponsáveis. “Os crimes de violência sexual, 
além dos ferimentos fí sicos, causam da-
nos de natureza psicológica, muitas vezes, 
ainda mais dolorosos às vítimas”, disse.

FOI COMO LÍDER 
COMUNITÁRIA QUE 
COMECEI MINHA 
TRAJETÓRIA DE LUTA 
NA COMUNIDADE DO 
ARACAPÉ. COSTUMO 
DIZER QUE O PODER 
PÚBLICO NÃO BATE 
À NOSSA PORTA, 
SOMOS NÓS QUE 
DEVEMOS IR ATRÁS.

Em seu primeiro mandato como vereadora, Ana Aracapé vai fortalecer o diálogo com as lideranças comunitárias

Ação na comunidade: discurso em manifestação popular à 
assinatura da ordem de serviço do saneamento básico e da 
urbanização do bairro Aracapé

Mandato em ação: reunião na Associação Comunitária do 
Aracapé com moradores do bairro
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Antônio
Henrique

B I O G R A F I A

Nome completo: Antônio Henrique da Silva

Partido: PDT

Data de nascimento: 24 de julho de 1971 

Naturalidade: Martins, Rio Grande do Norte

Quantidade de mandatos de vereador: 4
Quantidade de votos: 15.480

Número do gabinete: 30

Telefone do gabinete: (85) 3444-8376

E-mail: vereadorantoniohenrique@cmfor.ce.gov.br   

Facebook:  /antoniohenrique.oficial 

Instagram: @antoniohenrique.oficial

Antônio Henrique da Silva é natural de Martins, interior do 
Rio Grande do Norte. Aos 11 anos, mudou-se com a família para 
Fortaleza e morou no bairro Conjunto Esperança. Posteriormente, 
mudaram-se para o Parque São José e, depois, para o Parque Santa 
Rosa, onde ele vive até hoje. É filho de Luzia Maria da Conceição e 
Henrique Venâncio da Silva, casado com Edileusa Bandeira e pai 
de Esdras Henrique. É também presbítero e vice-presidente do 
conselho da primeira Igreja Presbiteriana Renovada de Fortaleza, 
localizada no Parque São José. É formado em Administração pelo 
Centro Universitário Estácio FIC.

Eleito com 15.480 votos no último pleito, está no quarto man-
dato como vereador de Fortaleza e ocupa, desde 2019, a presi-
dência da Câmara Municipal de Fortaleza. Também foi titular da 
Secretaria Executiva Regional III da Prefeitura de Fortaleza, entre 
2017 e 2018, na gestão do prefeito Roberto Cláudio.

Desde cedo, começou a trabalhar como vendedor de verduras 
para auxiliar nas despesas da família. Aos 15 anos, começou a vida 
profissional como empacotador no extinto Romcy Supermerca-
dos. Posteriormente, foi promovido para o setor administrativo, 
como técnico em contabilidade. Em seguida, atuou por dez anos 
no Desafio Jovem do Ceará, no qual foi diretor administrativo-fi-
nanceiro. O espaço atende dependentes químicos em Fortaleza. 
Na oportunidade, trabalhou com o fundador da instituição, o mé-
dico Silas Munguba, o que o aproximou das pautas referentes ao 

combate ao uso abusivo de drogas, hoje, sua principal bandeira 
de atuação política.

Foi eleito pela primeira vez em 2008, com 4.702 votos. Em 
2012, alcançou a reeleição com 13.328 votos. Em 2016, tornou-se 
o quarto vereador mais votado da capital, com 13.401 votos. No 
Legislativo Municipal, fez parte da Mesa Diretora como 3º secre-
tário (2011-2015), além de presidir as comissões de Constituição 
e Justiça e de Orçamento, Fiscalização e Administração Pública. 
Além disso, em 2011, foi presidente da Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) contra a exploração sexual de crianças e adoles-
centes em Fortaleza, projeto que identificou 74 pontos de explo-
ração e baseou a criação de políticas públicas para solucionar o 
problema na capital. O parlamentar foi apontado, ainda, por duas 
vezes consecutivas, como vereador mais influente da Câmara Mu-
nicipal de Fortaleza em pesquisa realizada pelo Anuário do Ceará 
2019/2020 e 2020/2021.

Diálogo com o Executivo
Em parceria com a Prefeitura, o parlamentar tem atuação direta 
em, pelo menos, 25 bairros da periferia de Fortaleza. Em solicita-
ção à Gestão Municipal, o vereador atendeu às demandas dos mo-
radores como a construção de areninhas, ações de drenagem, sa-
neamento e pavimentação com piso intertravado e asfalto. Estão 
nas solicitações e conquistas, ainda, a reforma de praças, a cons-

Antonio Henrique está em segundo mandato como presidente 
da Câmara Municipal de Fortaleza

Construir uma Fortaleza mais justa é garantir um futuro de paz, 
amor e respeito para nossos jovens (Planalto Vitória)

Conversa com moradores do Planalto Vitória que receberam 
piso intertravado

TENHO MILITADO NA DEFESA DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. 
SABEMOS QUE AS NOSSAS CRIANÇAS PRECISAM DE PROTEÇÃO E OS
NOSSOS JOVENS PRECISAM DE OPORTUNIDADE.

trução de escolas profissionalizantes e de 
tempo integral. Além da implantação de 
Ecopontos, recuperação e padronização 
de calçadas, construção de UPAs e troca de 
luzes amarelas por luzes brancas.

Secretário da Regional III
Em 2017, Antônio Henrique assumiu a Se-
cretaria Executiva Regional III, a convite 
do prefeito de Fortaleza, Roberto Cláudio. 
Como secretário, foi responsável por execu-
tar políticas públicas e garantir serviços ur-
banos a 17 bairros da capital cearense, como 
a redução dos pontos de lixo na região. Ao 
longo de dois anos à frente da pasta, entre-
gou à população 11 praças reformadas.

Presidente 
Em dezembro de 2018, foi eleito presi-
dente da Câmara Municipal, com 42 vo-
tos favoráveis dos 43 parlamentares, e 

reconduzido à mesma função em 2021 
para o biênio 2021/2022. À frente da Mesa 
Diretora, no biênio 2019/2020, realizou o 
primeiro concurso público da Casa Legis-
lativa, ampliou as ações de enfrentamento 
à exploração sexual, criando o Selo Amigo 
da Criança e do Adolescente e o projeto 
Infância Protegida, iniciativas que mobili-
zam a sociedade civil contra esse tipo de 
crime. Outra realização foi a criação do 
Movimento Vidas, que promove oficinas, 
atividades culturais, rodas de conversa e 
formação de multiplicadores com foco na 
prevenção ao uso abusivo de álcool e ou-
tras drogas entre os jovens de bairros com 
maiores índices de vulnerabilidade.

Durante o período de isolamento so-
cial, causado pela pandemia do novo coro-
navírus, aprovou ações em sessões extraor-
dinárias virtuais como o Projeto de doação 
de parte dos salários dos vereadores para 

o enfrentamento da Covid-19, o Projeto de 
Indicação n° 156/2020, de sua autoria, que 
determina que hospitais da rede municipal 
prestem, pelo menos uma vez ao dia, escla-
recimentos, informações e boletins médi-
cos aos familiares de pacientes internados 
por conta da Covid-19. Também aprovou 
o Projeto de Lei nº 170/2020, que autoriza 
veículos de transporte escolar a realizarem 
outros serviços de frete em virtude da sus-
pensão das aulas durante a pandemia.
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Bruno Fernandes Mota é solteiro, formado em jornalismo 
pela Faculdade Integrada do Ceará – FIC (2008) e pai do Bruno 
Enzo. Foi eleito vereador, no último pleito eleitoral, com 6.099 
votos. Na Câmara Municipal de Fortaleza e na Assembleia Legis-
lativa do Estado do Ceará, exerceu, a função de chefe de gabinete 
do ex-vereador e ex-deputado estadual Roberto Mesquita.

Compromisso e trabalho
Em seu primeiro mandato no Legislativo Municipal, Bruno Mes-
quita ressalta que pretende honrar o compromisso com o povo de 
Fortaleza e, em especial, com as comunidades dos bairros Riacho 
Doce, Panamericano, Bela Vista, Demócrito Rocha, Couto Fernan-
des, Rodolfo Teófilo, Parquelândia e Grande Itaperi, que confia-
ram em seu trabalho. Pretende, ainda, fiscalizar e acompanhar a 
execução do Bolsa Atleta, um projeto muito importante para os 
jovens em vulnerabilidade social da periferia de Fortaleza. “Os jo-
vens do Bom Jardim, da Bela Vista, do Riacho Doce e demais bair-
ros devem ter o direito garantido ao Bolsa Atleta”, reforça.

Políticas públicas
Pai de criança autista, o vereador pretende defender na Câmara 
Municipal de Fortaleza o aumento das políticas públicas per-
manentes para auxiliar as famílias que necessitam de apoio no 
tratamento dos seus filhos e parentes. Destaca que durante sua 

passagem pelo Legislativo Estadual, como servidor, teve uma ex-
periência positiva na luta pela implantação do Centro de Atendi-
mento às Crianças com Transtorno do Espectro Autista, conheci-
do como projeto ‘Mundo Azul’.“Sou pai de autista e essa bandeira 
é minha missão não só no Parlamento, mas minha missão de 
vida”, afirma. 

Na Câmara Municipal, Bruno Mesquita enfatiza a necessida-
de de melhorias no atendimento das pessoas autistas. “Pretendo 
levar essa pauta ao presidente Antônio Henrique para que seja 
implantado aqui na Câmara Municipal um centro especializado 
de atendimento aos autistas e, para a Prefeitura de Fortaleza, es-
pero sugerir ao prefeito Sarto a criação de um centro municipal de 
atendimento aos autistas em cada Regional da cidade”, pontuou.

Núcleos de atendimentos especiais
Fortalecendo seu compromisso com a causa em prol dos autistas, 
o vereador, já na primeira semana de seu mandato, apresentou o 
Projeto de Indicação que prevê a criação dos Núcleos Regionais de 
Atendimento e Acompanhamento de Pessoas com Transtorno do 
Espectro Autista (NUTEAS) em cada uma das 12 Regionais de For-
taleza. Em justificativa, destaca: “Fortaleza não pode caminhar na 
contramão desses direitos. Precisa assumir um papel de protago-
nista na inclusão social e na efetivação dos direitos das pessoas 
com TEA”, disse.

Bruno 
Mesquita

B I O G R A F I A

Nome completo: Bruno Fernandes Mota

Partido: PROS

Data de nascimento: 26 de março de 1986

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 1
Quantidade de votos: 6.099

Número do gabinete: 15
Telefone do gabinete: (85) 3444-8379

E-mail: brunofernandesmota@bol.com.br 

Facebook: /bruno.fernandesmota.7

Instagram: @vereadorbrunomesquita  

Categoria de transporte beneficiada
Na tentativa de facilitar a vida dos moto-
boys e motofretistas de Fortaleza, Bruno 
Mesquita apresentou um Projeto Indi-
cativo que visa isentar a categoria do pa-
gamento da Zona Azul. Segundo o parla-
mentar, a cobrança dessa modalidade de 
estacionamento onera excessivamente es-
ses profissionais, que, em sua maioria, tra-
balham de forma autônoma. “Atualmente, 
quase todos os tipos de comércio utilizam 
os serviços de entrega de motoboys e mo-
tofretistas, fazendo desse um serviço es-
sencial, sobretudo na pandemia pela qual 
passamos”, pontuou.

FORTALEZA NÃO PODE CAMINHAR NA 
CONTRAMÃO DESSES DIREITOS. PRECISA 
ASSUMIR UM PAPEL DE PROTAGONISTA NA 
INCLUSÃO SOCIAL E NA EFETIVAÇÃO DOS 
DIREITOS DAS PESSOAS COM TEA.

Bruno Mesquita em sua posse para o primeiro mandato como vereador de Fortaleza, na Câmara Municipal

Eleições Municipais de 2020: caminhada pelo bairro Bela Vista Em diálogo com os moradores do bairro Bela Vista
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Carmelo Silveira Carneiro Leão Neto nasceu em Fortaleza no ano 
de 2001. Filho do médico Carmelo Leão e da farmacêutica Ana Paula, 
logo aos 13 anos despertou para a militância política. Sua atuação é 
destaque entre a nova juventude conservadora da capital, que lançou 
seu nome para concorrer a um assento na Câmara Municipal de Forta-
leza. No último pleito, o jovem conservador foi eleito com 8.527 votos, 
o que  o levou a ser o vereador mais jovem entre os 43 parlamentares 
da atual legislatura. Atualmente, cursa Direito no Centro Universitá-
rio Christus (Unichristus).

O jovem vereador chega ao Parlamento Municipal com o intuito 
de defender as pautas do conservadorismo, da educação e da gera-
ção de emprego e renda. Carmelo também é Conselheiro Nacional 
de Juventude do Brasil, órgão vinculado ao Ministério da Mulher, da 
Família e dos Direitos Humanos, que tem como objetivo aconselhar 
o Governo Federal do presidente Jair Bolsonaro nas políticas públi-
cas para a juventude. Chegou a atuar em Brasília, no período de pré 
e pós-campanha das eleições municipais de 2020, na defesa das pau-
tas relacionadas à criança e ao adolescente.

O vereador enfatiza que seu trabalho na Câmara será em prol 
da defesa dos direitos do cidadão e destaca que seu mandato será 
conduzido sempre com ideias propositivas e com ações rígidas de 
fi scalização à Gestão Executiva Municipal. “É na rua que vou con-
duzir o nosso mandato. O papel do vereador é fi scalizar o Poder 

Executivo e propor soluções. Eu amo Fortaleza e sei que a minha 
cidade pode muito mais”, afi rma. 

Sua disposição no Parlamento Municipal foi logo posta em 
prática, e, com apenas três dias de empossado, protocolou três 
Projetos de Lei Ordinária, um Projeto de Lei Complementar, um 
Projeto de Indicação e dois Requerimentos.

Saúde pública
Em sua proposta de mandato participativo com a população, o 
vereador consultou seus eleitores sobre o aumento de verbas des-
tinadas para a área da saúde. Na ocasião, protocolou na Câmara o 
Projeto de Indicação que sugere ao Executivo Municipal o rema-
nejamento da verba a ser utilizada na execução do Carnaval 2021 
para o combate à pandemia da Covid-19.

Na justifi cativa do projeto, Carmelo Neto enfatiza a importân-
cia do Indicativo como forma de garantir mais saúde para a popu-
lação. “É indiscutível que, no cenário pandêmico, a prioridade da 
gestão pública deve ser a saúde, em detrimento, primariamente, 
de festas e comemorações como o Carnaval”, disse.

Apoio aos empreendedores
Como uma das bandeiras de seu mandato, o vereador pretende me-
lhorar a vida dos empreendedores geradores de emprego e renda 

Carmelo
Neto
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por meio da apresentação de um Projeto de 
Lei,  que visa alterar o § 3º do Art. 956 da 
Lei Complementar nº 270, de 2 de agosto de 
2019. O projeto sugere que, quando o fi scal 
da prefeitura encontrar alguma irregulari-
dade leve ou média, ele primeiro deverá dar 
uma advertência, e não a multa.

Gabinete Virtual
Com o objetivo de deixar seu mandato ain-
da mais próximo da população, Carmelo 
Neto tem como proposta a criação de um 
Gabinete Virtual,  no qual, por meio de um 
aplicativo ou site, o cidadão tenha acesso 
direto ao seu gabinete para propor ideias e 
cobrar melhorias para suas comunidades.

É NA RUA QUE VOU CONDUZIR O 
NOSSO MANDATO.
O PAPEL DO VEREADOR É FISCALIZAR O 
PODER EXECUTIVO E PROPOR SOLUÇÕES. 
EU AMO FORTALEZA, E SEI QUE A MINHA 
CIDADE PODE MUITO MAIS.

Vereador Carmelo Neto na Galeria dos ex-presidentes

Diplomação dos eleitos nas Eleições Municipais de 2020

Posse para o primeiro mandato de vereador na Câmara Municipal
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Regina Cláudia Tabosa Ferreira Gomes é natural de Fortaleza. É 
mestre em Educação em Saúde pela Unifor (2006), especialista em fi -
sioterapia cardiorrespiratória pela Escola de Saúde Pública do Ceará 
- ESP/CE (2005), graduada em Fisioterapia (2002) e Engenharia Civil 
(1995), ambas pela Unifor. É professora universitária há mais de 15 
anos. Cursou, ainda, Reeducação Postural Global (RPG), Osteopatia, 
Facilitação Neuromuscular Proprioceptiva (FNP) e Pilates Clínico.

Cláudia é casada com o ex-vereador e economista Marcílio Go-
mes, com quem tem três fi lhos: Rafael, Matheus e Karol. É idealiza-
dora do Qualivida, projeto voluntário fundado em 2012, que oferece 
oportunidade às pessoas que não conseguem arcar com atendimentos 
fi sioterapêuticos, e não possui fi ns lucrativos. Além da Fisioterapia, o 
Qualivida oferece serviços como pilates, hidroterapia, zumba e tem 
como propósito promover saúde e qualidade de vida para as pessoas. 
O projeto social está presente nos bairros Lagoa Redonda, Guajeru, 
Montese, Bom Jardim e Vila Velha. Cláudia Gomes também atua como 
orientadora de cursos na área de Fisioterapia Traumato-Ortopédica.

Ingressou na vida pública em 2013, quando foi eleita vereadora de 
Fortaleza com 7.464 votos pelo PTC e, posteriormente, reeleita para o 
pleito de 2016, com 7.307 votos pela mesma sigla. Na última eleição, 
conquistou o terceiro mandato, agora pelo DEM, com 8.625 votos. Foi 
vice-líder do governo Roberto Cláudio de 2013 a 2015. Compôs a Mesa 
Diretora da Câmara Municipal como segunda-secretária de 2015 a 
2016 e como terceira-secretária de 2017 a 2018. Presidiu a Frente Par-

lamentar de Defesa dos Direitos dos Animais, foi vice-presidente da 
Comissão de Saúde da Câmara Municipal e integrou a Comissão de 
Meio Ambiente.

Novo mandato
Em seu terceiro mandato, vai defender as causas voltadas para a 
acessibilidade, defesa dos animais, meio ambiente, saúde e prote-
ção da mulher. 

“Meus pilares serão a saúde, principalmente das mulheres, que 
apresentam a maioria das patologias; a educação, por achar uma 
pauta prioritária, pois uma pessoa sem educação fi ca em situação 
de vulnerabilidade; defesa da mulher, pois infelizmente todos os 
dias mulheres são mortas e o problema não é referente a determi-
nada classe social ou situação fi nanceira, pois ocorrem em todos os 
segmentos. Por fi m, a defesa das pessoas com defi ciência, que pre-
cisam ter prioridade, e a defesa do animal, que é um ser que precisa 
de muita ajuda”, explica.

Com relação aos projetos para 2021, a parlamentar vai  reforçar a 
luta na abertura de vagas para os classifi cados no cadastro de reser-
va do último concurso público do Instituto José Frota (IJF), de 2016. 
Segundo Cláudia, o hospital tem uma demanda crescente e está com 
uma grande defasagem de profi ssionais, “por isso a importância de 
abrir novas vagas para que o atendimento seja otimizado naquela uni-
dade de saúde”, destaca.

Cláudia 
Gomes

B I O G R A F I A
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Facebook: /Claudia.Gomes.Vereadora

Instagram: @claudinhagomesver

Twitter: @VerCláudiaGomes  
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MEUS PILARES 
SERÃO A SAÚDE, 
PRINCIPALMENTE 
DAS MULHERES, 
QUE APRESENTAM 
A MAIORIA DAS 
PATOLOGIAS, E A 
EDUCAÇÃO, POIS 
UMA PESSOA SEM 
EDUCAÇÃO FICA 
EM SITUAÇÃO DE 
VULNERABILIDADE.

Galeria dos ex-presidentes na Câmara Municipal de Fortaleza

Cláudia Gomes na tribuna do plenário da Câmara Municipal A defesa dos animais está entre as pautas da vereadora
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Danilo Lopes Ferreira Lima, solteiro, é graduado em Odonto-
logia pela UFC (1988) e em Educação Física pela Universidade de 
Fortaleza (2003). É mestre em Periodontia pela Universidade Ca-
milo Castelo Branco-SP (2001), doutor em Ciências da Saúde pela 
UFRN (2007) e pós-doutor em Odontogeriatria pelo CHU-Rouen-
-França (2015). Atualmente, é professor dos cursos de Odontolo-
gia, Educação Física e do Mestrado Profissional em Odontologia 
da Universidade de Fortaleza (Unifor); além de lecionar também 
no curso de Odontologia e no Mestrado em Ensino na Saúde e 
Tecnologias Educacionais da Unichristus. Concluiu, ainda, cinco 
especializações e atua em seu consultório.

Resultado da sua intensa vida acadêmica como pesquisador, 
Danilo Lopes tem em seu currículo a publicação de vários artigos 
científicos, desses, mais de 130 papers em periódicos especializa-
dos, como: Revista Brasileira de Ciências do Esporte, Clinical Oral 
Investigations e Archives of Gerontology and Geriatrics.

Na Câmara Municipal de Fortaleza, o parlamentar terá como 
principais áreas de atuação a saúde, o esporte e a educação. Sua 
escolha em ocupar um lugar no Parlamento Municipal está dire-
tamente relacionada ao desejo de contribuir para tornar a capital 
cearense um lugar de crescimento, afeição e ganho para todos os 
cidadãos. Eleito para seu primeiro mandato, nas eleições de 2020, 
Danilo Lopes recebeu 3.782 votos.

Pautas do mandato
Durante o seu mandato, saúde, educação, esporte e lazer, cultura 
e turismo, meio ambiente e obras públicas serão eixos de atuação 
fundamentais para, segundo o vereador, construir uma Fortaleza 
de igualdade, inclusão e integração. “Minha campanha foi bem 
propositiva, e, dentro dos eixos de atuação, darei  ênfase à área da 
saúde bucal, que necessita de uma especial atenção do Município 
de Fortaleza”, afirma.

Em sintonia com a formação e experiência como cirurgião-
-dentista e profissional de educação física, o parlamentar com-
preende a necessidade de melhorias nos diversos níveis da saúde 
como, por exemplo, a atenção primária, com foco na saúde bucal 
e na prevenção de doenças crônicas, por meio de programas que 
proporcionam a prática regular de exercício físico orientado pro-
fissionalmente.

Para a educação, o parlamentar propõe a inclusão de discipli-
nas no Ensino Fundamental II, como de Saúde e Meio Ambiente, 
de Empreendedorismo e de Educação Financeira, além da contra-
tação de profissionais complementares para os bons resultados 
de docentes e discentes, como fonoaudiólogos e educadores físi-
cos; e inclusão digital de estudantes e professores.

Outra área de atuação de Danilo Lopes será o esporte e lazer. 
O parlamentar vai trabalhar para a inclusão de pessoas com defi-

Danilo
Lopes
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ciência nos espaços de lazer, ampliar prá-
ticas esportivas e sugerir a atuação de pro-
fissionais de educação física nos projetos e 
nas áreas públicas.

O parlamentar também vai atuar por 
melhorias na cultura e no turismo. Ele 
pretende sugerir projetos que visam à re-
muneração destes setores durante os pe-
ríodos de entressafra, formação de guias 
turísticos, bem como o registro das janga-
das como patrimônio imaterial.

Pelo meio ambiente, o vereador vai tra-
balhar pela limpeza de córregos e lagoas, 

pela criação do Programa Jovem Agente 
Ambiental, pelo fortalecimento do Tra-
balho e Profissionalização de Catadores e 
pela fiscalização das ações do novo Marco 
de Saneamento.

Danilo Lopes vai, ainda, fortalecer a 
fiscalização de obras públicas por meio 
do acompanhamento da boa aplicação 
dos recursos, bem como a realização das 
obras dentro dos prazos de execução, na 
tentativa de causar menos transtorno à 
população.

MINHA CAMPANHA FOI 
BEM PROPOSITIVA,
E, DENTRO DOS EIXOS DE 
ATUAÇÃO, DAREI  ÊNFASE 
À ÁREA DA SAÚDE BUCAL, 
QUE NECESSITA DE UMA 
ESPECIAL ATENÇÃO DO 
MUNICÍPIO DE FORTALEZA.

Assinatura de posse como vereador na Câmara Municipal de Fortaleza

Ao lado de docentes do Centro Universitário Unichristus

Odonto 2014.2: Paraninfo da turma que homenageou o vereador
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Elpídio Moreira Nogueira, natural de Acopiara, localizado na 
Região Centro-sul do estado, a mais de 300 km de Fortaleza, é fi -
lho de Antônio Moreira de Oliveira e Maria Alice Nogueira Olivei-
ra. Elpídio é casado com Erbene Guimarães Moreira e pai de qua-
tro fi lhos: Louise Eline, Ludmilla Aline, Eric Lincoln e Lise Anne.

Médico formado pela Universidade Federal do Ceará (UFC) 
em 1980. Cursou Administração Hospitalar (1986 – UECE) e é pós-
-graduado pela Unifor, em Medicina do Trabalho (1987), Gestão 
Hospitalar pela UFC (1984), Administração de Recursos Humanos 
pela UECE (1993) e Ultrassonografi a pela Clínica Diagnosis, em 
Ribeirão Preto (SP).

Reeleito para seu sétimo mandato como vereador de Fortale-
za, Elpídio Nogueira obteve nas urnas da última eleição 9.475 vo-
tos. Foi eleito para seu primeiro mandato no ano de 1996 e, desde 
então, veio, consecutivamente, sendo reconduzido a ocupar uma 
cadeira do Legislativo Municipal. Já assumiu também o cargo de 
secretário da SER VI nos anos de 2007 e 2008. A convite do pre-
feito Roberto Cláudio, assumiu a Secretaria Municipal de Turismo 
(Setfor), em 2014. Já em 2018, foi titular da Secretaria Municipal 
dos Direitos Humanos e Desenvolvimento Social (SDHDS).

Cultura e sociedade  
Uma das bandeiras defendidas para a próxima legislatura é a da 
defesa e melhoria da cultura local. A ação provém de um dado 

preocupante, que no Brasil apenas 1% dos orçamentos estaduais e 
municipais são destinados à cultura. “Nós vamos lutar para que a 
cultura possa ter um incremento especial no orçamento e através 
de algumas ações, que nós já estamos planejando”, explica Elpídio.

Dentre as propostas nesta área, vale destacar a criação do 
“Comboio Cultural”, que, na ocasião, foi apresentado como emen-
da ao orçamento de Fortaleza, para adquirir um ônibus, que seria 
uma plataforma para apresentações de espetáculos de música, 
dança e teatro. A ideia é que o equipamento visite todos os bairros 
da capital. Acrescente-se a proposta para a criação de um festival 
internacional de música para o segundo semestre de 2021.

Inclusão social
As pessoas em situação de vulnerabilidade terão uma atenção 
especial durante o novo mandato do parlamentar. Esta ainda é a 
realidade de muitas pessoas e a pandemia da Covid-19 potenciali-
zou o aumento do número de indivíduos em situação de rua. “Va-
mos trabalhar mais em prol das pessoas em situação de rua para 
oferecer apoio e suporte com a criação de mais abrigos, restau-
rantes populares e, acima de tudo, tentar inseri-los no mercado 
de trabalho,” pontuou. 

Como secretário da SDHDS, Elpídio Nogueira também dedi-
cou atenção especial para pessoas em situação de vulnerabilidade 
social. Promoveu, em parceria com a Coordenadoria de Políticas 

Dr. Elpídio 
Nogueira
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sobre Drogas (CPDrogas) e com a Secre-
taria Nacional de Políticas Sobre Drogas 
(Senad), o “Projeto Novos Caminhos”, cujo 
objetivo é incentivar a inclusão social e o 
atendimento de pessoas que fazem uso 
de drogas e estão em situação de rua em 
Fortaleza.

Outra iniciativa do vereador foi a cria-
ção do Projeto Refeitório Social, idealizado 
em prol da ampliação da rede de assistên-
cia social para o acolhimento das pessoas 
em situação de rua. O objetivo do projeto é 

oferecer refeições gratuitas destinadas ex-
clusivamente às pessoas cadastradas pela 
Prefeitura nos abrigos, pousadas sociais, 
acolhimentos e centro POP.

Como médico renomado em Fortaleza 
nas áreas da ginecologia e da obstetrícia, 
Elpídio Nogueira enfatiza sua pretensão de 
se alinhar com o Executivo Municipal para 
que sejam priorizados, na área da saúde, 
os ajustes necessários dos equipamentos já 
existentes na procura de melhorar o atendi-
mento para a população de Fortaleza.

VAMOS TRABALHAR 
MAIS EM PROL DAS 
PESSOAS EM SITUAÇÃO 
DE RUA PARA OFERECER
APOIO E SUPORTE COM 
A CRIAÇÃO DE MAIS 
ABRIGOS, RESTAURANTES 
POPULARES E, ACIMA DE 
TUDO, TENTAR INSERI-
LOS NO MERCADO DE 
TRABALHO.

Dr. Elpídio em visita ao projeto Horta Social da Prefeitura de Fortaleza

Dr. Elpídio em fi scalização de mais uma obra em FortalezaDr. Elpídio na tribuna do Plenário Fausto Arruda, na Câmara Municipal de Fortaleza
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Luciano Girão Sales Filho foi eleito vereador de Fortaleza pela 
primeira vez recebendo nas urnas, no último pleito, 9.857 votos. 
O parlamentar é advogado, graduado pelo Centro Universitário 
Christus – Unichristus em 2007 e acadêmico de Ciências Atua-
riais. Luciano é divorciado e tutor de três fi lhos de quatro patas, 
sendo eles: Zoé, cadela sem raça defi nida – SRD, e dois gatos per-
sas, Théo e Mag.

O parlamentar tem laços estreitos com a política. O desejo de 
fazer parte da administração pública vem de berço. O sobrenome 
Girão tem tradição no cenário político do Estado do Ceará. Se-
guindo a regra, Luciano é sobrinho do deputado estadual do Ceará 
Lucílvio Girão, do ex-vereador de Fortaleza Luciram Girão (in me-
moriam) e é irmão do vereador de Maranguape João Damasceno. 

A atuação familiar na política, conforme foi ressaltado, o le-
vou a traçar caminhos na mesma direção. Foi assessor parlamen-
tar, vice-prefeito da cidade de Maranguape na gestão 2013 – 2016 
e secretário de Turismo, Esporte e Cultura da mesma cidade. 

Em Fortaleza, Luciano Girão deu seus primeiros passos 
prestando assistência jurídica à população carente no bairro da 
Sapiranga. Manteve um escritório de advocacia, no qual desen-
volvia esse trabalho. “Como advogado a gente percebia a carên-
cia que as pessoas têm na área jurídica, as dificuldades que é de 
conseguir uma ficha, de ter acesso à defensoria pública. Passei 
a atender a comunidade, pessoas que realmente necessitavam e 

que muitas vezes buscavam orientações jurídicas, tira-dúvidas 
e a gente, às vezes, entrava com uma ação, patrocinava e assistia 
nesta área. Desenvolvemos esse trabalho que é tão importante”, 
relatou o vereador.

Múltiplas esferas 
Para os próximos quatro anos, ele reforça que trará para o Parla-
mento Municipal a experiência adquirida ao longo dos anos den-
tro da política. Seu foco na Câmara Municipal de Fortaleza será 
nas áreas da saúde, jurídica e do esporte. 

“Primeiramente a gente tem a área jurídica, pois sou advoga-
do por formação. No entanto, quando fui vice-prefeito da cidade 
de Maranguape, fi quei muito ligado à área da saúde. Desenvolve-
mos um trabalho muito bom naquela cidade, logo essa esfera que 
é tão delicada, diferenciada, e que merece toda a atenção. Costu-
mo dizer que todo recurso para a saúde é pouco, pois as demandas 
são enormes e nossa cidade está crescendo”, lembra.

Em seu último cargo eletivo em Maranguape como secretá-
rio de Turismo, Esporte e Cultura, o parlamentar evidencia que a 
vivência acumulada ao longo de quatro anos será mediadora de 
muitos projetos chancelados pelo seu mandato para Fortaleza.

“Quando você tem acesso e passa a trabalhar nessas áreas, 
você acaba se apaixonando muito. É realmente fascinante. Na 
área do esporte, por exemplo, eu criei um circuito de corridas de 
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rua e pretendo, aqui, em Fortaleza, conti-
nuar incentivando as práticas esportivas. 
Na cultura, um setor muito importante 
para a cidade, a gente precisa propor pro-
jetos que resgatem os valores de Fortaleza 
e de nossa gente”, relatou.

PASSEI A ATENDER A COMUNIDADE, PESSOAS 
QUE REALMENTE NECESSITAVAM E QUE 
MUITAS VEZES BUSCAVAM ORIENTAÇÕES 
JURÍDICAS. DESENVOLVEMOS ESSE TRABALHO 
QUE É TÃO IMPORTANTE.

Eleições Municipais de 2020: vereador Dr. Luciano Girão em campanha na comunidade da Sapiranga

Em conversa com os moradores do bairro Sapiranga durante a campanha 
eleitoral para o pleito de 2020

Escuta da população para pautar os projetos, que 
visam melhorar a vida dos cidadãos
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Emanuel Acrízio de Freitas é natural de Itarema, município 
localizado a mais de 400 km de Fortaleza, filho de pescador e dona 
de casa. Aos 10 anos, veio para a capital morar na casa de uma tia. 
É casado com Elvira Fátima Evangelista de Freitas e pai de duas 
filhas, Thereza Ihza e Adrya Emanuelly; e avô do José Lucca. 

O primeiro contato com a vida política veio ainda jovem, 
quando foi eleito presidente do Grêmio Estudantil da Escola José 
Maria Campos de Oliveira (UV8), no Conjunto Ceará. Iniciou sua 
vida profissional como socioeducador no Centro Educacional 
Dom Bosco, atuando na ressocialização de adolescentes em con-
flito com a lei por 16 anos. Militante na defesa dos direitos das 
crianças e dos adolescentes, foi eleito Conselheiro Tutelar em 
2008, sendo reeleito em 2012. É formado em Administração e 
Técnico em Contabilidade.

Em 2014, assumiu o cargo de secretário de Esporte do Gover-
no do Estado do Ceará, com uma gestão marcada pela defesa e 
valorização do esporte amador. Em 2015, retornou para seu cargo 
de conselheiro tutelar até ser eleito vereador. Em 2016, pelo PRP, 
com 6.500 votos, foi eleito para seu primeiro mandato na Câmara 
Municipal de Fortaleza. Saiu do PRP e foi para o Partido Progres-
sista (PP), em 2020. No pleito deste último ano, foi reeleito com 
11.371 votos para o quadriênio 2021-2024.

Conquistas do Mandato
Por meio de um mandato popular, o parlamentar tem focado seu 
trabalho na busca por qualidade de vida para os fortalezenses, 
com destaque para os moradores do Conjunto Ceará e entorno. De 
acordo com o parlamentar, a sua missão é servir o outro, por isso, 
apresentou projetos que beneficiaram a população nas áreas da 
educação, da cultura, do lazer e do esporte.

Dentre as conquistas do mandato, especialmente no Conjunto 
Ceará, destaca-se a construção de três Centros de Educação Infan-
til e da primeira Escola de Tempo Integral de Ensino Fundamen-
tal, Prisco Bezerra. Além disso, ressalta-se a construção do Giná-
sio Poliesportivo, a reforma de praças, da entrega de areninhas, 
da implantação de binário e outras obras de infraestrutura como 
recapeamento asfáltico, desobstrução das “bocas de lobos” e ope-
ração tapa-buracos.

Papel da Casa 
Emanuel Acrízio, em parceria com a ex-vereadora Eliana Gomes, 
é autor da Lei Municipal no 10.639/2017, que garante a mais de 30 
mil fortalezenses o direito de obter a posse legal de seus imóveis. 
Com a lei, o dono da propriedade pode deixá-la como herança 
para familiares, obter linha de crédito para reforma domiciliar e 
abrir negócio.

Emanuel 
Acrízio

B I O G R A F I A

Nome completo: Emanuel Acrízio de Freitas

Partido: PROGRESSISTAS

Data de nascimento: 11 de agosto de 1973

Naturalidade: Itarema, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 2
Quantidade de votos: 11.371

Número do gabinete: 40

Telefone do gabinete: (85) 3444-8357

E-mail: vereadoremanuelacrizio@gmail.com    

Facebook: /emanuel.acrizio.9 

Instagram: @vereadoremanuelacrizio  

Olhar atento 
Eleito para o segundo mandato, o vereador 
afirma que irá fortalecer seus projetos com 
foco na assistência social, infraestrutura, 
esporte e saúde. Além disso, o parlamen-
tar reforçou ainda que irá continuar aten-
to às demandas da cidade, especialmente, 
nas áreas mais periféricas. “Quanto mais 
distante do Centro, maiores as demandas. 
Nós temos o bairro Bonsucesso, que pre-
cisa de uma Escola em Tempo Integral. A 
Granja Portugal, que precisa de regulari-
zação fundiária, pois são mais de 30 mil 
imóveis que precisam ser regularizados. O 
bairro Presidente Kennedy, que também é 
uma região muito carente na área da saú-
de, e a comunidade do Cearazinho, onde a 
gente precisa trabalhar a infraestrutura do 
bairro”, destaca.

É lei 
Emanuel Acrízio é autor também da Lei 
nº 10.667/2018, que concede a vacinação 
domiciliar a pessoas idosas com deficiên-

cia motora, multideficiência profunda 
com dificuldade de locomoção, doenças 
incapacitantes e degenerativas no muni-
cípio de Fortaleza. A população idosa de 
Fortaleza tem, portanto, o direito de re-
ceber vacinação em casa, durante todo o 
ano, independentemente das campanhas 
nacionais ou locais de imunização contra 
doenças desde 2018, quando a lei foi san-
cionada pelo prefeito Roberto Cláudio. A 
imunização desse público tem como meta 
diminuir os índices da morbimortalidade 
por doenças infecciosas, garantindo quali-
dade de vida, bem-estar e inclusão social. 

“Em nosso primeiro ano de mandato 
conseguimos aprovar uma lei que benefi-
ciou toda a população idosa de Fortaleza. 
Hoje, os idosos que não conseguem mais 
sair de casa recebem uma equipe de pro-
fissionais que vai até eles promover a imu-
nização de diversas doenças, garantindo 
dignidade e promovendo saúde”, ressal-
tou o parlamentar.

ELEITO PARA O 
SEGUNDO MANDATO, 
EMANUEL ACRÍZIO 
DESEJA SEGUIR 
ATENTO ÀS DEMANDAS 
DA POPULAÇÃO E 
FORTALECER PROJETOS 
COM FOCO NA 
ASSISTÊNCIA SOCIAL, 
INFRAESTRUTURA, 
ESPORTE E SAÚDE.

Com o ex-prefeito Roberto Cláudio na fiscalização das obras de 
vários equipamentos do Conjunto Ceará

Reunião com o secretário Samuel Dias sobre pacote de obras 
propostas pelo mandato

Emanuel Acrízio na Tribuna da Câmara Municipal para defesa 
de projetos de sua autoria
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Enfermeira
Ana Paula

B I O G R A F I A

Nome completo: Ana Paula Brandão da Silva Farias

Partido: PDT

Data de nascimento: 17 de novembro de 1983 

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereadora: 1
Quantidade de votos: 10.097

Número do gabinete: 09

Telefone do gabinete: (85) 3444-8305

E-mail: enfermeiraanapaula@gmail.com  

Facebook: /enfermeiraanapaulabrandao 

Instagram: @enfermeiraanapaula

Twitter: @enfaanapaula

Ana Paula Brandão da Silva Farias é enfermeira e professo-
ra da pós-graduação do Centro Universitário Maurício de Nassau 
(UNINASSAU). É casada com o ex-vereador Márcio Cruz e mãe da 
Germana Brandão Farias. No último pleito, foi eleita vereadora 
com 10.007 votos. Antes de entrar para a Câmara Municipal de 
Fortaleza, Ana Paula trabalhava na gestão de postos de saúde. 

Ana Paula iniciou a vida política ainda muito jovem, no movi-
mento estudantil. “Sempre soube que a política, com base nos in-
teresses coletivos, era o caminho para todas as transformações so-
ciais que os jovens da periferia necessitavam e mereciam”, lembra. 

Ela conta ainda que concluiu o ensino básico também com 
foco na enfermagem. Fez os cursos de Auxiliar e Técnico em Enfer-
magem e foi aprovada em alguns concursos também na área. Logo 
após, ingressou na faculdade de Enfermagem e seguiu para exer-
cer a função no setor público, privado e também na filantropia.

Vivenciar a saúde pública e conhecer de perto as demandas 
dos trabalhadores foi o que a motivou a fundar a Associação dos 
Enfermeiros do Ceará (ASSEC). “Com ela travamos lutas impor-
tantes pela classe e também em defesa do Sistema Único de Saúde 
(SUS)”. Para além da defesa da saúde pública, Ana Paula criou, em 
2013, o Instituto Acolher, que realiza diversos atendimentos de 
saúde para a comunidade do entorno da Barra do Ceará.

Em 2018, a enfermeira tornou-se presidente do Conselho Re-
gional de Enfermagem do Ceará (Coren-CE), reeleita em 2020, 

mesmo ano em que foi escolhida para representar o povo na Câ-
mara Municipal de Fortaleza.

Motivação 
A vereadora lembra que dois cenários a inquietaram para en-
trar na vida pública: a baixa representatividade feminina no 
Parlamento e a ausência de uma voz em defesa da enfermagem 
e da saúde no espaço legislativo municipal. “As mulheres for-
talezenses merecem o compromisso de uma parlamentar que 
pense políticas de cuidados, de criação de oportunidade e de 
diminuição das desigualdades. A enfermagem também clama 
por essa representatividade. Somos a maior categoria da saúde 
pública e privada, mas ainda somos muito esquecidos no pla-
nejamento das ações políticas para a saúde”, critica Ana Paula, 
questionada sobre o porquê de aceitar o desafio de se tornar ve-
readora de Fortaleza. 

Projetos
A parlamentar afirma que teve uma campanha eleitoral bastante 
propositiva. Apresentou 12 propostas com foco para tentar resol-
ver problemas existentes em Fortaleza, especialmente, na área da 
saúde. “O nosso compromisso também requer sensibilidade para 
elencarmos prioridades. E a nossa hoje é, sem dúvidas, garantir a 
vacina contra a Covid-19 para toda a população”, ressalta.

ALÉM DA 
REPRESENTATIVIDADE 
FEMININA NA POLÍTICA, 
NOSSO MANDATO VAI 
SER PORTA-VOZ DOS 
PROFISSIONAIS DA 
SAÚDE, QUE SE DEDICAM 
DIARIAMENTE PARA 
SALVAR VIDAS.

A Enfermeira Ana Paula, presidente do Conselho Regional de 
Enfermagem do Ceará, defende o Sistema Único de Saúde (SUS)

Como presidente do Conselho Regional de Enfermagem do Ceará, 
Ana Paula ministra palestras

Iniciando 2021 com novos projetos e muitos atendimentos à 
população que mais precisa pelo Instituto Acolher

O mandato da vereadora já protocolou 
o Requerimento nº 095/2021 para a criação 
da Frente Parlamentar pela Imunização 
contra a Covid-19 em Fortaleza, cuja mis-
são é colaborar com a Secretaria Municipal 
de Saúde na definição dos parâmetros para 
a determinação dos grupos prioritários e 
também fiscalizar as ações do Executivo 
no que diz respeito às iniciativas necessá-
rias para garantir essa imunização.

“No Parlamento teremos a missão de 
lutar pela inclusão dos Protocolos de En-
fermagem na política municipal de Saúde, 

de galgarmos mais autonomia para os en-
fermeiros empreendedores de Fortaleza e 
construirmos um diálogo permanente em 
torno da redução da jornada de trabalho e 
do piso salarial, além de sermos um meio 
de visibilidade para a categoria”, explica.
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José Erivaldo Xavier Travassos tem origem pernambucana, mas 
é cearense de coração. Há cerca de 20 anos reside em Fortaleza, onde 
conheceu Isabel Xavier, sua esposa. Ele tem quatro fi lhos, André 
(27), José Vitor (20), João Pedro (6) e Maria Lara (4).

É empresário do segmento de transporte e logística e atualmen-
te cursa Direito na Faculdade Estácio. Erivaldo Xavier sempre foi 
atuante em ações sociais, contribuindo com doações e melhorias de 
infraestrutura tanto para as periferias do entorno de sua residência, 
no Porto das Dunas, quanto para as comunidades religiosas e os pro-
fi ssionais que atuam de maneira geral na segurança pública. 

Suas ações são motivadas pela gratidão e admiração que tem 
pela origem de sua família, que é evangélica, e, em especial, seu pai, 
José Xavier Travassos, Sargento reformado da Polícia Militar.

Já atuou em comunidades como Cofeco, Abreulândia, Jardim 
dos Ventos I e II, Gereberaba, Beco da Bomba, Lagoa da Precabura e 
Lagoa da Sabiaguaba. No período da pandemia, ajudou também as 
comunidades do Pirambu, Granja Lisboa, Henrique Jorge, Conjun-
to Ceará, Bom Jardim, Curva da Viúva, José Walter, Orgulho Ceará 
e outros.

O trabalho realizado por Erivaldo Xavier despertou nas comu-
nidades, onde atua, o anseio por um representante que fosse reco-
nhecido pelos moradores dessas localidades na Câmara Municipal. 
Segundo ele, o convite para ingressar na vida pública veio de uma 

de suas funcionárias, moradora da comunidade Jardim dos Ventos 
II (próximo ao Porto das Dunas), que o convidou para conhecer as 
necessidades dos moradores do entorno e o instigou a lançar candi-
datura nas eleições de 2020. 

Após a realização de trabalhos sociais e escuta das demandas 
dos moradores dos bairros em que atua, o Cônsul do Povo fi liou-se 
ao Partido Socialista Cristão (PSC) e seguiu na empreitada para sua 
primeira campanha eleitoral. Depois de estar ainda mais próximo 
do povo, teve a convicção do seu compromisso em intermediar os 
interesses da população junto aos órgãos executores, conquistando 
a confi ança de 4.028 fortalezenses.

Para que o cidadão possa viver com dignidade, o vereador 
acredita que é necessário que o Estado atenda a suas necessidades 
básicas, como saúde, educação e moradia de qualidade. “Tendo 
o básico garantido, o cidadão consegue se capacitar e buscar uma 
qualifi cação melhor no mercado de trabalho. Assim os benefí cios 
são mútuos: o cidadão dará um retorno tanto para si e sua família, 
quanto para o desenvolvimento do Estado, que absorverá esta força 
de trabalho qualifi cada”, explica.

“Uma ponte entre a comunidade e os Governos” é como Erivaldo 
Xavier defi ne o papel do vereador, “atuando na elaboração de proje-
tos de leis que possibilitem atender as reivindicações da população, 
e na fi scalização da correta execução do Poder Público”, afi rma.

Erivaldo 
Xavier

B I O G R A F I A

Nome completo: José Erivaldo Xavier Travassos

Partido: PSC

Data de nascimento: 28 de janeiro de 1968

Naturalidade: São Lourenço da Mata, Pernambuco

Quantidade de mandatos de vereador: 1
Quantidade de votos: 4.028

Número do gabinete: 04

Telefone do gabinete: (85) 3444-8408

E-mail: erivaldoxavier2020@gmail.com       

Facebook: /consul.erivaldoxavier

Instagram: @consuldopovo
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Ação social
As ações sociais realizadas por Erivaldo 
Xavier foram intensifi cadas no período da 
pandemia da Covid-19, quando mobilizou, 
ainda sem pretensões políticas, empre-
sários e amigos para angariar doações e 
prestar assistência às famílias com maior 
vulnerabilidade social, à comunidade reli-
giosa, ao serviço militar de Fortaleza e às 
forças de segurança pública.

Saúde
Suas primeiras ações como vereador estão 
voltadas para a garantia da saúde pública 
de qualidade dos fortalezenses. Dentre 
elas, o Cônsul do Povo encaminhou ofí cios 
aos representantes dos governos munici-
pal e estadual, nos quais requer a inclusão 
dos profi ssionais de segurança pública no 
grupo prioritário para a vacinação contra 
a Covid-19.

Combate à fome
Outra pauta que será levantada pelo ve-
reador é sobre o acesso das famílias com 
maior vulnerabilidade social a uma ali-
mentação digna. O parlamentar acredita 
que essa é uma temática muito importan-
te para atuação na Câmara, haja vista a 
morte por fome estar dentre os principais 
problemas do Brasil. 

TENDO O BÁSICO 
GARANTIDO, O 
CIDADÃO CONSEGUE 
SE CAPACITAR E 
BUSCAR
UMA QUALIFICAÇÃO 
MELHOR NO MERCADO 
DE TRABALHO.

Posse para o primeiro mandato como vereador, em 1º de 
janeiro de 2021, na Câmara Municipal de Fortaleza

Na pandemia, juntamente com amigos, Erivaldo Xavier ajudou profi ssionais da 
Segurança Pública com doações de material de limpeza e higiene

Em visita à comunidade, para ouvir os moradores e buscar melhorias a partir de ações sociais
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Raimunda Claudenira da Rocha Barros é formada em Serviço 
Social pela Universidade Paulista (UNIP) e mora no Grande Piram-
bu desde a infância. É casada com José Roberto Araújo Barros e 
tem três fi lhos: André Felipe, Gracila da Rocha e Roberto Filho. 

Engajada em pautas sociais que envolvem moradia, emprego, 
renda e serviços básicos de saúde à população, a vereadora tem 
como lema principal lutar pelo fi m da desigualdade social dentro 
das comunidades. Nesse sentido, Estrela já atuou no Centro de Re-
ferência e Assistência Social (CRAS) do bairro Bela Vista. Durante 
o período, prestou serviços desde a orientação para documentação 
até  o apoio psicológico e social aos moradores.

Ao longo dos anos, a parlamentar também teve forte partici-
pação em ações voltadas à reabilitação de dependentes químicos, 
assistência em lares de idosos e integração de projetos com crian-
ças autistas e com microcefalia. Enquanto participava de grupos 
de igrejas da comunidade, Estrela Barros apoiou moradores du-
rante visitas domiciliares, com encaminhamento psicológico e 
social a quem precisasse.

Atuação parlamentar
Para o primeiro mandato na Câmara Municipal, a parlamentar pre-
tende focar sua atuação em questões sociais voltadas às comunida-
des com maior vulnerabilidade da capital do Ceará, o que reforça o 
slogan usado em sua campanha: “o social está no meu DNA!”.

O planejamento da vereadora está organizado em três pilares 
para sua atividade parlamentar na Câmara: saúde, habitação e 
emprego e renda. Para a saúde, suas propostas são a ampliação do 
atendimento nos CRAS e CAPS, a construção de novos postos de 
saúde na área do Grande Pirambu e a ampliação do sistema de Sa-
neamento Básico na capital, com foco na área do Grande Pirambu.

Pelo direito à moradia digna para todos, a parlamentar prome-
te trabalhar pela ampliação do Aluguel Social e da Regularização 
Fundiária. Já para o emprego e renda, vai sugerir a realização de 
cursos profi ssionalizantes gratuitos para jovens da comunidade, 
como forma de gerar oportunidade de inserção destes no mercado 
de trabalho.

Estrela 
Barros

B I O G R A F I A

Nome completo: Raimunda Claudenira da Rocha Barros

Partido: REDE

Data de nascimento: 6 de agosto de 1972

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereadora: 1
Quantidade de votos: 4.928

Número do gabinete: 14
Telefone do gabinete: (85) 3444-8370

E-mail: estrelabarros2008@hotmail.com   

Facebook: /osocialestanodna

Instagram: @estrelabarrosvereadora     
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Estrela Barros acompanha a chegada de bebês recém-nascidos na comunidade

Estrela Barros assinando o termo de posse de vereadora na 
Câmara Municipal

Distribuição de cestas básicas durante a pandemia da 
Covid-19

MEU OLHAR ESTÁ, PRINCIPALMENTE, VOLTADO PARA A POPULAÇÃO EM 
SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE SOCIAL, CRIANÇAS, MULHERES, PESSOAS SEM 
MORADIA E EM DROGADIÇÃO. ESTA FORÇA DE TRABALHO QUALIFICADA.
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Francisco Eudes Ferreira Bringel é casado com Juliane Furta-
do Gomes Bringel e tem três filhos: Bruna Érika, Solário Rodri-
go e Bringel Filho. É filho de Sebastião Bringel de Brito e Maria 
Ferreira Maciel Bringel. Já exerceu a função de assessor parla-
mentar do deputado estadual e atual presidente da Assembleia 
Legislativa do Ceará, Evandro Leitão. Amante dos esportes, ocupa 
a vice-presidência da Federação Cearense de Futebol (FCF). Foi di-
retor-executivo do consórcio de saúde do Vale do Curu (Cisvale) e 
trabalhou como Coordenador do Cits na Secretaria do Trabalho e 
Desenvolvimento Social do Ceará (STDS).

Eleito com 5.780 votos, no último pleito eleitoral, Eudes Brin-
gel destaca o compromisso com toda a cidade de Fortaleza para 
desempenhar um bom papel como representante do povo. Já em 
seu primeiro mandato, o vereador conquista a confiança de seus 
colegas vereadores, que o elegem para a terceira vice-presidência 
da Mesa Diretora da Câmara Municipal de Fortaleza.

Destaca como pauta prioritária para seu mandato na 19ª Le-
gislatura o trabalho desenvolvido na área da inclusão social junto 
a associações ligadas ao esporte, à cultura e ao lazer. Outra pauta 
que pretende levar ao Parlamento é a melhoria das políticas pú-
blicas de inclusão para as pessoas com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA).

Associação de moradores e esportes
Com atuação em comunidades vulneráveis, por meio de trabalhos 
sociais, Eudes ressalta o trabalho desenvolvido pela Associação 
Comunitária dos Moradores do Bairro Henrique Jorge, que dispo-
nibiliza para a população local cursos profissionalizantes, aulas 
de música, capoeira, futsal e zumba. O parlamentar enfatiza, ain-
da, que dará continuidade ao trabalho desenvolvido na área com 
o objetivo de garantir, também, melhorias de infraestrutura, saú-
de e educação para os moradores dos demais bairros de Fortaleza.

Em parceria com a Federação Cearense de Futebol, o vereador 
exerce atividades, com cerca de 20 projetos sociais espalhados 
pela cidade, que atendem crianças em situação de vulnerabilida-
de social. Num primeiro momento, as crianças são acompanha-
das pela instituição, que realiza o treinamento inicial para a práti-
ca de esportes. Posteriormente, elas são encaminhadas aos clubes 
de futebol para receberem formação esportiva profissional. “Além 
de formar o cidadão, queremos formar atletas profissionais, para 
que eles consigam mudar a vida deles e de suas famílias”, disse.

Pessoas autistas
A defesa das pessoas autistas é uma importante pauta do manda-
to de Eudes. O  vereador lembra que, por meio de uma ideia apre-
sentada pelo médico especialista em autismo Dr. Rodrigo Peixoto 
e com o apoio do deputado estadual Evandro Leitão, apresentou 

Eudes 
Bringel

B I O G R A F I A

Nome completo: Francisco Eudes Ferreira Bringel

Partido: PSB

Data de nascimento: 4 de maio de 1972

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 1
Quantidade de votos: 5.780

Número do gabinete: 43

Telefone do gabinete: (85) 3444-8349

E-mail: eudesbringel@hotmail.com       

Facebook: /eudesbringel

Instagram: @eudesbringel

Twitter: @EudesBringel  

na Assembleia Legislativa o Projeto de In-
dicação Arena Amiga do Autista, que trata 
sobre a reserva e a adaptação de espaços 
para pessoas com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) em estádios e arenas espor-
tivas no âmbito do Estado do Ceará.

Eudes Bringel defende que a ideia é 
levar essa proposta à Câmara e garantir 
que espaços reservados para pessoas com 
autismo também sejam garantidos nos 
equipamentos esportivos do município 
de Fortaleza. “No Presidente Vargas e nos 
ginásios Paulo Sarasate e Aécio de Borba 
devemos encontrar alguma forma de tra-
zer uma qualidade mais inclusiva para as 

crianças autistas”, pontuou.
Outro projeto que está sendo elabo-

rado pelo vereador é trazer para as es-
colas públicas municipais profissionais 
que possam identificar e traçar um perfil 
da criança autista em sala de aula. “Infe-
lizmente hoje temos dificuldades no mu-
nicípio para o atendimento das crianças 
autistas, e com um profissional dentro das 
escolas vai facilitar no encaminhamento 
do tratamento”, finalizou.

Solenidade virtual de Diplomação dos Eleitos nas Eleições 
Municipais de 2020

Câmara Municipal de Fortaleza: assinatura da posse como vereador

ALÉM DE FORMAR O 
CIDADÃO, QUEREMOS 
FORMAR ATLETAS 
PROFISSIONAIS,
PARA QUE ELES 
CONSIGAM MUDAR A 
VIDA DELES E DE SUAS 
FAMÍLIAS. 

Vereador Eudes Bringel com sua família
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Fábio 
Rubens

B I O G R A F I A

Nome completo: Fábio Rubens Marques Ramos 

Partido: PSB

Data de nascimento: 9 de abril de 1973

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 1
Quantidade de votos: 6.819

Número do gabinete: 19
Telefone do gabinete: (85) 3444-8321

E-mail: fabiorubens@hotmail.com      

Facebook: /fabio.rubens.96

Instagram: @fabiorubensvereador

Fábio Rubens Marques Ramos é fi lho de Francisca Marques 
Ramos e Antonio Valder, tem quatro irmãos. Nasceu e reside até 
hoje no José Walter, bairro onde tem forte liderança e atuação po-
lítica. É casado com Paloma Medeiros e pai de Artur Julio. Tem o 
Ensino Médio completo. Seu primeiro emprego foi como garçom. 
Trabalhou ainda no setor de eventos, restaurantes e atualmente é 
autônomo.

Acompanhou de perto as difi culdades da sua comunidade no 
José Walter e assim se tornou uma grande liderança comunitária 
no bairro. Desde 1996, desenvolve um trabalho em busca de me-
lhorias, principalmente para as pessoas mais vulneráveis. Ao longo 
desses anos, promoveu diversas ações sociais e buscou integrar os 
jovens no esporte, por meio de suporte para a prática de diversas 
modalidades. “Aqui na nossa comunidade o esporte não é somente 
o futebol, a gente pega o futebol de salão, basquete, vôlei, hande-
bol. Buscamos sempre incentivar os atletas para que possam cres-
cer no esporte”, explica.

Na sua trajetória enquanto liderança comunitária, atuou em 
diversas lutas para melhorar a qualidade de vida da comunidade. 
Uma das conquistas que recorda com carinho foi a construção da 
Praça na rua 20, do bairro José Walter, que trouxe diversos bene-
fí cios para os moradores da região.“Nós começamos essa luta em 
2011, e no fi nal da gestão da ex-prefeita Luizianne Lins, em 2012, 
conseguimos alcançar essa conquista para a comunidade”, lembra.

O papel de líder comunitário e a vontade de fazer mais pela 
população foram os motivos que o fi zeram entrar na vida política. 
A sua primeira candidatura como vereador foi em 2004, na qual 
fi cou como suplente. Disputou ainda em 2008, 2012 e 2016. Em 
2008, assumiu cadeira no Legislativo Municipal como suplente 
por quatro meses. Nas eleições de 2020, concorreu novamente pelo 
Partido Socialista Brasileiro (PSB) e foi eleito com 6.819 votos.

Infraestrutura 
Em sua passagem pela Câmara em 2018, apresentou diversos pro-
jetos com o objetivo de melhorar a infraestrutura urbana do José 
Walter, com ações como reforma de praças, construção de acade-
mia ao ar livre, pavimentação e recapeamento asfáltico, implanta-
ção de estação de bicicletas, entre outras intervenções.

Portas abertas
Desde a liderança comunitária, Fábio Rubens mantém as portas 
abertas para a população, com atendimento e escuta referente às 
principais demandas. No mandato, pretende ampliar esse contato 
e ajudar os que mais precisam da atenção do Poder Público. 

“O vereador é de Fortaleza, de toda a cidade, mas nós temos 
uma forte atuação nas regiões carentes e que precisavam de um 
representante na Câmara Municipal. Então, vamos trabalhar e bus-
car melhorias para as comunidades do José Walter, Planalto Ayrton 
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Senna, Renascer, Mutirão, Itaperi, Marcos 
Freire, Cidade Jardim I e II, Parque Monte-
negro I e II”, destaca.

Saúde
Uma das prioridades do seu mandato será 
a área da saúde. Com a pandemia, o parla-
mentar ressalta a importância de garantir 
o atendimento da população. Uma das suas 
propostas visa amenizar a fi la de espera 
para a realização de exames e cirurgias na 
rede pública municipal. “Temos que me-
lhorar muito nessa área”, afi rma.

Esporte
Outra área de atuação será o esporte. Por 
meio de proposições que fomentam o es-
porte e possibilitam o acesso do jovem da 
periferia à prática de diversas modalidades. 
“Vamos continuar ajudando as pessoas que 
mais precisam, fazendo o esporte como 
instrumento de mudança social”, explica.

O VEREADOR É DE 
FORTALEZA, DE TODA
A CIDADE,
MAS NÓS TEMOS UMA 
FORTE ATUAÇÃO NO 
JOSÉ WALTER, PLANALTO 
AYRTON SENNA, RENASCER, 
MUTIRÃO, ITAPERI, MARCOS 
FREIRE, CIDADE JARDIM I E II, 
PARQUE MONTENEGRO I E II.

Ao lado do prefeito de Fortaleza, Sarto Nogueira, e do vice, Élcio Batista, na campanha 
para as Eleições Municipais de 2020

Em reunião com a comunidade do José Walter, em que foram apresentadas propostas 
de melhorias para os moradores do bairro

Em 2018, quando tomou posse como suplente e assumiu o mandato por quatro meses 
na Câmara Municipal de Fortaleza
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Gabriel Lima de Aguiar, aos 25 anos, foi eleito para seu primei-
ro mandato com 9.888 votos, no pleito de 2020. Biólogo e mestre 
em Ecologia e Recursos Naturais pela Universidade Federal do 
Ceará (UFC), tem trajetória marcada pelo ativismo ambiental e pela 
carreira científi ca. Pesquisador da ecologia urbana em Fortaleza, 
trabalhou como técnico ambiental na Comissão de Meio Ambiente 
de São Gonçalo de Amarante.

Atua em alguns conselhos gestores de unidades de conser-
vação, integra o Fórum Permanente pela Implantação do Cocó no 
Ministério Público Federal e é membro de movimentos sociais. Foi 
ativista do Greenpeace por alguns anos, é membro do SOS Cocó, 
cofundador do observatório ambiental do Pici e cofundador do Mo-
vimento Fortaleza pelas Dunas.

Dentre as pautas para o mandato que inicia, ele destaca sanea-
mento básico e conservação do meio ambiente de Fortaleza. “Hoje 
37% das famílias do município estão sem conexão com a rede públi-
ca de esgoto. Isso envolve drenagem, coleta de esgoto, tratamento 
da água e coleta dos resíduos, o que acaba gerando custos pro esta-
do e sobrecarga do Sistema Público de Saúde com diversas doenças 
como zika, dengue, chikungunya e diversas parasitoses. Saneamen-
to básico é um direito constitucional da população”, explica.

Sobre a preservação do meio ambiente, Gabriel declara: “Nós 
temos observado em Fortaleza, ao longo das últimas décadas, uma 

perda da cobertura vegetal muito grande, além de assoreamento 
dos rios, riachos e lagoas, a poluição desses recursos hídricos, a 
modifi cação dos meios naturais como as dunas, fl orestas, mangue-
zais. Isso tudo como biólogo, ambientalista e vereador está dentro 
do coração do nosso mandato”, ressalta.

O vereador promete ainda tratar das pautas ambientais de uma 
forma educativa, além de criar estratégias para gerar oportunida-
des de emprego e renda, por meio do ecoturismo e de iniciativas de 
economia comunitária. 

Educação
A educação também será pauta do mandato de Gabriel. Nessa área, 
pretende apresentar a criação do Selo Escola Municipal Sustentável 
para que as escolas municipais adotem soluções sustentáveis para 
seu funcionamento, como o uso de energia solar, coleta seletiva, 
reúso da água e práticas de educação ambiental. Deseja criar ainda 
os Circuitos de Valorização do Patrimônio, com visitas guiadas por 
territórios de destaque no município, nas quais estudantes e seus 
responsáveis irão para rotas históricas dos patrimônios tombados.

Ele também propõe a criação da Semana do Milênio na Agenda 
Municipal para a popularização dos objetivos do milênio estabele-
cidos pela ONU em 2000, em que escolas participarão com proje-
tos, debates, seminários e fórum de educação ambiental. 

Gabriel 
Aguiar

B I O G R A F I A

Nome completo: Gabriel Lima de Aguiar

Partido: PSOL

Data de nascimento: 19 de março de 1995

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 1 
Quantidade de votos: 9.888

Número do gabinete: 08

Telefone do gabinete: (85) 3444-8445 

E-mail: gabrielbiologiacontato@gmail.com    

Facebook: /gabrielaguiarbiologia

Instagram: @gabrielbiologia
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Emprego e Renda
Gabriel Aguiar quer implantar o Programa 
Municipal de Emprego Verde, com cursos 
técnicos a serem ofertados por órgãos pú-
blicos e empresas privadas parceiras nas 
áreas de brigada fl orestal, jardinagem, 
agroecologia, bioconstrução, ecoturismo, 
empreendedorismo sustentável e energias 
renováveis. E ainda proporá a lei de incen-
tivo ao ecoturismo comunitário para ofer-
ta de incentivos fi scais e priorização desse 

tipo de geração de emprego e renda diante 
do turismo especulativo em comunidades.

A cidade mais verde do Brasil
O vereador deixa claro seu principal ob-
jetivo: fazer de Fortaleza a cidade mais 
verde do Brasil. Para isso, ele garante pla-
nejamento, trabalho duro e criatividade. 
Seu plano de atuação está dividido em três 
eixos: Meio Ambiente Urbano, Natural e 
Cultural. Por meio deles, quer preservar as 

árvores, proteger os animais, conservar du-
nas, manguezais, riachos, lagoas, oceano; e 
garantir coleta de lixo e reciclagem efi cien-
te em todos os bairros. 

A NATUREZA, 
A CIDADE E AS 
PESSOAS JUNTAS 
PELA FORTALEZA 
VERDE. 

Na reunião do Conselho Gestor do Parque do Cocó, a OAB-CE entregou um parecer técnico-jurídico 
sobre a gestão ambiental dos gatos domésticos abandonados no interior da Unidade de Conservação

Em uma das fl orestas de dunas de Fortaleza, Gabriel observa um 
ninho já abandonado

Vereador Gabriel Aguiar em visita à comunidade Luxou
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Gardel Ferreira Rolim, casado e pai de dois filhos, foi reeleito 
para seu segundo mandato obtendo nas urnas 11.552 votos. É gra-
duado em Fisioterapia pela Faculdade Integrada do Ceará (FIC) e 
Pós-graduado em Gestão Hospitalar. Trabalhou no Instituto Dr. 
José Frota (IJF), nos Frotinhas e no Instituto de Saúde e Gestão 
Hospitalar (ISGH), do qual foi diretor de projetos. 

Coordenou a implantação do Hospital Regional do Norte 
(HRN), maior hospital público do interior do Nordeste, e de toda a 
área de apoio da atenção primária de Fortaleza, sendo responsável 
por parte do projeto de requalificação desse serviço. As experiên-
cias o credenciaram a lutar pelo desenvolvimento das áreas da 
saúde como um legítimo representante no Legislativo Municipal.

Em seu mandato, dará, continuidade à defesa e à melhoria 
das condições de atendimento da saúde pública para a população 
fortalezense. Como servidor do setor da saúde há quase 20 anos, 
Gardel ressalta seu compromisso com essa bandeira. “Durante a 
pandemia ficou evidente que nós ainda temos um caminho longo 
a percorrer para podermos dar, efetivamente, um atendimento de 
qualidade para os usuários do SUS”, pontuou. 

Gardel enfatiza que trabalhará ainda mais para aumentar as 
políticas de investimentos na área da saúde, focando o melhor 
aparelhamento das unidades hospitalares, e para melhorar as 
condições de atendimento aos usuários do sistema público de 
saúde.

Em seu primeiro mandato (2017-2020), Gardel Rolim destaca 
ter sido o vereador a apresentar mais emendas parlamentares em 
prol da saúde, e, para a próxima legislatura, ressalta que alocou 
mais emendas para o setor. Sobre sua preocupação com a logís-
tica da vacinação da Covid-19 a se realizar em Fortaleza, o parla-
mentar apresentou Projetos de Indicativo com a previsão para a 
realização de fases da vacinação, com o intuito de abrir o debate 
de como será feita a imunização. 

Atenção psicossocial
Um dos focos de atuação do vereador é a defesa da rede de aten-
ção psicossocial, para tanto seu mandato não mediu esforços na 
busca de melhorias. O vereador destacou a realização do primeiro 
concurso público exclusivamente para a saúde mental, durante 
a gestão do ex-prefeito Roberto Cláudio, como uma das grandes 
conquistas para todos os usuários. “Essa é uma luta que nós va-
mos encampar e que já encampamos desde que nos tornamos 
profissionais de saúde. Aqui no Parlamento fomos defensores 
firmes e contundentes da rede de atenção psicossocial e temos 
conquistas importantes no município de Fortaleza”, ressaltou.

Proteção ambiental
Segundo o vereador, a proteção ao meio ambiente é uma tarefa 
de todos, cujo objetivo é a proteção das gerações presentes, bem 

Gardel 
Rolim

B I O G R A F I A

Nome completo: Gardel Ferreira Rolim
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Data de nascimento: 12 de maio de 1982

Naturalidade: Porto Alegre, Rio Grande do Sul

Quantidade de mandatos de vereador: 2
Quantidade de votos: 11.552

Número do gabinete: 13
Telefone do gabinete: (85) 3444-8306

E-mail: gardelrolim@gamil.com

Facebook: /gardelrolim 

Instagram: @gardelrolim

Twitter: @gardelrolim      

como das gerações futuras, daí o cuida-
do, enfatiza, que devemos ter com o pla-
neta Terra. Esse foi um dos destaques do 
projeto do vereador que institui a proi-
bição da queima de resíduo sólido, mato 
ou qualquer outro material orgânico ou 
inorgânico em Fortaleza. Sabe-se que, na 
zona rural, as queimadas causam grandes 
transtornos, assim como nas zonas urba-
nas, perto de residências, hospitais, esco-
las e praças, nas quais as pessoas, inclusi-
ve crianças, estariam em maior risco.

DURANTE A PANDEMIA FICOU EVIDENTE QUE 
NÓS AINDA TEMOS UM CAMINHO LONGO A 
PERCORRER PARA PODERMOS DAR, EFETIVAMENTE, 
UM ATENDIMENTO DE QUALIDADE PARA OS 
USUÁRIOS DO SUS.

Gardel com o lema em defesa do Sistema Único de Saúde

Atendendo convite dos moradores do bairro José de Alencar para ouvir 
demandas da comunidade

Gardel concedendo entrevista a para a TV Fortaleza
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João Germano Medeiros é casado com Daniele Maria de Sousa 
e tem três fi lhos, Victor, 14, Sophia, 3 e Samuel, 2. Tem Ensino Mé-
dio completo e é comerciante. Antes do mandato de vereador, não 
exerceu nenhum cargo público. Com atuação marcante nos bair-
ros Montese, Vila União e na região da Lagoa do Opaia, Germano 
He-man ingressou no Partido da Mulher Brasileira (PMB), candi-
datou-se a vereador de Fortaleza e foi eleito, no último pleito, para 
seu primeiro mandato na Câmara Municipal com 3.157 votos. 

Segundo o parlamentar, um dos objetivos do PMB é trabalhar 
para desfazer o desequilíbrio na sociedade brasileira, por meio de 
políticas estratégicas, que busquem o reconhecimento e a partici-
pação maior das mulheres em todas as áreas de decisão nos cená-
rios econômico, político e social do país. “O partido trabalha para 
garantir a igualdade dos direitos entre os gêneros, de tal maneira 
que a remuneração e as oportunidades entre homens e mulheres 
sejam oferecidas conforme a capacidade intelectual e as funções 
que ocupam. Além disso, o partido atua também para fortalecer 
o respeito e a justiça, especialmente diante da violência e da dis-
criminação,” observa.

Ele destaca que seu partido irá trabalhar por meio da trans-
versalidade com projetos pensados para diversas áreas setoriais, 
que valorizam, prioritariamente, a mulher em todos os campos: 
social, econômico, político, esportivo, ambiental, educacional, 
dos direitos humanos e culturais.

Política para as mulheres
Germano He-man defende também o fortalecimento de políticas 
públicas para as mulheres. “O primeiro desafi o é  superar os limi-
tes dos programas e projetos nos aspectos, que reforçam os papéis 
tradicionais das mulheres e não contribuem para sua autonomia e 
empoderamento”, revela. Ressalta que, junto com esse desafi o, en-
tende ser vital levar em consideração a diversidade das mulheres e 
reconhecer que é preciso atender às necessidades específi cas delas. 

Entre as políticas públicas que defenderá durante o mandato, 
o parlamentar enfatiza a necessidade de priorizar as creches e es-
colas públicas em período integral; os programas de saúde, numa 
visão integral e não reduzida à esfera reprodutiva, restrita a pro-
gramas de planejamento familiar de qualidade e coberturas ques-
tionáveis; moradia digna; atividades de lazer e cultura; criação 
de redes de economia solidária redimensionando a atuação das 
mulheres nos chamados programas de geração de renda; acesso 
das mulheres aos recursos fi nanceiros. Destaca que em cada uma 
dessas ações, deve-se levar em consideração quem são essas mu-
lheres: negras, trabalhadoras, mulheres jovens, mulheres idosas.

Defesa dos bairros
Outra bandeira de luta, que o vereador defenderá, é a de melho-
rias para os moradores do bairro Vila União, para o entorno da 
Lagoa do Opaia e do Grande Montese. “Por ser morador da região, 

Germano 
He-man
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por muitos anos vejo a população indo em 
busca de melhorias e crescimento para os 
bairros. Nossa região é carente e necessita 
de alguns serviços básicos, como creches, 
postos de saúde com mais assistência, se-
gurança, um lazer melhor para todos os 
moradores e entre muitos outros pontos 
que trabalharemos junto com a comuni-
dade”, afi rma.

O PRIMEIRO DESAFIO É SUPERAR OS LIMITES
DOS PROGRAMAS E PROJETOS NOS ASPECTOS
QUE REFORÇAM OS PAPÉIS TRADICIONAIS DAS 
MULHERES E NÃO CONTRIBUEM PARA SUA 
AUTONOMIA E EMPODERAMENTO.

Vereador Germano He-man na Galeria dos ex-presidentes, na Câmara Municipal de Fortaleza

Com o vereador Wellington Sabóia, na diplomação dos eleitos nas Eleições 
Municipais de 2020

Vereador ao lado de sua esposa, Daniele de Sousa
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Guilherme de Figueiredo Sampaio, conhecido como Guilher-
me Sampaio, nasceu em 16 de dezembro de 1970, em Fortaleza. 
É divorciado e tem dois fi lhos: Gabriel Sanford Sampaio e Pedro 
Sanford Sampaio. É formado em Ciências Contábeis pela Univer-
sidade Federal do Ceará (UFC), pós-graduado em Administração 
de Recursos Humanos pela Universidade Mogi das Cruzes, em São 
Paulo, e mestrando em Ciências Políticas pela Universidade de Lis-
boa. Antes de entrar para a vida pública, Guilherme atuava como 
educador e diretor da Creche Escola Casa da Tia Léa, em Fortaleza.

No mandato anterior, no ano de 2015, Guilherme Sampaio es-
teve licenciado por 13 meses quando assumiu a pasta da Cultura do 
Estado do Ceará, retornando à Câmara Municipal de Fortaleza no 
ano seguinte. No Legislativo, foi líder da prefeita Luizianne Lins (PT), 
durante o primeiro mandato da petista. É militante dos movimen-
tos sociais pelo direito do acesso à educação e participa do Fórum de 
Educação Infantil do Ceará, da Comissão de Defesa do Direito à Edu-
cação, assim como da Campanha Nacional pelo Direito à Educação.

Guilherme tem como principal bandeira a defesa da educação, 
até mesmo por conta de sua atuação profi ssional, como educador. 
Porém, as pautas da cultura, do meio ambiente, da saúde, dos di-
reitos humanos e da juventude permeiam a atuação do seu man-
dato, sendo consideradas prioritárias.

Na área da educação, tem importantes contribuições, den-
tre as quais destaca a criação do Fundo Municipal para o setor e 

a negociação e aprovação do plano de cargos e carreiras dos pro-
fessores e professoras. Tem atuado, ainda, na defesa do piso do 
magistério e do Fundeb. No ano passado, Guilherme apresentou 
o Projeto de Indicação 583/2020, que institui o programa “Um ta-
blet por aluno” para a educação em tempos de pandemia. “Esse 
projeto tem por objetivo favorecer a inclusão digital dos alunos da 
rede municipal de ensino, por meio de disponibilização de tablets, 
facilitando o acesso à rede mundial de computadores, às aulas re-
motas e às atividades de pesquisa”, conta.

O parlamentar defende também a melhoria dos contratos 
temporários para professores, a regulamentação da situação dos 
readaptados e a ampliação do atendimento em creches.

Como secretário da Cultura do Estado, Guilherme reabriu o Ci-
neteatro São Luiz, abriu a Biblioteca da Estação, reformou o Centro 
Cultural Bom Jardim e garantiu os editais. Como vereador, criou a 
Comissão de Cultura da Câmara, negociou a isenção do ISS para 
artistas locais e é autor do Projeto de Indicação 55/2016, que deu 
isenção de IPTU aos imóveis de uso exclusivo para teatros, pontos 
de cultura e espaços culturais. 

Lei do Paredão
Na área de meio ambiente, aprovou a Lei do Paredão (Lei nº 
9.756/2011), que estabelece critérios para o uso de paredões de 
som nos espaços públicos; lutou contra a extinção da Área de In-

teresse Ecológico do Cocó; denunciou as 
ameaças às dunas da Sabiaguaba e afi rma 
que continuará lutando pela preservação 
do meio ambiente, propondo a criação de 
novas áreas de preservação ambiental e 
rearborização da Cidade.

Outros projetos de sua autoria são: a 
Lei no 10.189/2014, que dá preferência em 
qualquer fi la para pessoas com defi ciência, 
gestantes, mulheres com crianças de colo 
e idosos; o Projeto 105/2014, que dá direi-
to à meia entrada cultural em espetáculos 
artístico-culturais para artistas e técnicos 
em espetáculos de diversões em Fortaleza.

Guilherme é um militante em defesa 
do SUS e da Saúde Pública. Como líder da 
Gestão de Luizianne Lins, foi o negociador 
da aprovação dos planos de carreira dos 
profi ssionais de saúde e defende a realiza-
ção de concurso público para essa área.

Nova legislatura
Para esse novo mandato, defenderá a 
prorrogação do auxílio aos profi ssionais 
da cultura, por meio da Lei Aldir Blanc, e 
também lutará pela execução do Fundo 
Municipal de Cultura. “Precisamos fazer 
o Fundo Municipal da Cultura funcionar, 
torná-lo mais atraente para as grandes em-
presas que têm interesse em investir em 
Cultura”, reforça.

Também terá como prioridade a co-
brança da execução do programa “Cada 
Vida Importa”, aprovado por meio de uma 
emenda de sua autoria no Plano Pluria-
nual da capital, para a prevenção aos ho-
micídios na adolescência. “A iniciativa foi 
articulada e apoiada pela sociedade civil, 
por meio do Fórum Permanente de ONGs 
de Defesa de Direitos de Crianças e Adoles-
centes do Ceará (Fórum DCA)”. Além dis-
so, defenderá o passe livre no transporte 
coletivo para estudantes de baixa renda.

PRECISAMOS FAZER O 
FUNDO MUNICIPAL DE 
CULTURA FUNCIONAR,
TORNÁ-LO MAIS 
ATRAENTE PARA AS 
GRANDES EMPRESAS 
QUE TÊM INTERESSE EM 
INVESTIR EM CULTURA.

Guilherme Sampaio ao lado do professor e ex-ministro da Educação 
Fernando Haddad

Vereador Guilherme Sampaio no Plenário Fausto Arruda, da Câmara Municipal de Fortaleza

Guilherme tem forte atuação na defesa dos servidores públicos
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José Alberto Bastos Vieira Júnior, 60, é casado há 20 anos com 
a escrivã da Polícia Civil Maria do Socorro Lima Moreira. É pai do 
Valberto e da Adriana. Em sua primeira campanha para vereador de 
Fortaleza, foi eleito com 7.301 votos.

Servidor Público aposentado, atuou como policial civil do Esta-
do do Ceará por três décadas, carreira iniciada em 1990. Desempe-
nhou sua função na cidade de Aquiraz e lá concorreu algumas vezes 
a cargos públicos, mas não obteve êxito. 

Somente em Fortaleza, sua terra natal, Alberto conquistou espa-
ço como vereador da cidade. Sua imagem está atrelada à de outra 
fi gura pública muito conhecida no Estado do Ceará, a do deputado 
estadual André Fernandes. 

“O destino que me trouxe para cá (Fortaleza). Eu não me espelhei 
em ninguém para entrar na vida pública. Quando começaram esses 
programas policiais como o Barra Pesada, 190, eu prendia muita 
gente. A imprensa ia atrás de mim em Aquiraz e eu sempre aparecia 
nas matérias. Com isso, os políticos da região começaram a me ver 
na televisão e resolveram me envolver na política. Já fui candidato 
em Aquiraz, por várias vezes, no entanto sem conseguir êxito”, evi-
denciou. 

Com as derrotas nas urnas, o parlamentar conta que suspendeu 
sua participação na política até que trabalhou em parceria com An-
dré Fernandes, com quem percorreu todo o Ceará. “Depois disso, ele 
foi eleito deputado estadual e eu fi z parte do seu grupo.  Fui trabalhar 

em seu gabinete, como seu assessor, até que ele me convidou a sair 
como candidato a vereador de Fortaleza”, conta.

Inspetor Alberto ressalta que as bandeiras de seu mandato para 
2021 serão direcionadas conforme ações do governo de Jair Messias 
Bolsonaro. O parlamentar é apoiador das ideologias adotadas pelo 
presidente, com destaque para “Escola sem Partido e ideologia de gê-
nero em colégios”, conforme descreve. “Tudo que vier relacionado 
ao povo, à população de Fortaleza e que seja ligado ao nosso presi-
dente vai ter o meu apoio”, completa.

Poder de polícia
A partir das causas direcionadas à área policial, o inspetor reforça 
que quer fazer parte da Comissão de Segurança Pública da Câmara 
Municipal de Fortaleza.

Com planos maiores para a Guarda Municipal de Fortaleza 
(GMF), o servidor público quer propor diretrizes que transformem a 
Guarda em uma instituição bem treinada e pronta para proteger os 
cidadãos fortalezenses. Sua experiência como policial civil, ressalta 
o parlamentar, benefi ciará a cidade com a apresentação na Casa do 
Povo de propostas inerentes a essa esfera.  

“Quero uma Guarda Municipal bem treinada e armada. Se pos-
sível, o guarda do município terá uma arma no trabalho e outra em 
casa para poder proteger a família dele. Viaturas caracterizadas, far-
damento de qualidade, condições de trabalho e um salário digno, 
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pois durante a campanha foram essas as 
reivindicações solicitadas pelos servidores”, 
explica. 

O vereador acrescentou que fez parte 
de um projeto dentro da Polícia Civil cha-
mado de unifi cação das polícias. Segundo o 
parlamentar, a proposta foi positiva ao pos-
sibilitar que policiais militares operassem 
em conjunto com os policiais civis nas dele-
gacias. “A ideia é essa. Sou a favor de que a 
Guarda Municipal de Fortaleza tenha mais 
poder de polícia. No que depender de mim. 
vou lutar para que tenham essa atribuição”, 
fi nalizou.

TUDO QUE VIER RELACIONADO AO POVO, À 
POPULAÇÃO DE FORTALEZA E QUE SEJA LIGADO 
AO NOSSO PRESIDENTE VAI TER O MEU APOIO.

Em carreata na campanha eleitoral de 2020

Inspetor Alberto visita o Presidente da República, Jair Messias Bolsonaro

Inspetor Alberto ouvindo as demandas da população em situação de rua
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Jorge Luiz Cavalcante de Brito Pinheiro é bacharel em Direito 
pela Universidade de Fortaleza (Unifor), especialista em Execu-
ção Penal e Direito Canônico e membro da Sociedade Brasileira 
de Canonistas. É casado com Jamile Pinheiro, com quem teve sete 
filhos, desses dois falecidos, e é membro consagrado da Comuni-
dade Católica Shalom. No último pleito, foi eleito para o segundo 
mandato como vereador de Fortaleza com 8.319 votos.

Durante a sua vida profissional, são destaques trabalhos 
como gerente geral das Casas de Custódia (CPPL-I e CPPL-III), da 
Secretaria de Justiça e Cidadania do Ceará (2010-2015) e advoga-
do nomeado pelo arcebispo primaz do Brasil para atuar junto ao 
Tribunal Eclesiástico de Salvador (Bahia) por três quinquênios 
consecutivos (2000-2015).

Cristão e católico, o parlamentar é reconhecido por apoiar 
pautas relacionadas à defesa da vida, especialmente no que diz 
respeito ao aborto e ao suicídio. Estão também entre suas ban-
deiras o apoio à família e o combate à ideologia de gênero. Os te-
mas elegeram com 5.969 votos Jorge Pinheiro, em 2016, para seu 
primeiro mandato de vereador. Eles também serão as principais 
pautas de debate do parlamentar no segundo pleito.

“Não somos somente contra o aborto, mas contra tudo que 
pode atacar a vida. Em 2017, tomamos conhecimento do suicídio 
como uma grande causa de morte do fortalezense. Somos a se-
gunda capital com o maior número de casos. A partir disso, come-

çamos a trabalhar pela conscientização e prevenção ao suicídio”, 
explica.

Campanha contra o aborto
Contra a legalização do aborto no Brasil, em 2017, Jorge Pinheiro 
mobilizou moção de repúdio contra a Ação Direta de Inconstitu-
cionalidade (ADI) 5.581 e arguição de descumprimento de precei-
to fundamental, questionando dispositivos da Lei nº 13.301/2016, 
que trata da adoção de medidas de vigilância em saúde relativas 
aos vírus da dengue, chikungunya e zika, incluindo hipóteses de 
interrupção da gravidez. Em 2019, seu mandato lançou a campa-
nha “Supremo é a vida”, que, segundo o parlamentar, ganhou re-
percussão nacional e conquistou o indeferimento da lei.

É destaque também do mandato do parlamentar o movimen-
to “Minha cidade disse não”, uma mobilização que vai contra a 
ação que tramita no Supremo Tribunal Federal (STF), em relação 
à legalização do aborto em até 12 semanas de gestação no Brasil. 
“Criamos uma moção de repúdio e um manual para eleitores e 
parlamentares entenderem o documento. Mais de 150 cidades e 
Assembleias Legislativas replicaram a moção e encaminharam ao 
STF, de modo que o julgamento foi adiado”, lembra.

Jorge 
Pinheiro

B I O G R A F I A

Nome completo: Jorge Luiz Cavalcante de Brito Pinheiro

Partido: PSDB

Data de nascimento: 1 de maio de 1975

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 2
Quantidade de votos: 8.319

Número do gabinete: 06

Telefone do gabinete: (85) 3444-8361

E-mail: jorgepinheirosh@gmail.com  

Facebook: /jorgepinheirooficial 

Instagram: @jorgepinheirooficial    

Prevenção contra o suicídio
Na pauta relacionada à defesa da vida de 
Jorge Pinheiro, é destaque também o seu 
trabalho no combate ao suicídio. Durante 
seu primeiro mandato, o vereador sugeriu 
variados projetos com foco na temática. 
Entre eles, o Projeto de Lei Ordinária nº 
134/2019, de sua autoria, que instituiu o 
mês “Abril Blue”, dedicado às ações pre-
ventivas, à conscientização e ao tratamen-
to de depressão no município de Fortaleza 
durante o mês de abril. Outra iniciativa 
do mandato do parlamentar relacionada 
a essa pauta foi a realização de audiências 
públicas para aprofundamento do tema. 

Integração, cuidado e saúde
Jorge Pinheiro também é autor do Projeto 
de Indicação nº 499/2018 para a implan-
tação do Programa “O que eu quero ser 
quando crescer” na Rede Municipal de 
Ensino de Fortaleza, que visa ao desenvol-
vimento de atividades preparatórias com 
o objetivo de capacitar as crianças para 

a escolha profissional desde o princípio, 
esclarecendo e respeitando a aptidão e as 
habilidades de cada um.

Outro projeto do parlamentar é o 
Indicativo nº 106/2019, que sugere ao 
Executivo a criação do “Projeto Tear – Te-
cendo Gerações”, que estabelece meios 
concretos de promover a interação entre 
gerações por meio de ações voltadas para 
a saúde integral de todos, propondo ativi-
dades interdisciplinares, avaliação física e 
psíquica de jovens e idosos, bem como a 
formação humana e cultural de todos.

Em seu primeiro mandato, Jorge Pi-
nheiro apresentou 2.866 propostas à Casa 
Legislativa, entre Projetos de Indicação, 
de Lei Ordinária, Requerimentos e outros. 
Além das pautas já citadas, atuou também 
com temas que dizem respeito à mobilida-
de urbana e à saúde com ações, especial-
mente, voltadas para atender a população 
mais vulnerável, como idosos e pessoas 
com deficiência. “Queremos que o cida-
dão tenha vida em abundância”, justifica.

UM DOS NOSSOS 
PRINCIPAIS OBJETIVOS 
PARA O SEGUNDO 
MANDATO
É FAZER COM QUE 
FORTALEZA GANHE 
O TÍTULO DE CAPITAL 
NACIONAL DA VIDA.

Reunião com as Irmãs do Instituto Filhos da Misericórdia, na 
Paróquia Mãe Santíssima, no Parque Dois Irmãos

10ª Caminhada Pra Vida – Todos Pela Vida conta com a 
participação do vereador Jorge Pinheiro

Campanha “Supremo é a vida” contra a legalização do aborto
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José da Silva Freire, conhecido como José Freire, natural de 
Quixadá, interior localizado a mais de 170 km de Fortaleza, é ca-
sado com Tânia Brito e pai dos gêmeos Emanuel e Gabriel, de 17 
anos. Reside na capital desde 1968 e entrou na vida pública em 
2008. Veterano na Câmara Municipal de Fortaleza, está em seu 
terceiro mandato, eleito com 6.277 votos, na eleição de 2020. 
“Uma eleição muito difí cil, mas fui escolhido para representar 
o povo de Fortaleza novamente”, fala referindo-se ao período de 
campanha restritivo por causa da pandemia da Covid-19.

Antes de entrar para a vida pública, Freire trabalhou duran-
te 10 anos como comerciante. Em seguida, atuou como taxista, 
ocupação a que dedicou uma boa parte de sua vida. Atualmente, é 
empresário no setor de transporte de cargas, profi ssão que conci-
lia com sua atuação no Parlamento Municipal.

Para o mandato do quadriênio 2021-2024, o vereador pro-
mete fortalecer as cobranças ao Poder Executivo, especialmente, 
nas pautas relacionadas aos investimentos em saúde e educação. 
“Apesar dos avanços, há muito o que melhorar. Neste próximo 
mandato continuarei lutando por creches de qualidade, Escolas 
de Tempo Integral e mais postos de saúde. Não esquecendo tam-
bém de lutar por melhorias nas infraestruturas dos bairros e de 
lutar pelos direitos daqueles que mais precisam”, disse.

O parlamentar tem dedicado sua vida política, principalmen-
te, para melhorar a qualidade de vida do povo de Fortaleza. No 

último mandato, apresentou 131 matérias legislativas à Câmara 
Municipal, dentre elas, pedido de reforma em espaços públicos, 
manutenção da iluminação, requalifi cação de praças, solicitação 
de Areninhas e áreas de lazer para comunidades.

A ofi cialização do Parque Santa Maria como um bairro de For-
taleza, além da denominação de seus limites, foi uma iniciativa do 
vereador, por meio do Projeto de Decreto Legislativo nº 16/2009. 
Também requereu serviços de calçamento no bairro Passaré, me-
lhor iluminação pública no Barroso e criação da área de lazer na 
comunidade Área Verde, no bairro Santa Fé. O EcoPonto do João 
Paulo II também foi uma conquista de seu trabalho, que, além de 
solicitar à Prefeitura, esteve presente durante a execução do ser-
viço para a comunidade.

José Freire fala com orgulho do dia em que foi inaugurada a 
Areninha Fausto Freire, no Parque Santa Maria. “Lembro-me ale-
gremente da inauguração da Areninha Fausto Freire, que lutei e 
conquistei. É tão gratifi cante ver essa conquista para a comunida-
de que tanto precisa, ver também a alegria no rosto de cada mora-
dor do bairro é fundamental”, conta.

José
Freire

B I O G R A F I A

Nome completo: José da Silva Freire

Partido: PSD

Data de nascimento: 19 de novembro de 1961

Naturalidade: Quixadá, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 3 

Quantidade de votos: 6.277

Número do gabinete: 21

Telefone do gabinete: (85) 3444-8347

E-mail: vereadorjosefreire@gmail.com       

Facebook: /verjose.freire

Instagram: @vereadorjosefreire
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Inauguração da Areninha do Santa Maria junto do ex-prefeito Roberto Cláudio

Volta dos trabalhos presenciais na Câmara Municipal após isolamento 
social ocasionado pela pandemia

Através das matérias legislativas, José Freire ajuda a 
transformar a realidade de diversos bairros da cidade

FIZEMOS O ÚLTIMO
MANDATO DE FORMA
COLABORATIVA E
PARTICIPATIVA.
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Julierme Lima de Sena é casado com Mariana Sena e tem uma 
fi lha chamada Sofi a. É formado em Ciências Contábeis pela Uni-
versidade Estadual do Ceará (UECE), servidor público estadual e 
exerce a função de inspetor da Polícia Civil há 12 anos. Cresceu no 
bairro Jacarecanga, onde morou até boa parte da sua vida adulta. 

 Disputou sua primeira eleição para vereador de Fortaleza 
em 2012, pelo Partido Social Cristão (PSC), obteve 3.382 votos, o 
que lhe garantiu a suplência. Em 2016, concorreu novamente à 
vaga de vereador e foi eleito com 5.938 votos pelo PR. Na Câmara 
Municipal de Fortaleza, foi membro das comissões de Segurança 
Pública e de Defesa do Consumidor. Em 2018, disputou uma vaga 
de deputado federal e recebeu 20.070 votos, fi cando na suplência.

Fiscalização, segurança e ações sociais
No seu primeiro mandato, o parlamentar dedicou-se a fi scali-
zar o bom uso dos recursos públicos e a legislar para reduzir as 
desigualdades sociais, que, segundo ele, continua sendo uma 
das saídas mais efi cazes para reduzir os índices de violência em 
Fortaleza. Ele entende que outra medida para conter o avanço da 
criminalidade é a ocupação dos espaços públicos e um trabalho 
direcionado aos jovens, prioritariamente. “A segurança pública 
de qualidade está intimamente ligada a uma boa iluminação pú-
blica, a oportunidades de emprego, ao acesso à educação, esporte, 
cultura e tantas outras coisas”, observa.

Dentre os projetos que Julierme apresentou na Câmara, desta-
cam-se: o 441/2017, que cria a Central de Empregos para pessoas 
com defi ciência; o de Indicação 43/2019, que trata da criação da 
tarifa social de água e esgoto; o de Indicação 521/2018, que cria 
o projeto meia-consulta; o Projeto 176/2019, que trata da gratui-
dade da Zona Azul para portadores de necessidades especiais; o 
286/2017, que proporciona o estacionamento gratuito para ido-
sos e defi cientes, além do Projeto 175/2019, que trata da isenção 
de IPTU para pessoas com doenças raras; o 311/2017, da obrigato-
riedade de segurança privada nas casas lotéricas e o de Indicação  
60/2019, que cria o núcleo de atendimento psicológico para pro-
fi ssionais municipais de segurança.

O vereador propôs ainda os projetos: 263/2019, que cria a 
campanha perdurável do combate aos golpes fi nanceiros realiza-
dos contra idosos; o 262/2020, que previne a violência contra o 
idoso como parte das atividades de atenção básica na saúde da 
família; o 260/2020, que propõe a realização de cursos de primei-
ros socorros e prevenção de acidentes a funcionários das escolas, 
creches ou centros de educação infantil instalados em Fortaleza; 
o 76/2020, que propõe o atendimento prioritário às pessoas que 
realizem tratamento de quimioterapia, radioterapia, hemodiálise 
ou utilizem bolsa de colostomia no município, entre outros.

Julierme 
Sena

B I O G R A F I A

Nome completo: Julierme Lima de Sena

Partido: PROS

Data de nascimento: 2 de dezembro de 1980

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 2 

Quantidade de votos: 7.145

Número do gabinete: 26

Telefone do gabinete: (85) 3444-8374

E-mail: juliermesena.sena@bol.com.br   

Facebook: /juliermesenaofi cial

Instagram: @juliermesena

Twitter: @juliermesenav
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Projetos e ações
Para o segundo mandato, a principal pau-
ta do parlamentar  será a segurança públi-
ca, mas destaca que vai discutir propostas 
também para o setor do entretenimento; 
geração de emprego e renda, devido às di-
fi culdades atuais, além de viabilizar várias 
plataformas para dar melhores condições 
à população de Fortaleza. “Como vereador 
além de legislar e fi scalizar o Executivo, 
vamos apresentar projetos para tentar re-
duzir as desigualdades sociais que asso-
lam nossa cidade”, pontuou.

COMO VEREADOR, ALÉM DE LEGISLAR E 
FISCALIZAR O EXECUTIVO, VAMOS APRESENTAR 
PROJETOS PARA TENTAR REDUZIR AS DESIGUALDADES 
SOCIAIS QUE ASSOLAM NOSSA CIDADE.

O vereador defende que a segurança pública está ligada ao acesso à educação

A segurança  pública é a principal bandeira de Julierme na Câmara 
Municipal

Para conter a criminalidade, Julierme defende a ocupação 
dos espaços públicos
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Julio Brizzi Neto é advogado formado pela Universidade Fe-
deral do Ceará (UFC) e mestrando em Administração Pública pela 
Universidade de Lisboa. É pai da Iara Machado Brizzi. Foi presi-
dente do Diretório Central dos Estudantes (DCE) e coordenador da 
Associação dos Jovens Empresários (AJE Fortaleza). Também é fun-
dador e ex-presidente do Conselho Estadual de Juventude do Ceará. 
Em junho de 2011, foi nomeado para exercer o cargo de Superinten-
dente do Trabalho e Emprego no Ceará. Na época, tinha 28 anos, e 
tornou-se o mais jovem representante do extinto Ministério. 

Foi secretário-executivo do Esporte do Ceará e secretário-ad-
junto da Secretaria do Trabalho e Desenvolvimento Social do Ceará 
(STDS). Militante das políticas públicas de juventude, exerceu o 
cargo de Secretário Municipal de Juventude na Coordenadoria Es-
pecial de Políticas Públicas de Juventude da Prefeitura Municipal 
de Fortaleza (2015-2020). Na disputa das eleições de 2020 pelo PDT, 
foi eleito para o primeiro mandato de vereador, com 16.424 votos.

Um olhar voltado para a juventude
Enquanto titular da Coordenadoria Especial de Políticas Públicas 
de Juventude, Julio Brizzi comandou o projeto Bolsa Jovem. A ini-
ciativa benefi cia cerca de 2 mil jovens, com idade entre 15 e 29 
anos, que atuam nas áreas desportivas, culturais e de liderança 
social juvenil. Criou o Qualifi ca Juventude, programa que ofertou 
aos jovens milhares de cursos profi ssionalizantes, além da Escola 

de Jovens Programadores. Foi responsável também pela implan-
tação da área de trabalho nos Cucas com o Sistema Nacional de 
Emprego (Sine), que possibilitou o acesso dos jovens às vagas de 
emprego.

Na área da cultura, o gestor desenvolveu mais de 20 projetos 
que deram oportunidades aos jovens de descobrirem seus talen-
tos no mundo artístico. São destaque o Viradão Cultural, o Fes-
tival da Dança da Juventude, a Semana do Livro, o Cine Cuca, o 
Festival da Música da Juventude e o Mês Geek.

A educação também foi uma das prioridades da sua pasta. Era 
um dos responsáveis pela maior sala de aula da América Latina, 
o Academia Enem. No esporte, Brizzi fortaleceu e desenvolveu 
projetos, por meio da transformação da realidade difí cil de mi-
lhares de jovens em oportunidade. Coparena, Juventude na Onda, 
Supercopa, Juventude ativa no skate e Olímpiadas da Juventude 
são algumas das competições que elaborou na sua gestão.

Políticas públicas
Dar voz e oportunidade ao jovem de Fortaleza serão as princi-
pais prioridades do seu mandato na Câmara Municipal. Para o 
parlamentar, o jovem precisa ser incluído socialmente, para que 
possa descobrir suas habilidades, talento e tenha a possibilidade 
de crescer e ser protagonista da sua vida. Dessa forma, pretende 
ampliar as políticas públicas voltadas para a juventude da capital.

Julio 
Brizzi

B I O G R A F I A

Nome completo: Julio Brizzi Neto

Partido: PDT

Data de nascimento: 15 de dezembro de 1982

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 1
Quantidade de votos: 16.424

Número do gabinete: 12
Telefone do gabinete: (85) 3444-8319

E-mail: brizzi.julio@gmail.com       

Instagram: @juliobrizzi

Twitter: @juliobrizzi
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“Milito há 14 anos defendendo a políti-
ca de juventude. Foi o que me trouxe aqui, 
lutar por mais oportunidade para a juven-
tude, principalmente da periferia. A gen-
te precisa de políticas de inclusão. Temos 
um público que majoritariamente está na 
periferia, que tem necessidades em áreas 
a que, muitas vezes, o serviço público não 
chega ou demora a chegar. Então, o jovem 
precisa da atenção do Poder Público, e 
essa atenção se dá, principalmente, pela 
oportunidade, seja através da inclusão 
pela educação, que é a principal política 
de transformação social, ou do esporte, 
cultura, ciência e tecnologia e outras po-
líticas que possam incluir os jovens na sua 
diversidade”, destaca.

Uma das bandeiras da sua atuação 
legislativa será a de lutar pela ampliação 
do programa Bolsa Jovem, duplicando a 

sua capacidade. A sua proposta é de que 
4 mil jovens possam receber o benefí cio. 
O vereador pretende, ainda, transformar o 
Qualifi ca Juventude em um programa mu-
nicipal de qualifi cação profi ssional, com a 
parceria do setor produtivo para possibili-
tar a ampliação da oferta de empregos.  

Outra proposta é a criação do projeto 
“Meu primeiro emprego”, que possibili-
tará aos jovens estagiar na Prefeitura de 
Fortaleza para se desenvolverem e terem 
experiência na prática. “O trabalho é para 
ter o jovem como sujeito ativo dos seus 
direitos, com protagonismo, formação e 
inclusão para que a gente possa mudar a 
cidade através deles”, pontua.

MILITO HÁ 14 ANOS 
DEFENDENDO 
A POLÍTICA DE 
JUVENTUDE. 
FOI O QUE ME TROUXE 
AQUI, LUTAR POR 
MAIS OPORTUNIDADE 
PARA A JUVENTUDE, 
PRINCIPALMENTE DA 
PERIFERIA. A GENTE 
PRECISA DE POLÍTICAS 
DE INCLUSÃO. 

Apresentação do programa Bolsa Jovem no Ginásio Paulo Sarasate

Julio pretende ampliar o número de jovens benefi ciados pelo programa 
Bolsa Jovem

Acompanhando as obras do Cuca José Walter
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Kátia 
Rodrigues

B I O G R A F I A

Nome completo: Kátia Maria Rodrigues de Sousa 

Partido: CIDADANIA

Data de nascimento: 10 de novembro de 1964

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereadora: 1
Quantidade de votos: 3.711

Número do gabinete: 29

Telefone do gabinete: (85) 3444-8354

E-mail: krodriguesdesousa326@gmail.com   

Facebook: /katiarodriguesvereadora

Instagram: @katiarodriguesvereadora   

Kátia Maria Rodrigues de Sousa é casada com Carlos Eduardo 
Nascimento Cruz e mãe de três fi lhos: Nara Jamile Rodrigues Vito-
riano de Oliveira, Luana Cesarina Rodrigues Vitoriano de Oliveira 
e Norberto Edmundo Vitoriano de Oliveira Júnior, além de avó de 
quatro netos.

Filha de seu Tonico e dona Iolete, cresceu no bairro Álvaro Wey-
ne com mais oito irmãos. Estudou no Seminário Nossa Senhora de 
Fátima, no Colégio Nossa Senhora de Lourdes, na Escola Técnica Fe-
deral e no Colégio Rio Branco. 

Formada em Serviço Social pela Universidade Paulista (UNIP), 
em 2016, Kátia Rodrigues tem forte engajamento na área social. 
Trabalhou como chefe de ações programáticas da Regional VI, em 
que cuidava do cadastramento das famílias no programa de habi-
tação popular. Atuou no posto de saúde João Hipólito de Azeve-
do e Sá como coordenadora, no bairro Dias Macedo. Foi também 
chefe de serviços urbanos da Regional I e conselheira tutelar por 
dois mandatos seguidos, concluindo sua última representação 
em 2015.

Na vida pública, Kátia Rodrigues tentou pela primeira vez se 
eleger vereadora em 2016, quando recebeu 2.156 votos, fi cando na 
suplência do partido. Em janeiro de 2020, a parlamentar assumiu 
como vereadora de Fortaleza por 120 dias, na cadeira do vereador 
Michel Lins. No último pleito, em 2020, Kátia Rodrigues foi eleita 
com 3.711 votos.

“Me veio a vontade de ser vereadora, devido à busca por mais 
políticas públicas para a causa da primeira infância. Acredito que, como 
vereadora, a gente possa ajudar a ter um olhar mais sensível e bacana 
para essa causa tão relevante para as crianças e fortalezenses”.

Durante o período de 120 dias em que esteve como vereadora 
interina, apresentou oito projetos na Câmara Municipal, dentre eles 
destacam-se o PLO n° 52/2020, que institui no Calendário Ofi cial de 
Eventos da Prefeitura de Fortaleza o “Dia D” de atualização vacinal 
dos alunos da Rede Municipal de Ensino, a ser comemorado no dia 
7 de abril de cada ano. E o PLO nº 48/2020, que inclui no Calendário 
Ofi cial de Eventos da Prefeitura de Fortaleza o Dia da Conscientiza-
ção sobre a doença pulmonar obstrutiva crônica (DPOC).

Entre as causas defendidas pela parlamentar, as relacionadas 
aos projetos sociais que possibilitam melhorias para as comunida-
des são as que terão maior apoio de Kátia. Comprometida em levar 
os anseios da população para discussão na Câmara Municipal de 
Fortaleza, ela reforça que apresentará projetos que benefi ciem a 
coletividade, além de fi rmar compromisso em fi scalizar o uso da 
coisa pública.

Primeira Infância 
Para os próximos quatro anos,  a parlamentar frisou que, na área 
específi ca de programas para a proteção de crianças e adolescentes, 
pretende contribuir com sua vasta experiência. “Sei onde dói, onde 
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precisam ter um maior zelo. Não que nossas 
autoridades não deem, dão. No entanto, é o 
vereador que tem que estar na ponta, que 
está vendo, e isso eu vi como conselheira 
tutelar, como assistente social e como cida-
dã. Se a gente construir políticas públicas 
mais efi cientes, vamos conseguir aumentar 
as possibilidades de garantir uma vida me-
lhor”, comentou.

Kátia Rodrigues salienta que é preciso 
levar psicólogos e assistentes sociais espe-
cializados para junto das famílias em situa-
ção de vulnerabilidade. “Precisamos cercar 
as pessoas de assistência, lá onde a gente vê 
que a qualidade de vida não é tão bacana. 
Vamos tentar fazer de uma forma diferente, 
mostrar que existe esperança”, fi nalizou.

SEMPRE TRABALHEI NO 
SOCIAL.
FUI CONSELHEIRA 
TUTELAR POR DOIS 
MANDATOS, ATUANDO NA 
CIDADE DE FORTALEZA. 
POSSO AFIRMAR 
QUE A GENTE TEM O 
CONHECIMENTO DA 
VULNERABILIDADE DAS 
CRIANÇAS.

Vereadora Kátia Rodrigues na Tribuna Fausto Arruda, na Câmara Municipal de Fortaleza

Vereadora Kátia Rodrigues visita comunidade para fortalecer o diálogo com a população

Vereadora ao lado do ex-prefeito Roberto Cláudio em visita à Creche Vovô Tonico
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Larissa Maria Fernandes Gaspar da Costa, feminista e mili-
tante em defesa dos direitos humanos, é advogada e servidora pú-
blica municipal da Agência de Fiscalização de Fortaleza (Agefis). 
Sua militância política se iniciou no movimento estudantil, como 
integrante do Centro Acadêmico de Direito e, posteriormente, do 
Diretório Central dos Estudantes da Unifor. É casada com Ales-
sandro Siebra e mãe do pequeno Gabriel Gaspar.

Foi coordenadora da Casa Abrigo Margarida Alves, que aco-
lhe mulheres vítimas de violência, e coordenadora de Políticas 
para as Mulheres de Fortaleza. Foi também assessora da Secreta-
ria de Cidadania e Direitos Humanos da Prefeitura de Fortaleza, 
fundadora da ONG Coletivo Bem Viver e da Raiz Movimento Cida-
danista, além de integrar o Conselho da Mulher de Fortaleza e o 
Conselho do Instituto Maria da Penha.

Em 2014, concorreu pela primeira vez, para deputada esta-
dual, mas não obteve êxito. Em 2016, lançou candidatura para 
vereadora pelo Partido Pátria Livre (PPL), sendo eleita com 4.445 
votos para o seu primeiro mandato na Câmara Municipal de For-
taleza. Saiu do PPL e foi para o Partido dos Trabalhadores (PT). 
Pelo PT, disputou as eleições em 2020, sendo reeleita como verea-
dora para o quadriênio 2021-2024, com 8.555 votos. 

Engajada nas lutas de defesa da mulher, da criança, do idoso, 
dos animais e da população mais vulnerável da cidade, Larissa 
Gaspar foi eleita presidente da Comissão de Direitos Humanos da 

Câmara Municipal, vice-presidente da Comissão de Cultura e pre-
sidente de duas importantes Frentes Parlamentares: a de defesa 
dos direitos da população LGBTQIA+ e a de pessoas em situação 
de rua.

Luta das mulheres
Feminista, Larissa Gaspar tem como uma das pautas prioritárias 
de seu mandato a luta por igualdade de gênero e de direitos civis, 
condições das mulheres na sociedade e a violência de gênero. 
Nessa área, a parlamentar apresentou diversos projetos que vi-
sam promover mais segurança, proteção, equidade nas relações 
sociais entre homens e mulheres, saúde e autonomia. Em sua 
atuação, a vereadora busca reforçar o protagonismo das mulhe-
res na sociedade como profissionais, provedoras, mães e sujeitos 
de direito, além de construtoras de suas histórias e das mudanças 
sociais. 

 No trabalho legislativo, destaca-se a criação do Fundo Muni-
cipal de Defesa da Mulher, que permite a captação de mais recur-
sos pela Prefeitura de Fortaleza para os investimentos em políti-
cas públicas voltadas para as mulheres. Outra ação importante da 
parlamentar foi o projeto que determina a implantação de uni-
dades de atendimento à mulher nos terminais de Fortaleza, uma 
estrutura que proporcionará o acolhimento de mulheres vítimas 
de assédio no transporte coletivo. 

Larissa
Gaspar

B I O G R A F I A

Nome completo: Larissa Maria Fernandes Gaspar da Costa

Partido: PT

Data de nascimento: 29 de agosto de 1983

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereadora: 2
Quantidade de votos: 8.555

Número do gabinete: 20

Telefone do gabinete: (85) 3444-8309

E-mail: lafgaspar@yahoo.com.br      

Facebook: Larissa Gaspar 

Instagram: @larissagaspar_oficial

 A vereadora trabalhou ainda na gra-
tuidade do transporte público para mu-
lheres vítimas de violência, na criação do 
programa Lei Maria da Penha nas escolas, 
e na obrigatoriedade das maternidades 
da rede pública e privada de Fortaleza em 
permitir a presença de doulas. Defendeu 
também a criação de creches de Tempo 
Integral no Centro de Fortaleza e a criação 
do banco de empregos para mulheres víti-
mas de violência, entre outras pautas im-
portantes para as mulheres. 

Para os próximos quatro anos, a parla-
mentar reforça o compromisso desafiador 
de ser, dentro e fora do Parlamento, uma 
voz em defesa dos direitos das mulheres 
e das minorias. “Nosso mandato tem um 
compromisso muito forte com a defesa 

dos direitos das mulheres. A gente vive 
numa sociedade que é muito machista, 
onde, embora nós sejamos a maioria da 
população brasileira, somos uma minoria 
a ocupar os espaços de poder e decisão. 
Então temos esse compromisso de propor 
políticas públicas para o governo munici-
pal que possam garantir a autonomia das 
mulheres, uma vida livre, sem violência”, 
ressalta.

 
Em defesa dos animais 
A parlamentar é autora da Lei nº 10.938, 
de 3 de outubro de 2019, que amplia a 
Proibição da Tração Animal no Município. 
A vereadora também conseguiu aprovar 
emenda a uma lei, que atribui aos fiscais 
da Prefeitura fiscalizar maus-tratos e aban-

donos de animais. Outra conquista foi a 
aprovação de emendas ao Código da Cida-
de, que ampliaram as hipóteses de maus-
-tratos aos animais e para a proteção de 
tartarugas marinhas. Larissa Gaspar tam-
bém apresentou Projeto de Lei proibindo o 
uso de fogos barulhentos na capital.

Na causa animal, a vereadora ainda 
defendeu mais unidades do vet móvel, a 
distribuição de ração para tutores de baixa 
renda e abrigos, combate aos maus-tratos, 
concurso público para médico-veterinários, 
implantação do centro de acolhimento de 
animais em situação de abandono, Código 
de Proteção Animal, reformas das Unidades 
de Vigilância em Zoonoses e outras.

A GENTE VIVE NUMA SOCIEDADE QUE É MUITO MACHISTA, ONDE, EMBORA NÓS 
SEJAMOS A MAIORIA DA POPULAÇÃO BRASILEIRA, SOMOS UMA MINORIA A OCUPAR 
OS ESPAÇOS DE PODER E DECISÃO. 

Na Tribuna da Câmara, dando voz às pautas e à luta pelos 
direitos das mulheres

Reforçando o protagonismo das mulheres como profissionais

Sempre na luta pela garantia de políticas públicas para as 
mulheres
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Leonardo Couto Bezerra nasceu no dia 10 de janeiro de 1981, 
em Fortaleza, onde mora até hoje. Sua família tem raízes na po-
lítica há muitas décadas. Seu avô paterno, Gerôncio Bezerra, co-
meçou cedo sua caminhada na vida pública, em Fortaleza. Foi ve-
reador, presidente da Câmara Municipal de Fortaleza e deputado 
estadual. Anos depois, seu pai, Zé Maria Couto, deu continuidade 
na política ao trabalho iniciado pelo pai dele.  Zé Couto foi verea-
dor por cinco mandatos, em um deles o mais votado da capital, e 
presidiu a Câmara por três mandatos. Ambos são motivos de or-
gulho e exemplo para Leonardo.

Léo Couto é fi lho de Marta Peixe. É casado com Maria Cecília 
da Fonte, com quem tem um fi lho de 2 anos, Artur da Fonte Couto. 
É formado em Administração e já trabalhou nos setores público e 
privado, nos quais adquiriu muito conhecimento e vivência. No 
setor privado, Couto geriu empreendimentos como construtora, 
posto de gasolina, entre outros. Já na vida pública, foi assessor na 
Prefeitura de São Gonçalo do Amarante, na qual participou dire-
tamente no desenvolvimento do município.

Em 2018, foi convidado a trabalhar com o governador Camilo 
Santana, na Casa Civil. Visitou muitas comunidades, principal-
mente de Fortaleza, nas quais pôde conhecer e ouvir os anseios 
da população, além de entender o que a cidade e o povo precisa-
vam, de fato. Foram dois anos de escuta às pessoas, contato com 

a realidade de quem mais precisa e criação de projetos, a fi m de 
transformar a vida da população do Estado do Ceará. 

Sempre acompanhou e viveu boa parte da sua vida rodeado 
pela política, mas foi no trabalho com o Governo do Estado que 
ela mais afl orou. A vontade era poder elaborar projetos e tornar 
Fortaleza uma cidade mais igualitária, inovadora, de economia 
forte e justa para todos. Isso o levou a concorrer ao cargo de verea-
dor nas eleições de 2020, sendo eleito para seu primeiro mandato 
com 9.426 votos.

“Sempre digo que meu papel foi e é muito o de escutar. Tra-
balhar com a coletividade. Acho que isso é muito importante e foi 
assim que conseguimos implantar alguns projetos na Casa Civil, 
muitos ligados ao esporte e à capacitação na área de tecnologia e 
é isso que a gente vai pautar no Legislativo”, ressalta.

O parlamentar, atualmente, também exerce a função de Pre-
sidente Municipal do Partido Socialista Brasileiro (PSB). Para o 
exercício do mandato como vereador, espera poder concretizar 
todas as suas propostas de campanha, principalmente, na área da 
capacitação, tecnologia, inovação, esporte e geração de emprego 
e renda. E, para isso, pretende ter uma gestão participativa com o 
povo, ouvindo os anseios e as demandas da população, por meio 
de visitas nas comunidades, principalmente naquelas com os 
IDHs mais baixos de Fortaleza.

Léo
Couto

B I O G R A F I A

Nome completo: Leonardo Sales Couto Bezerra

Partido: PSB

Data de nascimento: 10 de janeiro de 1981

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 1
Quantidade de votos: 9.426

Número do gabinete: 11
Telefone do gabinete: (85) 3444-8301

E-mail: leocoutobezerra@hotmail.com 

Facebook: /leocoutobezerra

Instagram: @leocoutobezerra

Twitter: @leocouto_b      
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Jovens pelo Futuro
Um dos programas que pretende implan-
tar é o “Jovens pelo Futuro”. A ideia é criar 
10 mil vagas de trabalho e capacitar os jo-
vens de comunidades mais carentes por 
meio de cursos oferecidos pela Prefeitura 
de Fortaleza, voltados para a área tecnoló-
gica. Léo também pretende criar o “Circui-
to de empregos do futuro”. A proposta irá 
levar workshops, palestras sobre mídias 
digitais e ofi cinas sobre a profi ssão de pro-
gramador para as comunidades com os 
IDHs mais baixos de Fortaleza. 

O vereador quer ainda ampliar o pro-
jeto Atleta Cidadão, pois considera o es-
porte uma das ferramentas fundamentais 
para resgatar os jovens das drogas e da 
depressão. Tem como principal missão 
do mandato dar esperança e oportunida-
de para as pessoas, especialmente para a 
juventude da cidade. E, para isso, já mobi-
liza e viabiliza parcerias, juntamente com 
a iniciativa privada. “Se juntarmos as ini-
ciativas pública e privada, conseguiremos, 
com baixo custo, trazer muitos benefí cios 
para o povo”, ressalta.

Ao lado dos vereadores Fábio Rubens e Eudes Bringel, em 
reunião com o prefeito Sarto Nogueira

O vereador pretende implantar o programa Jovens pelo Futuro para 
capacitar e inserir no mercado de trabalho a juventude da periferia

Vereador Léo Couto, na comunidade do Pirambu, em conversa com os moradores sobre projetos para o bairro

SEMPRE DIGO QUE 
MEU PAPEL FOI E É 
MUITO O DE ESCUTAR.  
TRABALHAR COM A 
COLETIVIDADE.
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Lúcio Albuquerque Bruno Figueiredo é casado com Beatriz 
Regina Moreira Albuquerque e tem uma filha, Lia Moreira Bruno 
Figueiredo. É formado em Administração pela Estácio FIC e pós-
-graduado em Gestão Pública pela mesma instituição. No serviço 
público, atuou como Analista de Crédito do PROFITEC na Regio-
nal VI; foi chefe do núcleo de Geração de Emprego e Renda, na 
Secretaria de Desenvolvimento Econômico; assessor técnico na 
Prefeitura de Fortaleza e coordenador da Defesa Civil. Foi tam-
bém assessor parlamentar na Assembleia Legislativa e, desde ja-
neiro de 2013, ocupava a Coordenadoria Especial de Articulação 
Política da Prefeitura de Fortaleza.

Mandato plural
Com relação às pautas que defenderá no seu mandato, Lúcio Bru-
no afirma que trabalhará com foco em quatro bandeiras: Educa-
ção, Esporte, Saúde e Habitação. “Na realidade, vamos trabalhar 
todo o legado do prefeito Roberto Cláudio, até porque passei sete 
anos e quatro meses trabalhando na sua gestão, e quero colabo-
rar e ajudar com a cidade de Fortaleza, para que as coisas possam 
acontecer”, afirmou. 

Ele pontua também que o grande desafio será o setor de habi-
tação, pois, segundo ele, o presidente Jair Bolsonaro acabou com 
o projeto Minha Casa, Minha Vida, o que gerou um aumento no 
déficit habitacional. “Precisamos buscar uma solução local para 

trabalhar a moradia popular e atender a grande demanda ainda 
existente em nossa capital”, reforça.

No Legislativo, o parlamentar também deseja fortalecer a 
pauta referente ao  esporte, por acreditar na força das práticas es-
portivas como um agente transformador de vidas, especialmente, 
das crianças e adolescentes. 

Projetos para educação
Ainda em relação ao esporte, afirma que, embora o prefeito Rober-
to Cláudio tenha investido muito no setor, entende que as ações de-
vem ser ampliadas e realizadas em conjunto com as ações da edu-
cação. Destaca que a ideia é levar o esporte para dentro das escolas. 
“Seria uma parceria entre a Secretaria de Esportes e a de Educação 
para aproveitar o contraturno e levar todas as modalidades espor-
tivas para dentro das escolas, desde as artes marciais ao futebol”, 
frisa. 

Lúcio Bruno defende ainda a continuidade da seleção pública 
de diretores e coordenadores pedagógicos das escolas municipais. 
“Para o cargo de diretor escolar, é necessário que o candidato seja 
servidor público federal, estadual ou municipal da rede pública de 
ensino, além de ter nível superior com experiência de, no mínimo, 
dois anos. Já para o cargo de coordenador pedagógico, a exigência 
é de que o candidato possua nível superior na área da educação e 
tenha experiência de dois anos na função de magistério”, explica.

Lúcio
Bruno

B I O G R A F I A

Nome completo: Lúcio Albuquerque Bruno Figueiredo

Partido: PDT

Data de nascimento: 15 de dezembro de 1970

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 1
Quantidade de votos: 23.936

Número do gabinete: 24

Telefone do gabinete: (85) 3444-8373

E-mail: luciobruno@gmail.com     

Facebook: /lucio.bruno.50 

Instagram: @luciobrunooficial

Twitter: @luciobruno2020 

Ainda na área de educação, o parla-
mentar defende a melhoria da qualidade 
de ensino no município, que, na gestão Ro-
berto Cláudio, segundo Lúcio Bruno, obte-
ve avanços consideráveis. 

Ações contra a pandemia
O vereador cita também o setor de saúde, 
que, segundo ele, terá que manter o pla-
nejamento e as ações voltadas para o en-
frentamento da pandemia. “Nossa grande 
missão é auxiliar o prefeito na continui-
dade do enfrentamento da pandemia de 
Covid-19, que continua assolando a vida 
de muitas pessoas”, reforça.

Lúcio Bruno avalia que o ano de 2020 
foi bastante desafiador para todo mun-
do, cheio de acontecimentos marcan-
tes, perdas e conquistas. Por outro lado, 
argumenta que foi um ano que trouxe 
amadurecimento, empatia e esperança. 
“Para mim, também ficará marcado pelas 
amizades que construí, pelas histórias que 

ouvi e pelas experiências que vivi duran-
te minha campanha eleitoral, época esta 
que guardarei com um carinho especial”, 
lembra.

Posse do primeiro mandato como vereador da Câmara Municipal de 
Fortaleza, em 1º de janeiro de 2021

Eleições Municipais de 2020: Lúcio Bruno em campanha

Carinho e apoio da população de Fortaleza durante 
campanha eleitoral em 2020

VAMOS TRABALHAR TODO O LEGADO DO 
PREFEITO ROBERTO CLÁUDIO,
ATÉ PORQUE PASSEI SETE ANOS E QUATRO 
MESES TRABALHANDO NA SUA GESTÃO E 
QUERO COLABORAR E AJUDAR A CIDADE DE 
FORTALEZA PARA QUE AS COISAS POSSAM 
ACONTECER.
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Marcelo Lemos Coelho é graduado em Gestão Pública pela Uni-
versidade Metodista de São Paulo (Umesp), em 2014 e em Adminis-
tração pela Faculdade Kurios (FAK) em 2017, o vereador atrelou a 
base acadêmica com a prática na gestão. É casado com a advogada 
Beatriz Beltrão e pai de três fi lhos: Vinícius, Marcelo Victor e Davi. É 
fi lho de Rita Maria Lemos Coelho e José Airton Vasconcelos Coelho. 
Atua na área do Grande Bom Jardim, espaço de maior concentração 
das ações do parlamentar em Fortaleza.

Foi reeleito vereador de Fortaleza, no último pleito, para o seu 
segundo mandato na Câmara Municipal de Fortaleza com 5.242 
votos. Desde jovem, tem sua vida motivada por anseios políticos, 
assim como por interesses na área comercial, na qual atuou em em-
presas familiares no ramo de supermercados. 

Sua vida na política teve seus primeiros passos na juventude, 
na década de 1980, quando acompanhava seu tio José Gutemberg 
Meireles de Sousa, então vereador do Município de Paracuru, que 
capitaneava um movimento de emancipação da cidade vizinha, Pa-
raipaba.

Em Fortaleza, posteriormente, Marcelo Lemos passou a acom-
panhar o ex-vereador de Fortaleza, José Chaves Sidou, com quem 
aprendeu muito sobre política. Alguns anos depois, passou a atuar 
como assessor parlamentar na Assembleia Legislativa do Ceará, no 
gabinete da Deputada Inês Arruda e como articulador político na 
Prefeitura Municipal de Caucaia na gestão de José Gerardo Arruda. 

Em 2005, chegou à Câmara Municipal de Fortaleza, sendo-lhe atri-
buído o cargo de Chefe de Gabinete na Câmara do ex-vereador e vi-
ce-presidente da Câmara Municipal de Fortaleza, José do Carmo (in 
memoriam). No período entre 2013 e 2016, na gestão do ex-prefeito 
de Fortaleza Roberto Cláudio, Marcelo Lemos esteve à frente da Se-
cretaria Executiva Regional V.

Incluir para transformar
Durante o quadriênio 2017-2020, o vereador apresentou na Câmara 
307 matérias. Dentre os projetos apresentados, estão os de Indica-
ção, Projetos de Lei Ordinária, Projetos de Decreto Legislativo e Re-
querimentos. Em seu primeiro mandato na Casa, a pauta inclusão 
social, com foco na geração de renda e na ampliação e melhoria dos 
serviços públicos essenciais, foi sua diretriz de trabalho.

O parlamentar deu entrada, ainda, no Projeto de Lei Ordiná-
ria nº 267/2020, que institui no Município de Fortaleza a Carteira 
de Identifi cação da Pessoa com Transtorno do Espectro Autista 
– CIPTEA. “A carteira visa garantir atenção integral e priorida-
de no atendimento e acesso aos serviços públicos e privados, em 
especial nas áreas de saúde, educação e assistência social”, disse 
Marcelo Lemos. 

Segundo o vereador, a carteira (CIPTEA) será disponibilizada 
gratuitamente pelo órgão responsável pela execução da Política 
Nacional de Proteção dos Direitos da Pessoa com Transtorno do 
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Espectro Autista, no Município de Forta-
leza. A mensagem encontra-se em discus-
são na Comissão de Constituição, Justiça e 
Legislação Participativa da Câmara.

Em outro Projeto de Lei, PLO nº 
197/2017, Marcelo propõe a obrigatorie-
dade, disponibilização e manutenção pela 
Rede Pública Municipal de Saúde de For-
taleza de serviço de atendimento psiquiá-
trico de urgência e emergência 24 horas. 
“O serviço será disponibilizado a pacien-

tes em qualquer situação de natureza psi-
quiátrica que ofereça risco signifi cativo 
– de morte ou injúria grave – ao próprio 
paciente ou terceiros, que necessite de in-
tervenção terapêutica”, evidenciou. 

Em seu segundo mandato na Câmara 
Municipal, o parlamentar pretende dar 
continuidade aos seus projetos com a 
ampliação das lutas pela inclusão social,  
propondo projetos educacionais e de des-
porto.

NESSE NOSSO 
PRIMEIRO MANDATO 
LUTAMOS MUITO 
PARA FAZER UMA 
GESTÃO ATIVA QUE 
JAMAIS ABANDONOU 
OS FORTALEZENSES.

Vereador Marcelo Lemos fazendo uso da tribuna no Plenário Fausto Arruda, na Câmara Municipal de Fortaleza

Uma das prioridades do mandato de Marcelo Lemos é fortalecer o diálogo com 
a população para levar melhorias aqueles que mais precisam

Vereador Marcelo Lemos com sua família
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Francisco Márcio Martins Barbosa nasceu em Fortaleza, em 
10 de fevereiro de 1978. Tem dois fi lhos, Eduardo Martins (17) e 
Valentina Martins (3). Antes de ser vereador, dedicou sua vida 
como produtor cultural autônomo e atuou no Parlamento tam-
bém a favor do setor. É amante da Cultura Popular Cearense, 
especialmente, de quadrilhas juninas. Sobre o assunto, realizou 
diversos debates e sessões solenes que homenagearam festivais.

O parlamentar se reelegeu para o segundo mandato com 
6.944 votos. Faz parte da bancada de oposição da Casa e aponta 
a função de fi scalizar o Executivo como uma de suas prioridades. 
“No primeiro mandato fi zemos uma oposição dura, mas qualifi ca-
da e propositiva. É preciso lembrar que todos nós, governo e opo-
sição, temos a missão de tentar unir a cidade. A eleição acabou, 
agora é um novo momento que vamos viver”, reforça.

Mandato, projetos e ações
Como iniciativa emergencial durante a pandemia do novo co-
ronavírus, o vereador apresentou o Projeto de Indicação nº 
275/2020, que dispõe sobre a criação de edital para concessão de 
apoio fi nanceiro às quadrilhas juninas e festivais juninos de For-
taleza durante o período de isolamento social. A indicação ainda 
tramita no Parlamento Municipal.

Já o Projeto de Lei Ordinária nº 96/2020 objetiva permitir o 
uso do espaço de prédios públicos da Rede Municipal de Ensino 

para eventos e atividades de quadrilhas juninas, grupos culturais 
e desportivos. O PLO foi aprovado na Câmara Municipal de Forta-
leza e aguarda sanção governamental.

Em seu primeiro pleito, Márcio Martins trabalhou ainda na 
luta pelo serviço de transporte individual por aplicativo. “Hoje o 
fortalezense consegue ir e vir mais barato graças ao trabalho para 
a legalização dos aplicativos de transportes”, lembra.

Outra bandeira de seu mandato é sobre a prevenção e o cui-
dado com o autismo. Para debater o tema, o parlamentar realizou 
diversas sessões solenes e audiências públicas, com o objetivo 
de discutir políticas públicas para pessoas com o transtorno. Por 
meio de 17 proposituras sobre o tema, Márcio Martins reforçou a 
importância de impulsionar o compromisso político e a coopera-
ção a favor de investimentos maiores nos setores sociais, educa-
cionais e laborais para pessoas com autismo. Foi iniciativa do par-
lamentar também, por meio da PLO nº 200/2019, a Caminhada 
da Conscientização sobre o Autismo, promovida pela Associação 
Pintando o Sete Azul desde 2016, que acontece anualmente em 
abril (mês da conscientização do Autismo) na Beira Mar de Forta-
leza e foi incluída no Calendário de Eventos da capital.

Outro destaque da atuação do vereador na Casa Legislativa é 
a luta pela regularização da atividade dos Transportes Recreati-
vos de Passageiros – TRP, os famosos “Trenzinhos”. O parlamen-
tar realizou audiência pública na Câmara Municipal de Fortaleza 
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para debater a atividade desses profi ssio-
nais. A ação teve repercussão nas princi-
pais mídias nacionais. A PALAVRA DE ORDEM É TENTAR UNIR 

A CIDADE DENTRO DO QUE NÓS TEMOS DE MELHOR.

Vereador participa da 4ª Caminhada de Conscientização do Autismo

Audiência Pública para a regularização dos “Trenzinhos da Alegria”

Márcio Martins discursa na tribuna do plenário da 
Câmara Municipal de Fortaleza
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Michel Lins Cavalcante de Almeida nasceu em 16 de junho de 
1982, em Fortaleza. É casado com Ana Clara Bezerra de Almeida 
Lins e pai de três filhos: Miguel, Manuel e Mateus. É formado em 
Publicidade e Propaganda, em Artes Cênicas (Cefet) e é Técnico 
em Cinema de Animação. Antes de ser vereador, atuou como co-
municador em diversas emissoras de rádio, entre elas:  Rádio 100, 
Costa do Sol e Jangadeiro. Foi repórter, apresentador de shows e 
eventos, diretor e coordenador de promoção e eventos. 

Michel é autor da primeira Bíblia infantil em cordel do mun-
do, que ainda vira brinquedo de papel. Esteve à frente da Orga-
nização Não Governamental (ONG) Restaurart e foi criador e 
diretor do Instituto Viva Bairros. Mesmo sem recursos públicos, 
contou com o apoio de voluntários para dar segmento à ONG, na 
qual abriu três sedes. Fundou também o projeto Stúdio de Mú-
sica Popular (SMUP), que grava CDs, clipes, fotos e dá todo o su-
porte de marketing e mídia para bandas autorais. Criou, ainda, o 
Guia do Centro.

Trabalhou na Secretaria do Trabalho e Desenvolvimento Social 
(STDS), do Governo do Estado, onde criou e coordenou o Projeto “Um 
Novo Olhar” nos 14 centros de medidas socioeducativas do Estado. O 
projeto proporcionava cursos profissionalizantes e realizava eventos 
de cultura e lazer para os internos. Atualmente, é presidente muni-
cipal do partido Cidadania e foi vice-líder do Governo na Câmara. Na 
eleição de 2016, foi eleito pelo PPS com 5.275 votos.

Primeiro mandato
Foi presidente da Comissão de Cultura, Desporto e Lazer e mem-
bro da comissão de Segurança Pública e da comissão especial do 
Plano Diretor. Foi secretário-executivo do projeto Novo Centro 
da Prefeitura de Fortaleza e conselheiro do Fortur. Michel rece-
beu uma homenagem da Associação Brasileira da Indústria dos 
Hotéis (ABIH), sendo o único vereador da legislatura passada a 
receber esse reconhecimento.

No seu primeiro mandato, atuou também para a melhoria da 
infraestrutura dos bairros nas áreas de saneamento básico, lim-
peza, calçamento, recapeamento asfáltico e iluminação, além de 
atuar na realização de eventos de cunho cultural e esportivo. En-
tre projetos de sua autoria, constam a revitalização da Lagoa do 
Porangabussu, a recuperação da Praça Ari de Sá (Parque Araxá), 
do Bosque dos Ferroviários e a da Areninha do Campo do Tigrão.

Na área de saúde, realizou diversas ações em parceria com a 
Associação Cearense de Distrofias Musculares (ACDM) e com a 
Associação Cearense de Doenças Genéticas (ACDG). É autor do 
projeto que torna obrigatório o exame de sangue CPK (creatino-
fosfoquinase) na triagem neonatal na rede pública e particular 
de saúde, com a finalidade de diagnosticar em recém-nascidos 
se estes possuem doenças raras, para o tratamento precoce. Na 
área da cultura, realizou o Circuito Viva São João, que em 2018 e 
2019 reuniu grupos juninos de vários bairros da capital. Outros 
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projetos apresentados por ele foram o que 
institui o bilhete único estudantil para 
alunos de escolas públicas no âmbito do 
município de Fortaleza; o que institui o 
mês da doação no âmbito do município 
de Fortaleza, a ser comemorado no mês de 
dezembro, e o que institui no calendário 
oficial do município de Fortaleza o “mês 
julho amarelo”.

Novo desafio
Michel Lins foi convidado pelo prefeito 
José Sarto para assumir o cargo de Secretá-

rio da Regional III e aceitou o desafio. Ele 
afirma que pretende trabalhar para melho-
rar a infraestrutura dos 13 bairros que com-
põem a regional, que são: Quintino Cunha, 
Olavo Oliveira, Antônio Bezerra, Padre 
Andrade, Presidente Kennedy, Vila Ellery, 
Monte Castelo, São Gerardo, Farias Brito, 
Parque Araxá, Parquelândia, Amadeu Fur-
tado e Rodolfo Teófilo. Afirma também que 
vai trabalhar para melhorar a qualidade de 
vida dos moradores da região.

“É mais um grande desafio para a 
nossa trajetória como homem público. 

Fizemos um grande trabalho nos últimos 
quatro anos, na Câmara Municipal, e ago-
ra temos a oportunidade de mostrar nos-
sa competência também como executivo, 
trabalhando para melhorar a infraestru-
tura de 13 bairros e a qualidade de vida 
dos seus respectivos moradores. Vamos 
trabalhar para ajudar ao próximo e conti-
nuar rendendo bons frutos para a cidade 
de Fortaleza”, reforça o vereador.

Vereador Michel Lins vai seguir seu trabalho para melhorar a vida das pessoas que mais necessitam por meio de políticas públicas que 
prezem pelo bem-estar e pela dignidade dos moradores de Fortaleza

O vereador do Cidadania tem um amplo trabalho, com projetos 
que contemplam diversos setores sociais

Michel realizou diversas ações em parceria com a Associação Cearense de 
Distrofias Musculares e com a Associação Cearense de Doenças Genéticas

VAMOS TRABALHAR PARA AJUDAR O PRÓXIMO E CONTINUAR 
RENDENDO BONS FRUTOS PARA A CIDADE DE FORTALEZA.
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Paulo Victor Araújo Martins, 34, é bacharel em Direito, formado 
pela Universidade de Fortaleza (UNIFOR). É casado há oito anos com 
a arquiteta Karol Martins, com quem tem duas fi lhas: Júlia e Helena. 
No último pleito, foi eleito pela segunda vez, com 10.591 votos, para 
representar a população de Fortaleza na Câmara Municipal.

Sua vida na política teve forte inspiração em seu pai, o médico 
e ex-vereador Adelmo Martins, que sempre o orientou para o traba-
lho na vida pública, além do seu desejo de buscar melhorias para a 
cidade e para o povo. O pai do parlamentar exerceu seis mandatos 
consecutivos na Casa, trabalho de 24 anos em prol da população de 
Fortaleza. A despedida do ex-vereador aconteceu após a legislatura 
de 2013-2016, quando apoiou a candidatura do fi lho.

“Sem dúvidas meu pai foi e ainda é minha grande inspiração. 
Cresci assistindo ao seu trabalho. Participei de muitas de suas 
campanhas e vi de perto como ele realmente se importava, e ainda 
se importa, com a cidade, com a população, principalmente com 
aqueles que mais precisam”, lembra. 

Desde 2016, Paulo Martins é servidor público estadual. Unindo 
a carreira na área civil com as reivindicações do plenário, o verea-
dor busca atender as demandas da população, solicitar melhorias 
para a cidade e realizar sua profi ssão com ética.

O parlamentar, que é advogado, considera-se um defensor 
dos interesses da população. Em seu currículo profi ssional, antes 
de compor uma das 43 cadeiras da Casa Legislativa Municipal, de 

2009 a 2016, atuou, principalmente, com causas trabalhistas. Ao 
assumir como servidor público estadual, precisou se afastar do tra-
balho na área.

Saúde pública
A Saúde pública é uma das principais pautas defendidas por Pau-
lo Martins. Nesta área, o vereador faz o acompanhamento das de-
mandas dos moradores, especialmente, da Serrinha, da Grande 
Aerolândia, do Dias Macedo, do Luciano Cavalcante e do São João 
do Tauape. Em seu primeiro mandato, o vereador solicitou vários 
Requerimentos voltados para a temática. Entre eles, é destaque o 
Requerimento nº 2.537/2019, que solicita à Secretaria Municipal de 
Saúde de Fortaleza médicos da família para o Posto de Saúde Pro-
fessor João Hipólito de Azevedo, no Dias Macedo. Foi também de 
autoria do parlamentar o Requerimento nº 2.994/2019 com o pedi-
do à Comissão de Saúde e Seguridade Social para avaliação e acom-
panhamento do Centro de Atenção à Saúde do Homem – CASH.

“A gente vai fazer esse trabalho de acompanhamento, fi scaliza-
ção e melhorias. Por exemplo, na Serrinha a gente tem um pleito de 
um posto de saúde para melhor atender à população. Já no bairro 
José Walter, tenho acompanhado diretamente a reforma do Gon-
zaguinha. Outros bairros também nos reivindicam melhorias na 
questão hospitalar”, comenta.

Paulo Martins reforça ainda a importância de solicitar melho-
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rias na saúde, especialmente, para quem 
mais precisa. “A saúde pública, como um 
todo, para todos os fortalezenses, nós sa-
bemos das problemáticas que existem. 
São fi las para as cirurgias eletivas, para a 
realização de exames, consultas com espe-
cialistas. Iremos cobrar, reivindicar, junto 
ao prefeito Sarto Nogueira melhorias nesse 
sentido. Temos muito que trabalhar nesse 
quesito. A gente vê isso no dia a dia e as 
cobranças realizadas pelo povo na última 
campanha”, revelou.

APESAR DE TER CRESCIDO NO MEIO POLÍTICO, EU 
NUNCA HAVIA TENTADO NENHUM CARGO POLÍTICO 
ANTES DE 2016. SOMENTE NAQUELE ANO SENTI O 
REAL INTERESSE EM SOMAR FORÇAS COM AS PESSOAS 
E FAZER A DIFERENÇA.

Mandato feito na rua: conversa com a população para entender as 
principais demandas das famílias que mais precisam

Vereador Paulo Martins repercute pautas de interesse da sociedade no plenário Fausto Arruda

Em visita às comunidades para ouvir os anseios dos pequenos 
empreendedores
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Pedro Ferreira Mesquita Filho é natural de Santa Quitéria, interior 
do Ceará. Filho de Pedro Ferreira Mesquita, tratorista, e de Antônia de 
Fátima Paiva Mesquita, dona de casa. Tem quatro irmãs. É casado com 
Nayana da Silva Queiroz Mesquita, com quem tem duas fi lhas: Sophia 
da Silva Queiroz Mesquita e Valentina Queiroz Mesquita. Tem Ensino 
Superior incompleto, em Direito. É empresário e empreendedor so-
cial. Por seu trabalho social junto às pessoas que mais necessitam, ele 
foi incentivado a ingressar na política.

Em 2018, foi candidato a deputado estadual, no qual recebeu 
25.875 votos; desses, 14.586 foram em Fortaleza. PPCell foi vendedor 
ambulante no Centro de Fortaleza. Ele começou com vendas de aces-
sórios para celular e depois tornou-se empreendedor. Hoje, conta 
com uma rede de lojas de acessórios para celular e realiza trabalho 
social nos bairros Conjunto Palmeiras e Jangurussu.  

Bandeira no social
Para seu primeiro mandato como vereador da capital cearense, 

PPCell vai defender  pautas voltadas para o social. “Tenho um traba-
lho social muito forte que atende 500 famílias no Conjunto Palmeiras 
e Jangurussu, principalmente. Tiramos os jovens e crianças das ruas, 
através do projeto social da Associação Mãos Dadas. Assim, elas fi cam 
longe das drogas e da criminalidade. Meu objetivo ao ingressar na po-
lítica partidária é poder ampliar esse trabalho”, destaca.

Ele ressalta também que somente com seus esforços pessoais e de 
alguns apoiadores, consegue dar suporte a 500 famílias. Agora, como 
vereador, ele quer fortalecer e intensifi car esse trabalho para atingir 
de 5 mil a 20 mil famílias. “Quero ajudar muito também a classe dos 
camelôs, com a qual me identifi co, até porque durante 10 anos de mi-
nha vida eu fui camelô no Centro de Fortaleza, e sei das suas deman-
das e difi culdades. Portanto, não tenho dúvida de que vou trabalhar 
muito por essa classe”, reforça.

Comércio ambulante
“Os camelôs irão ter um representante com legitimidade na Casa do 
Povo de Fortaleza. A partir de agora, trabalharei para atender seus 
anseios e demandas, pois conheço a realidade deles. Diariamen-
te pegando sol e chuva, comendo quentinha e muitas vezes sendo 
perseguidos. Vou estar aqui na Câmara defendendo as necessidades 
deles junto ao prefeito José Sarto, junto ao secretário- executivo do 
Centro. Propondo a redução das taxas, a criação de um restaurante 
popular para reduzir os custos deles, pois, às vezes, eles não têm nem 
o que comer, pois não conseguem apurar o sufi ciente”, assevera. 

Quanto aos projetos sociais que realiza em bairros periféricos, 
PPCell diz que vai buscar apoio nas secretarias municipais para 
que, por meio de projetos, possam ser liberados recursos direcio-
nados para a melhoria da qualidade de vida das pessoas que mais 
necessitam em Fortaleza.

PPCell
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Vereador na Galeria dos ex-presidentes, na Câmara Municipal de Fortaleza

Diplomação dos eleitos nas Eleições Municipais de 2020 Em seu primeiro mandato na Câmara Municipal, PPCell vai 
buscar apoio para famílias que mais precisam

QUERO AJUDAR MUITO TAMBÉM A CLASSE DOS CAMELÔS,  COM A QUAL 
ME IDENTIFICO, ATÉ PORQUE DURANTE 10 ANOS DE MINHA VIDA EU FUI 
CAMELÔ NO CENTRO DE FORTALEZA.
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Priscila Bezerra da Costa foi a quinta vereadora mais votada 
em Fortaleza nas eleições de 2020, com 14.654 votos para o seu se-
gundo mandato, na Câmara Municipal de Fortaleza. A jovem par-
lamentar é jornalista, casada com José Nilson Soares Frota Neto, 
com quem teve três filhos: Zara, Noah e Judah. Em 2016, concor-
rendo em sua primeira eleição, recebeu 5.491 votos, que a levou ao 
Parlamento Municipal e à entrada na vida pública.

Com perfil conservador, as pautas defendidas pela vereadora são 
a família e a defesa da vida, especialmente, no que diz respeito ao 
aborto, ao suicídio e ao uso de drogas. Em sua carreira profissional, 
trabalhou no rádio, na TV e também como assessora de imprensa.   

‘‘Durante meu primeiro mandato, pude, com muito orgulho, 
ser a voz da família na Câmara Municipal de Fortaleza. Além de 
diversos projetos apresentados e aprovados, com ajuda da minis-
tra Damares Alves, também consegui que a capital cearense fosse 
incluída no r0l de municípios que receberam doações do ‘Progra-
ma Viver’, voltado para inclusão digital dos nossos idosos. Nosso 
mandato trabalhou, insistiu e o Governo Federal nos atendeu’’, 
destaca a parlamentar.

Em 2018, concorreu pelo Partido Renovador Trabalhista Brasi-
leiro – PRTB a uma vaga de deputada federal pelo Ceará. Na época, 
conquistou 48.041 votos, ficando na suplência para o cargo da Câ-
mara Federal. Atualmente, é presidente do Diretório Municipal do 
Partido Social Cristão (PSC).

Em seu primeiro mandato, a vereadora apresentou 156 proje-
tos e foi coautora de oito, sendo eles Indicativos, Requerimentos, 
Projetos de Resolução, Projetos de Lei Ordinária, Projetos de De-
creto Legislativo e Projetos de Lei Complementar. 

A vereadora lançou também uma cartilha de prevenção ao 
suicídio, que teve alcance nacional e afetou a vida de diversas 
famílias de Fortaleza. Com o tema ‘’ Alegria de Viver’’, a cartilha 
foi elaborada em parceria com a psicopedagoga Andreia Lima e 
trata de identidade e autoestima, além de trazer informações so-
bre como identificar e abordar uma pessoa em situação de risco 
relacionado ao suicídio. 

Atuou também como vice-presidente da Comissão de Defe-
sa dos Direitos Humanos, da Mulher, da Juventude e do Idoso. É 
membro das Comissões de Educação, Ciência, Tecnologia, Infor-
mática e Inovação e Justiça e Legislação Participativa. Relatou 
também 81 projetos.

Preservar a vida 
As pautas de defesa da vida, contra o aborto, apoio aos idosos, dos 
acometidos por doenças raras, críticas ao sistema público de saúde 
e à segurança colocaram a parlamentar Priscila Costa na vida públi-
ca e eleita vereadora para seu primeiro mandato, em 2016. Dentre 
os projetos apresentados por ela, são destaques o PLO nº 177/2017, 
que institui no calendário municipal o Dia do Nascituro, e o PLO nº 
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Facebook: /priscila.dacosta 

Instagram: @priscilacosta 

Twitter: @PriscilaBCosta_     

427/2019, que dispõe sobre a criação do pro-
grama voluntário acolhedor para crianças 
recém-nascidas de mães dependentes de 
substâncias químicas e vítimas da violência 
do tráfico de drogas.

Para o seu segundo mandato, a par-
lamentar, sensível aos danos causados à 
humanidade, devido à pandemia do novo 
coronavírus, tem demonstrado um olhar 

especial para as consequências motivadas 
pelo vírus. Por isso, Priscila Costa deu entra-
da no Projeto de Indicação nº 266/2020, no 
qual orienta o Poder Executivo Municipal à 
disponibilização de atendimento remoto na 
atenção em saúde mental durante a epide-
mia da Covid-19, tendo em vista os impactos 
psicológicos das medidas de isolamento e 
quarentena adotadas. “Infelizmente, mui-

tos veículos poderosos da imprensa usam 
da histeria e do medo e isso trouxe um adoe-
cimento da nossa população em todos os ní-
veis, a ponto de as nossas crianças pós-pan-
demia, segundo estudo, estima-se que uma 
em cada quatro crianças sofra de depressão. 
Liberdade é vida, é saúde”, comentou.

Em ação na Praça do Ferreira ao lado dos advogados da Comissão de Direito da OAB para tirar dúvidas da população sobre as mudanças 
na Reforma da Previdência

Priscila Costa no Plenário Fausto Arruda, na Câmara Municipal de 
Fortaleza

Priscila Costa participa da abertura dos jogos paradesportivos 
de Fortaleza

CHEGO NESTE SEGUNDO MANDATO CONTINUANDO O MEU TRABALHO EM 
DEFESA DA VIDA, TENDO UMA ATENÇÃO ESPECIAL AOS PERIGOS INCÓGNITOS.
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Francisco Enilson de Sousa Soares, 42, nasceu e cresceu na 
periferia do Grande Bom Jardim. É fi lho de Waldemar Soares e 
Helena Soares. Divorciado, é pai de dois fi lhos: Paulo Nadson e 
Pedro Noah. É formado em Filosofi a e História pela Universidade 
Estadual do Ceará (UECE) e em Fisioterapia pela Faculdade Está-
cio FIC. Atualmente, é aluno do curso de Odontologia, na Univer-
sidade Federal do Ceará (UFC). Enilson ainda é servidor público 
estadual na área de segurança e professor de humanas e saúde.

Com um trabalho reconhecido na área da educação e da as-
sistência social no Bom Jardim e adjacências, Professor Enilson 
candidatou-se, no último pleito, para vereador de Fortaleza. Foi 
eleito com 3.788 votos com o objetivo de ser a ponte entre as de-
mandas dos moradores de sua região e o Poder Público.

O vereador pretende, durante seu mandato na 19ª Legisla-
tura, defender a bandeira de todas as pautas sociais que tragam 
melhorias e garantam direitos para a população da periferia da 
cidade. “Quero levar ao povo da periferia mais dignidade e me-
lhores condições de vida”, ressaltou. 

Instituto Confi a Brasil
Com atuação há mais de 20 anos como líder de movimentos so-
ciais, Professor Enilson está à frente do Instituto Confi a Brasil, no 
qual presta auxílio para a formação de dezenas de pessoas, por 
meio da realização de cursos profi ssionalizantes, palestras, for-

mação humana, esporte e outros serviços. A instituição mantém, 
ainda, convênio com creches em parceria com a Prefeitura de For-
taleza. Hoje, cerca de 400 famílias têm benefí cios diretos com o 
instituto. O espaço possibilita também a geração de empregos e 
renda. 

O vereador defende também melhoria das políticas públicas 
na área da educação como mola propulsora para o desenvolvi-
mento da sociedade. “Vejo que a educação é o caminho mais con-
creto para levar a pessoa para uma vida de sucesso com qualidade 
e satisfação pessoal”, pontuou. 

Como parlamentar, de acordo com Professor Enilson, seu 
maior desejo como parlamentar é conseguir potencializar e mul-
tiplicar os serviços prestados à população e dar voz aos morado-
res da  periferia de Fortaleza.

Papel articulador
Antes de ser vereador, Professor Enilson já desempenhava papel 
de  articulador. Ouvia as demandas dos moradores de sua comu-
nidade e as levava para o conhecimento do Poder Público. Esse 
trabalho resultou no reconhecimento da atual base governista 
municipal da Casa, que o indicou a assumir a vice-liderança do 
governo Sarto na Câmara Municipal de Fortaleza. 

“Temos batido na porta das pessoas e falado do projeto que 
temos para ampliar a assistência social em mais comunidades 

Professor 
Enilson

B I O G R A F I A

Nome completo: Francisco Enilson de Sousa Soares

Partido: CIDADANIA

Data de nascimento: 20 de setembro de 1978

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 1 
Quantidade de votos: 3.788

Número do gabinete: 31

Telefone do gabinete: (85) 3444-8310

E-mail: venilsonfi sio@gmail.com        

Facebook: /professorenilson

Instagram: @professorenilson
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das periferias de nossa cidade, junto à Pre-
feitura temos como fazer muito mais para 
Fortaleza. Deus já foi muito bom comigo, 
de um menino da periferia, que teve como 
primeiro emprego ser servente de pedrei-
ro e que, através da educação, hoje é pro-
fessor e vereador de Fortaleza”, lembra. 

QUERO LEVAR AO POVO DA PERIFERIA
MAIS DIGNIDADE E MELHORES CONDIÇÕES DE VIDA.

Uma das pautas prioritárias do mandato do Professor Enilson 
será a educação

Professor Enilson está em seu primeiro mandato de vereador na Câmara Municipal de Fortaleza

Seu mandato vai apoiar a juventude por meio do incentivo às práticas 
esportivas
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Raimundo Cunha Filho, nascido em Uruoca, interior loca-
lizado a mais de 200 km de Fortaleza, é casado com Aleny Go-
mes e pai de quatro fi lhos: Pedro Victor, Maria Clara, João David 
e Giovanna Gomes. É graduado em Psicologia e especialista em 
Prevenção da Dependência Química, ambas pela Universidade de 
Fortaleza (Unifor). É servidor público federal do quadro especí-
fi co da Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) desde 
sua criação e exerce suas funções no Aeroporto Internacional de 
Fortaleza. 

Já foi responsável pelo posto portuário de Fortaleza, coorde-
nador substituto e Coordenador da Coordenação de Vigilância Sa-
nitária de Portos, Aeroportos, Fronteiras e Recintos Alfandegados 
no Ceará, e ainda exerceu o ofí cio de psicólogo no município de 
Canindé e no Centro de Atenção Psicossocial – CAPS da SER III. 

Eleito para seu segundo mandato consecutivo com 8.755 vo-
tos, destaca que seu trabalho será pautado na luta por melhorias 
para as comunidades mais carentes de Fortaleza, procurando po-
tencializar ainda mais as políticas públicas em prol da população. 
“Para a população da periferia vamos continuar fazendo um tra-
balho de cobrança, junto ao prefeito, para trazer melhorias para 
as comunidades. Vamos servir de ponte entre o povo e o Poder 
Executivo”, disse. 

Na área da saúde, destaca que seu mandato dará uma atenção 
especial para a classe dos Agentes de Saúde e Endemias do Muni-

cípio com o objetivo de trazer melhorias para a categoria. Outra 
bandeira defendida para seu segundo mandato será a defesa e a 
preservação do meio ambiente.

Defesa das crianças e adolescentes
Na tentativa de fortalecer o dever institucional nas ações de asse-
gurar a proteção de crianças e adolescentes, o mandato do verea-
dor teve sancionado um Projeto de Lei que obriga a divulgação do 
disque denúncia dos conselhos tutelares nos estabelecimentos de 
ensino público e privado do Município de Fortaleza. O objetivo 
foi o de ampliar a cultura democrática para o controle social das 
políticas públicas e a proteção jurídica social para a efetivação de 
direitos humanos.

O vereador destaca que os Conselhos Tutelares têm a missão 
de defender os direitos de crianças e adolescentes, especialmente 
quando violados pela ação ou omissão do Poder Público, visando 
a exercício integral e universal dos direitos humanos. 

Saúde sem territorialização
Garantido na Constituição Federal, a saúde é direito de todos e 
dever do Estado. Seu acesso deve ser universal e igualitário com 
ações e serviços para sua promoção, proteção e recuperação. 
Atento a essa temática, Raimundo Filho foi autor do Projeto que 
garante o atendimento aos idosos em qualquer unidade básica de 

Raimundo
Filho

B I O G R A F I A

Nome completo: Raimundo Cunha fi lho

Partido: PDT

Data de nascimento: 8 de setembro de 1968

Naturalidade: Uruoca, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 2
Quantidade de votos: 8.755

Número do gabinete: 33
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Instagram: @vereadorraimundofi lho

Twitter: @vraimundofi lho  
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saúde de Fortaleza, sem distinção territo-
rial. Essa preocupação vai ao encontro das 
ações do Sistema Único de Saúde (SUS), 
que garante o acesso universal e integral 
do idoso aos serviços de saúde (Estatuto 
do Idoso — Lei Federal nº 10.471/2003).

Estímulo ao voluntariado
Na tentativa de contribuir para o incen-
tivo das ações solidárias em Fortaleza, o 
mandato do vereador estimulou o volun-
tariado por meio de um projeto que trata 
da Prestação de Serviço Voluntário na ca-
pital. O vereador acredita na prática da so-

lidariedade como um ato nobre, realizado 
não só por entidades sem fi ns lucrativos, 
mas também por pessoas doadoras de par-
te do seu tempo para a realização de traba-
lhos e projetos sociais com generosidade. 

PARA A POPULAÇÃO 
DA PERIFERIA VAMOS 
CONTINUAR FAZENDO 
UM TRABALHO DE 
COBRANÇA, JUNTO AO 
PREFEITO,
PARA TRAZER MELHORIAS 
PARA AS COMUNIDADES. 
VAMOS SERVIR DE PONTE 
ENTRE O POVO E O 
PODER EXECUTIVO.

Raimundo Filho na tribuna do Plenário Fausto Arruda

Batendo uma bolinha com a criançada na Areninha da Praça Mauá, no Panamericano

Em visita à praça Marupiara, no bairro Demócrito Rocha
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Renan Ehrich Colares, vereador reeleito para atuar na 19ª 
Legislatura da Câmara Municipal de Fortaleza, recebeu 9.523 vo-
tos na última eleição, em 2020. O jovem parlamentar é formado 
em Sistemas de Informação pelo Centro Universitário Estácio do 
Ceará e especialista em Gerenciamento de Projetos pela Funda-
ção Getúlio Vargas (FGV). É casado com Juliana Freires Colares há 
três anos, com quem tem um filho, Miguel, de dois anos. O parla-
mentar tem forte atuação na Grande Messejana, onde trabalha no 
acompanhamento da instalação dos equipamentos públicos e na 
fiscalização das obras que estão sendo realizadas no bairro e no 
entorno da região.

Sua vida pública se iniciou em 2012, quando concorreu, pela 
primeira vez, para o pleito da Câmara Municipal de Fortaleza. 
Naquele ano, ficou como o primeiro suplente da Legislatura pelo 
Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB). Em 2013, assu-
miu o cargo de secretário-executivo do Planejamento, Orçamento 
e Gestão da Prefeitura Municipal de Fortaleza.

Na eleição seguinte, em 2016, foi eleito o sexto vereador mais 
votado, com 11.525 votos. Renan Colares é filho do deputado es-
tadual Fernando Hugo, de quem herdou o apreço pela política, a 
atuação nas causas relacionadas ao bom andamento da cidade de 
Fortaleza, de forma a mediar com o Poder Público os interesses 
que envolvem melhorias para a vida dos cidadãos, e também re-
cebe o apoio para a construção de sua vida pública. 

Na Câmara Municipal de Fortaleza, durante o seu primeiro 
mandato, o vereador apresentou 849 projetos e foi coautor de ou-
tros 58, entre Indicativos, Requerimentos, Projetos de Resolução, 
Projetos de Lei Ordinária, Projetos de Decreto Legislativo e Proje-
tos de Lei Complementar.

Em seu primeiro mandato, o vereador teve atuação signifi-
cativa. Presidiu a Comissão de Orçamento, Fiscalização e Admi-
nistração Pública. Foi membro da Comissão de Educação, Ciên-
cia, Tecnologia, Informática e Inovação, da Comissão Especial de 
Matérias que Alterem o Plano Diretor, da Comissão Especial de 
Serviço de Transporte Individual Privado, do Conselho de Ética 
e Decoro Parlamentar. Além de participar da Comissão Especial 
– Projeto de Lei Complementar nº 0044/2017, da Comissão Espe-
cial de Revisão à LOM – 2017 e da Comissão Especial de Projeto de 
Emenda à LOM nº 0004/2018.

No quadriênio 2017-2020, a atuação do parlamentar foi des-
taque ainda em pautas como Lei Orçamentária Anual, Lei de Di-
retrizes Orçamentárias e relatório de gestão fiscal da Prefeitura 
de Fortaleza.

Sintonia com o futuro
Em seu segundo mandato na Casa, o vereador deseja seguir o tra-
balho iniciado na primeira legislatura, especialmente, na Grande 
Messejana, para construir uma Fortaleza cada vez melhor e que 

Renan 
Colares

B I O G R A F I A

Nome completo: Renan Ehrich Colares

Partido: PDT

Data de nascimento: 28 de setembro de 1984

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 2
Quantidade de votos: 9.523

Número do gabinete: 34

Telefone do gabinete: (85) 3444-8336

E-mail: ren_colares@hotmail.com      

Facebook: /RenanEColares 

Instagram: @renan_colares

Twitter: @renancolares

leve melhorias para os cidadãos mais vul-
neráveis. Sua atuação será pautada nas 
áreas da saúde e educação por meio de 
políticas públicas, que levem qualidade de 
vida e desenvolvimento local para os for-
talezenses. 

No que diz respeito aos projetos que 
envolvem políticas públicas, Renan Cola-
res reforça seu foco de atuação em ações 
voltadas para a juventude das regiões pe-
riféricas de Fortaleza, em especial para a 
da Messejana.

Para isso, o vereador, nesse segundo 
mandato, enviará ao Legislativo o pedido 
de ampliação da Rede CUCA (Centros Ur-
banos de Cultura, Arte, Ciência e Esporte) 
para a Messejana. Assim como irá  propor 
ao Poder Público Municipal ações voltadas 
ao incentivo da leitura, tais como a im-
plantação de tendas e quiosques móveis 
em praças públicas.

VOU PROPOR 
INVESTIMENTOS 
QUE VISEM 
POLÍTICAS PÚBLICAS 
VOLTADAS PARA 
A JUVENTUDE DE 
NOSSA CIDADE.

Renan em visita a comunidade da Grande Messejana

Renan Colares defende melhorias nas áreas da saúde e 
educação por meio do fortalecimento de políticas públicas

Caminhar pelas ruas da cidade para conhecer as demandas de 
quem mais precisa
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Ronaldo Martins é jornalista, radialista, músico e apresenta-
dor do Programa de TV Cidade Alerta, da TV Cidade, afi liada da 
Record TV no Ceará. É casado há mais de 24 anos com Andressa 
Martins e pai de Stephanie Martins. Ingressou na vida política em 
2001, quando exerceu o mandato de vereador pelo município de 
Caucaia-CE (2001-2002). Em seguida, foi candidato a deputado 
estadual do Ceará, no qual exerceu a função por três legislaturas 
consecutivas (2003-2007, 2007-2011 e 2011-2015) e, de forma pio-
neira, assumiu os trabalhos da Ouvidoria Parlamentar, na qual 
atendia as demandas da população. Atualmente, Ronaldo é o 
atual presidente estadual do REPUBLICANOS Ceará.

Ainda na Assembleia Legislativa do Ceará, foi membro titu-
lar da Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI), que investigou 
a ação de grupos de extermínio no Ceará e da CPI que investigou 
a exploração sexual de crianças e adolescentes no Estado. O re-
sultado do trabalho do parlamentar foi o encaminhamento de 
inquéritos e a abertura de processos judiciais, bem como a prisão 
de criminosos que atuavam nessas áreas.

Em 2014, foi eleito como deputado federal com 117.930 votos. 
Na Câmara Federal, de forma atuante, foi membro das comissões 
permanentes, especiais e externas. Em 2019, assumiu o segundo 
mandato de deputado federal. Com determinação, fortaleceu o 
seu trabalho pela população do Ceará. Seu mandato foi focado 
em dar voz e vez aos mais de 101 mil cearenses, que lhe confi a-

ram essa missão. Neste período, atuou na Comissão de Ciência e 
Tecnologia, Comunicação e Informática, participou também da 
Comissão Especial de Proteção Social dos Militares, assim como 
foi membro da CPI do Derramamento de Óleo no Nordeste.

No início do ano de 2019, assumiu como secretário de Esporte 
e Lazer de Fortaleza, contribuiu para o fomento de políticas públi-
cas com qualifi cação e inclusão das práticas de esporte e lazer na 
capital cearense. As ações de sua gestão na secretaria, de acordo 
com o parlamentar, geraram melhoria da qualidade de vida para 
a população.  A juventude é pauta prioritária do vereador desde 
muito cedo. Por meio do esporte, Ronaldo Martins coordenou um 
grupo com mais de cinco mil jovens, no qual empenhou-se no res-
gate de pessoas que viviam no mundo das drogas e criminalidade, 
por meio de atividades esportivas e de lazer como futebol, artes 
marciais e dança.

Em 2020, Ronaldo lançou sua candidatura para vereador de 
Fortaleza. Além de ter sido o mais votado, com 31.840 votos, foi o 
único que atingiu o quociente eleitoral. Suas principais bandeiras 
para a Câmara Municipal de Fortaleza serão a livre pregação do 
evangelho, tornar as igrejas serviços essenciais, a família, o espor-
te e a juventude, a qualidade de vida para os idosos, o empreen-
dedorismo, a defesa dos direitos do consumidor e da segurança 
pública para que o cidadão tenha a Guarda Municipal nos bairros.

Ronaldo      
Martins

B I O G R A F I A

Nome completo: Ronaldo M. Martins
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SE TIVERMOS UMA GUARDA 
MUNICIPAL TREINADA, CAPACITADA, 
ARMADA NOS BAIRROS, ELA PODERÁ 
CONTRIBUIR  PARA QUE TENHAMOS 
MAIS SEGURANÇA EM NOSSA CIDADE.

Vereador Ronaldo Martins na galeria dos ex-presidentes, na Câmara Municipal de Fortaleza 

Nas Eleições Municipais de 2020, Ronaldo Martins foi o mais bem 
votado vereador de Fortaleza

O vereador defende a família e a livre pregação do evangelho
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Antônio Ronivaldo da Silva Maia, natural de Tabuleiro do 
Norte, interior localizado a mais de 300 km de Fortaleza, é casado 
com Maria Sônia Gomes do Nascimento, com quem mantém rela-
cionamento há 25 anos. Teve o primeiro fi lho antes da maiorida-
de, o Ronieric, 31. Em seguida, Iara Gomes Moura (31) e Antonio 
Victor Gomes Maia (21), o caçula. Ele é professor de História for-
mado pela Universidade Estadual do Ceará (UECE).

“Costumo dizer que ninguém faz política só quando está no 
Parlamento. Eu fi co muito orgulhoso de ter iniciado a minha tra-
jetória de militância nos movimentos populares. Eu fui o mais 
jovem Presidente da União Municipal dos Estudantes Secundaris-
tas de Fortaleza, em 1988, com 17 anos”, lembra.

Ainda na Universidade, Ronivaldo participou do Movimento 
Estudantil e foi o coordenador-geral do Diretório Central dos Es-
tudantes da Universidade Estadual do Ceará. Seu primeiro cargo 
público foi no governo da então prefeita de Fortaleza, Luizianne 
Lins (PT), no qual assumiu como presidente da Empresa Muni-
cipal de Limpeza e Urbanização (Emlurb). Também ocupou car-
gos no Conselho de Gestão da Empresa de Transporte Urbano de 
Fortaleza (Etufor). Em 2009, assumiu o primeiro mandato como 
vereador de Fortaleza. Hoje está em seu quarto mandato na Câ-
mara Municipal de Fortaleza, após ser reeleito com 4.981 votos, 
na eleição de 2020.

Movimentos populares
Além de legislar e fi scalizar o Executivo, o vereador aponta como 
prioridade de seu mandato a organização das lutas populares. 
“Fico muito orgulhoso de colocar minha voz em favor daqueles 
que se organizam na luta do movimento popular pelos direitos 
civis. Meu mandato pode ajudar a organizar quem precisa. Nos 
demais, apoiar, lutar e ser uma voz de categorias como a que faço 
parte, sendo servidor público e professor”.

Em defesa da mulher
Ronivaldo se orgulha de ser o autor de projetos relevantes, como a 
Lei Antibaixaria, nº 107/2012, que proíbe o uso de recursos públi-
cos para pagar a contratação de artistas que em suas músicas es-
timulem qualquer forma de discriminação, incentivo à violência 
ou exposição de situações constrangedoras a mulheres, homosse-
xuais, negros e negras.

Outra propositura de sua autoria diz respeito ao direito de 
mães vítimas de violência matricularem seus fi lhos em qualquer 
escola, em qualquer época do ano. Esse projeto, segundo ele, aju-
da a enfrentar o problema da violência contra as mulheres.

Economia Solidária
O Marco Legal da Economia Solidária, de 2010, também é inicia-
tiva sua. “Em tempos de tantas difi culdades, ter desenvolvimen-

Ronivaldo 
Maia
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to econômico a partir de cooperativas, de 
organização de grupo de mulheres, de 
grupos de catadores, é uma nova forma 
de tocar a economia fora do modelo tradi-
cional capitalista, de patrão e empregado. 
Eu quero muito o meu mandato envolvido 
com essa luta da economia solidária”, ex-
plica.

Habitação
O direito à moradia digna de todos é cita-
do pelo parlamentar como uma de suas 
prioridades. Entre um mandato e outro, 
Ronivaldo colaborou com a Companhia de 
Habitação do Estado (Cohab) e reforça: “é 
uma luta que quero muito ajudar, da regu-

larização de quem já tem o seu imóvel de 
fato, mas não de direito”, esclarece.

Educação pública
Professor de carreira do Estado do Ceará, 
Ronivaldo Maia fala sobre nunca ter dei-
xado de exercer o magistério desde seu 
primeiro mandato como vereador, dando 
aula todos os dias à noite. Ele garante: “ser 
professor é uma marca naturalmente liga-
da a mim. A defesa da educação pública, 
gratuita, de qualidade, e a valorização dos 
profi ssionais é minha prioridade”.

Dentro dessa pauta, Ronivaldo se 
destaca no empenho e mobilização para 
a aprovação do Fundo de Manutenção e 

Desenvolvimento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profi ssionais da Educação 
(Fundeb) como um direito constitucional. 
O Fundeb é responsável por fi nanciar a 
educação básica pública, composto por 
20% da receita de oito impostos estaduais 
e municipais e valores transferidos de im-
postos federais. Até 2026, o governo fe-
deral aumentará a complementação para 
esses fundos a cada ano, começando com 
12% do montante até atingir 23%.

Projeto de Ronivaldo, que denominou Dandara Kettley uma rua 
no Bom Jardim, é aprovado na Câmara

Manifestação pede aprovação do Fundeb na Câmara dos 
Deputados, em Brasília

O vereador Ronivaldo Maia foi integrante da Frente 
Parlamentar de Enfrentamento ao Coronavírus

SEM DÚVIDAS FAREMOS 
ENFRENTAMENTOS AO 
LONGO DESSES QUATRO 
ANOS CONTRA O FASCISMO, 
O CONSERVADORISMO E O 
RETROCESSO.
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Reginauro Sousa Nascimento está em seu segundo mandato 
como vereador. Reeleito com 5.242 votos na última eleição, em 
2020, o vereador teve atuação firme e presente nos debates da 
Casa durante seu primeiro mandato. O parlamentar é solteiro e 
pai de três filhos: Raphael, Ranielly e Reginauro Júnior.

Sargento do Corpo de Bombeiros do Ceará, mestre em Edu-
cação pela Universidade Federal do Ceará (UFC) e formado em 
Educação Física pela Estácio, além de ator e diretor de teatro, Re-
ginauro Sousa tem em seu currículo múltiplas aptidões fora da 
vida pública. 

Em 2016, o vereador disputou, pela primeira vez, cadeira na 
Câmara Municipal de Fortaleza. No entanto, apenas em 2019 as-
sumiu o mandato, quando o vereador Soldado Noélio foi eleito 
para o cargo de deputado estadual do Ceará. Sargento Reginauro 
é também suplente do senador Eduardo Girão (Podemos).

Mandato plural
Entre as pautas defendidas pelo parlamentar, destacam-se as 
ações sociais para pessoas mais vulneráveis, a segurança pública, 
a acessibilidade, o meio ambiente e os direitos das mulheres. Na 
Câmara Municipal, Reginauro se coloca como oposição à gestão 
municipal. Durante os debates no seu primeiro mandato, o ve-
reador se colocou como um questionador constante das ações do 
Executivo, perfil que pretende manter em seu mandato atual. 

“Por dois anos esses foram os temas que mereceram desta-
que. Na acessibilidade, foram 2 milhões de pessoas que possuem 
alguma deficiência. É preciso um olhar empático para as dificul-
dades enfrentadas às pessoas que residem em Fortaleza e que so-
frem com a falta de um olhar mais engajado com a causa”, relatou 
Reginauro. 

O parlamentar apresentou, em 2019, o Projeto de Lei Ordiná-
ria nº 60/2019, que sugere porcentagem mínima de 10% das bici-
cletas do Projeto Bicicletar adaptadas para pessoas com mobilida-
de reduzida. A iniciativa recebeu apoio dos outros parlamentares. 
Deu também entrada no PLO nº 35/2020, requerendo a colocação 
do símbolo internacional de acessibilidade em todos os locais que 
possibilitem acesso, circulação e utilização por pessoas com defi-
ciência, e em todos os serviços que forem postos à sua disposição 
ou que possibilitem o seu uso. 

Reginauro sugeriu ainda a ampliação do Praia Acessível, com 
mais quatro pontos em toda a orla marítima da capital; o Assento 
Livre, que garante assentos nos transportes públicos preferen-
ciais para idosos, gestantes, pessoas com deficiência e mães com 
crianças de colo; o Cuidador Anjo, que prevê um auxílio na apren-
dizagem de crianças com transtornos mentais ou deficiência den-
tro da sala de aula.

Para as mulheres, o vereador apresentou dois projetos: um 
que visa garantir acompanhamento em exames ginecológicos e o 

Sargento
Reginauro

B I O G R A F I A

Nome completo: Reginauro Sousa Nascimento

Partido: PROS

Data de nascimento: 2 de abril de 1973

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 2
Quantidade de votos: 5.242

Número do gabinete: 37

Telefone do gabinete: (85) 3444-8311

E-mail: sargentoreginauro@sargentoreginauro.com.br 

Facebook: /reginaurosousaoficial 

Instagram: @sargentoreginauro

Twitter: @ReginauroSousa      

outro para as vítimas de violência domés-
tica ou em relacionamento abusivo, com a 
disposição de vagas de emprego para elas 
em empresas que prestam serviço ao mu-
nicípio. 

Já para a segurança pública de Fortale-
za, pauta mais trabalhada em seu primeiro 
mandato e bandeira pela qual foi eleito, o 
parlamentar apresentou projetos e co-
brou melhorias para o efetivo da Guarda 
Municipal com a realização de concursos 
públicos.

“Porém, em virtude da experiência 
que estou vivendo, de uma doença que 
exige respostas rápidas de diagnóstico e 
tratamento, quero dar uma atenção espe-
cial à fila de espera para consultas eleti-
vas e exames na rede municipal, especial-
mente para os exames preventivos aos 
diversos tipos de câncer que têm afetado 
nossa população”, reforça.

A PRIORIDADE DO 
MANDATO CONTINUARÁ 
SENDO UMA RIGOROSA 
FISCALIZAÇÃO DO PODER 
EXECUTIVO, PARA QUE 
O ORÇAMENTO SEJA 
APLICADO DE FORMA 
IGUALITÁRIA EM TODAS AS 
ÁREAS DE FORTALEZA.

Associação das Pessoas com Deficiência: conversa com integrantes do 
local para apresentar propostas do vereador sobre a causa

Visita a uma instituição voltada às pessoas idosas

Na comunidade indígena Jenipapo Kaninde, ao lado da primeira cacique mulher, Cacique Pequena. Na oportunidade, 
o vereador entregou medalha de cidadã fortalezense a ela
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Francisca das Chagas Silva de Souza nasceu em 1957. É fi lha 
da doméstica Maria das Neves Medeiros da Silva e do carpinteiro 
João Batista da Silva. Ficou até os seis anos no município de Par-
naíba (PI), quando se mudou para Fortaleza e ajudou na criação 
dos irmãos com a venda de bolinho de goma. Foi casada por 50 
anos com José de Souza, falecido em 2020, com quem teve cinco 
fi lhos: Francisco José, Marice, Mariciana, Marciano e Mariane.

Cursou o ensino médio completo e há mais de 40 anos desen-
volve um trabalho social por meio da Escolinha de Assistência ao 
Menor Carente, no Parque São José. O projeto da escola surgiu em 
parceria com vizinhos. Tornou-se líder comunitária e assim rea-
lizou diversas ações nos bairros, como distribuição de alimentos, 
construção de banheiros, doação de fi ltros, redes, colchão e cons-
trução de mutirão de casas, trabalho que resultou na fundação da 
Associação do Bem Estar Social do Ceará (ABEMCE), em 1988. 

O projeto começou com quatro crianças, alfabetizadas no quin-
tal da casa onde Tia Francisca morava com sua família. O trabalho 
social cresceu e contempla hoje mais de 4 mil jovens e crianças em 
Fortaleza, Campos Belo, Baturité, Caridade e Pindoretama. Atual-
mente, a ABEMCE conta com duas creches, que atendem crianças 
entre dois e quatro anos de idade; uma escola com a educação in-
fantil; oferece cursos de capacitação para os adolescentes, como 
informática, música, dança; além de encaminhar jovens para o 

mercado de trabalho, por meio do Programa Jovem Aprendiz, que 
ao longo desses anos já atendeu mais de 10 mil pessoas. 

“Nós trabalhamos com a criação no ventre, ou seja, quando 
a mãe está gestante. Quando a criança nasce, nós damos todo 
o apoio e trabalhamos a formação humana, o caráter, o social e 
tudo isso com o engajamento da família. É trabalhada a forma-
ção do jovem na área do esporte, da música, em todas as áreas. 
Através do Jovem Aprendiz colocamos no mercado de trabalho, 
levando ele até a faculdade. Esse acompanhamento é feito até os 
22 anos. E isso não tem preço”, destaca.

Na disputa das eleições de 2020, foi eleita pelo Partido Liberal 
(PL) para o seu primeiro mandato na Câmara Municipal de For-
taleza, com 5.793 votos. Na solenidade de posse, concorreu em 
chapa única e foi escolhida por unanimidade como a 1ª suplente 
da Mesa Diretora.

O olhar social e o trabalho na comunidade vão nortear o seu 
mandato no Legislativo. “Nosso trabalho sempre foi voltado para 
atender as crianças, jovens e as famílias da comunidade. Então, o 
nosso mandato será um tempo de muito aprendizado e atenção 
para buscar fazer o melhor e o que estiver ao nosso alcance”, conta.

Tia
Francisca

B I O G R A F I A

Nome completo: Francisca das Chagas Silva de Souza

Partido: PL

Data de nascimento: 4 de outubro de 1957

Naturalidade: Parnaíba, Piauí

Quantidade de mandatos de vereadora: 1
Quantidade de votos: 5.793

Número do gabinete: 28

Telefone do gabinete: (85) 3444-8353

E-mail: tiafranciscaofi cial@gmail.com      

Facebook: /tiafranciscaofi cial

Instagram: @tiafranciscaofi cial 

Twitter: @TiaFranciscaCe
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Educação
Pretende fortalecer o Programa Mais Educa-
ção com a ampliação do contraturno esco-
lar; garantir o atendimento por profi ssionais 
de psicologia e assistência social nas escolas 
municipais e promover a capacitação e qua-
lifi cação dos profi ssionais de educação.

Juventude
A vereadora tem como principais pro-
postas a ampliação do Programa Jovem 
Aprendiz, a criação de polos profi ssionali-
zantes para a geração de emprego e renda, 

a ampliação e revitalização da Rede Cuca, 
a ampliação das unidades de acolhimento 
a dependentes químicos e o apoio a proje-
tos de ressocialização. 

Saúde
Também estará nas pautas da parlamen-
tar as ações que envolvem melhorias na 
saúde. Tia Francisca destaca como propo-
sições de seu mandato nessa área a revi-
talização do Programa Saúde da Família 
(PSF), a valorização dos profi ssionais da 
rede pública, a ampliação das especialida-

des médicas na atenção primária da saúde 
e a otimização do sistema integrado de 
marcação de consulta e exame.

Habitação
A vereadora também assumiu o compro-
misso de ampliar as políticas habitacio-
nais e defender o direito à moradia. Para 
isso, pretende resgatar o programa de ca-
sas populares em regime de mutirão e am-
pliar o número de vagas no aluguel social.

NOSSO TRABALHO SEMPRE FOI VOLTADO PARA ATENDER AS CRIANÇAS, JOVENS 
E AS FAMÍLIAS DA COMUNIDADE. ENTÃO O NOSSO MANDATO SERÁ UM TEMPO DE 
MUITO APRENDIZADO E ATENÇÃO PARA BUSCAR FAZER O MELHOR E O QUE ESTIVER 
AO NOSSO ALCANCE.

Em Baturité, conversa com a comunidade sobre os projetos da 
Associação do Bem Estar Social do Ceará

A Associação do Bem Estar Social do Ceará (ABEMCE), fundada pela 
Tia Francisca, atende mais de 4 mil jovens e crianças

Como líder comunitária, a vereadora realiza várias açães sociais 
com crianças das comunidades
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Francisco Wellington Sabóia Vitorino é bacharel em Teologia. 
É filho de Antônia Elsa Sabóia Vitorino e João Vitorino. Disputou 
sua primeira eleição em 2008 pelo Partido Trabalhista Nacional 
(PTN), na qual obteve 3.503 votos. O resultado colocou o parla-
mentar na segunda suplência, e, durante 120 dias, assumiu o 
mandato na Câmara Municipal de Fortaleza.

Nas eleições municipais de 2012, foi eleito pelo Partido So-
cial Cristão (PSC) para seu primeiro mandato como vereador com 
11.410 votos. Em sua primeira legislatura, foi 2º Secretário da 
Mesa Diretora (2013-2014). Dentre os projetos apresentados nesse 
período, destaca-se o Projeto de Lei Ordinária 90/2015, que cria o 
sistema emergencial para recuperação de crianças e adolescen-
tes desaparecidos, que, em seguida, tornou-se a Lei Ordinária nº 
10.400, de 22 de setembro de 2015. Outro projeto foi o de Indica-
ção 253/2014, que dispõe sobre a instalação do sistema de segu-
rança de portas giratórias com detector de metais nas entradas 
de todos os terminais de ônibus em Fortaleza. Além do projeto 
0217/2013, que implanta sinalização com faixa exclusiva para mo-
tocicletas.

Na gestão pública, atuou como chefe de gabinete da Regio-
nal VI (2002/2003), foi assessor de planejamento da Regional 
VI (2003/2004), assistente técnico da Regional III (2004/2008), 
Diretor da Etufor (2009/2012), Secretário da Regional IV (2016) e 
coordenador do Programa Nacional de Apoio à Gestão Adminis-

trativa e Fiscal dos Municípios Brasileiros – PNAFM (2017). 
Também foi fundador e presidente da Associação dos Estu-

dantes de Fortaleza (ASESF); secretário do Partido Trabalhista Na-
cional – PTN; presidente estadual do Partido Social Cristão - PSC e 
presidente estadual do AVANTE. Atualmente, é líder da bancada 
do Partido da Mulher Brasileira – PMB (2021/2022), na Câmara 
Municipal de Fortaleza. Os bairros onde tem atuação mais ativa 
são o Jardim Iracema e o Padre Andrade.

Novo mandato
Para seu segundo mandato, o vereador defende causas relativas às 
mulheres. Entre seus projetos, está instituir a Política Municipal de 
Formação e Capacitação Continuada de Mulheres para o mercado de 
trabalho em Fortaleza. Quer criar também um mecanismo de segu-
rança para comunicação, por parte dos condomínios residenciais, 
conjuntos habitacionais e congêneres nos casos de violência contra 
a mulher em Fortaleza. 

Outro projeto do vereador em prol das mulheres é o que institui 
o auxílio no valor de R$ 300,00 mensal às mães solteiras carentes 
provedoras de famílias monoparentais.” Preocupado com os efeitos 
duradouros da crise e com o intuito de proteger os lares chefiados 
por batalhadoras mulheres fortalezenses, é que estou propondo tor-
nar permanente o auxílio de R$ 300,00 mensal às mães solteiras ca-
rentes provedoras de seus lares”, reforça.

Wellington
Sabóia

B I O G R A F I A

Nome completo: Francisco Wellington Sabóia Vitorino

Partido: PMB

Data de nascimento: 18 de outubro de 1977

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 2
Quantidade de votos: 4.915

Número do gabinete: 25

Telefone do gabinete: (85) 3444-8352

E-mail: wellingtonsaboia2@icloud.com   

Facebook: /wellingtonsaboia 

Instagram: @wellington_saboia_

Twitter: @wellingtonSabo    

O parlamentar também quer definir 
mecanismos para efetivação de ações de 
saúde que assegurem a prevenção, a detec-
ção, o tratamento e o seguimento dos cân-
ceres do colo uterino e de mama, na Rede de 
Saúde Pública de Fortaleza.

Na área da educação, defende melho-
rias como escolas dignas, servidores capaci-
tados e bem remunerados, além de inclusão 
na grade curricular do ensino fundamental 
do estudo da Constituição Federal do Bra-
sil. O parlamentar quer também propor 
melhorias na infraestrutura do município 
com a construção e a recuperação de estra-
das; criar leis e fiscalizar acessibilidade em 
calçadas para todos e lutar para que a gestão 
municipal fortaleça a geração de emprego e 
renda, por meio do incentivo ao empreen-
dedorismo local.

O vereador defende, ainda, oportunida-
des de trabalho para jovens universitários e 

recém-formados. Outra bandeira que deseja 
levantar é a de melhorias para o setor ciclo-
viário. Nesse sentido, apoia a fiscalização 
nas ciclovias com sinalização horizontal e 
vertical com indicação de faixa de ciclovia 
e buracos. Ele busca, ainda, a aplicação de 
multas para transportes que invadam as ci-
clovias e fortalecer a segurança pública, de 
forma que as pessoas possam circular em 
suas bicicletas em segurança.

“Queremos estimular o uso das bicicle-
tas em benefício da saúde, pois o simples 
fato de usar a bicicleta como transporte nos 
afasta do sedentarismo e de muitos outros 
problemas de saúde”, afirma o vereador.

 Ele propõe, ainda, melhorias para os 
pescadores, como assistência médica; res-
gate da tradicional Festa de São Pedro e afir-
ma que vai apresentar Projeto de Lei com 
foco em aperfeiçoamento para o setor.

COM O INTUITO 
DE PROTEGER OS 
LARES CHEFIADOS 
POR MULHERES 
FORTALEZENSES, É 
QUE ESTOU PROPONDO 
TORNAR PERMANENTE 
O AUXÍLIO DE R$ 300,00 
ÀS MÃES SOLTEIRAS 
CARENTES PROVEDORAS 
DE SEUS LARES.

O vereador do PMB defende os projetos que venham a beneficiar as 
mulheres

Vereador Wellington Sabóia na Galeria dos ex-presidentes da Câmara Municipal de Fortaleza 

O vereador do PMB defende mais oportunidades de trabalho 
para jovens
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Natural de Fortaleza, Carlos Alberto Gomes Mesquita nasceu 
em outubro de 1955. O primeiro contato com a política veio por 
meio da sua mãe, Maria Roseli de Lima Mesquita, que exercia pa-
pel de liderança comunitária na favela do Arraial Moura Brasil, 
onde moravam. Esse trabalho serviu de inspiração para continuar 
na mesma missão, a de servir ao povo. 

“Minha mãe era uma vereadora sem mandato. Ela andava na 
rua ajudando as pessoas. Éramos muito pobres, morávamos na 
favela do Arraial Moura Brasil e ela era tida no bairro como uma 
faz-tudo. Comecei a acompanhá-la, e passei a ser assistencialista 
com o povo, tal qual ela adoeceu, continuei a sua obra”, recorda.

Formado em Engenharia Elétrica pela Universidade de Forta-
leza (Unifor), Carlos Mesquita foi engenheiro da Companhia Ener-
gética do Ceará (Coelce) e concorreu à presidência do Sindicato. 
Nessa época, foi convidado pelo atual prefeito Sarto a disputar as 
eleições para vereador pelo PDC, ficando na primeira suplência.

Foi eleito vereador de Fortaleza pela primeira vez em 1992, 
com 2.300 votos. Em 1996, foi reeleito com 6.200 votos, já pelo 
PMDB (atual MDB). Em 2000, conquistou seu terceiro mandato, 
com 14.691 votos. Foi líder do prefeito Juraci Magalhães durante 
seis anos, até que foi escolhido por seus pares para dirigir a Casa 
durante o biênio 2003-2004.

Para a legislatura 2005-2008, recebeu 15.562 votos. Nas eleições 
de 2008, obteve 8.011 votos, enquanto que, nas eleições de 2012, al-

Pedro Victor Colares Gomes de Matos nasceu em Fortaleza, 
Ceará, em agosto de 1992. É filho de Raimundo Gomes de Matos 
e Verônica Colares Gomes de Matos. Formado em Direito pela 
Universidade de Fortaleza (Unifor), já estagiou na Coordenadoria 
Jurídica da Câmara Municipal de Fortaleza. É mestrando em Ad-
ministração Pública pela Universidade de Lisboa e concluiu pós-
-graduação em Direito Eleitoral pela Unifor e Direito Empresarial 
pela Faculdade Getúlio Vargas (FGV). Atualmente, advoga em seu 
próprio escritório, onde realiza muitas causas “pro bono” (em be-
nefício do público), principalmente, na área da saúde, em bairros 
mais vulneráveis. 

O seu contato com a política veio por meio do seu pai, Rai-
mundo Gomes de Matos, que exerceu o cargo de deputado federal 
por seis mandatos consecutivos. “Sempre foi um exemplo para 
mim e sempre tive a veia política, de conversar e dialogar. Fui 
acompanhando, caminhando e vivenciando as necessidades da 
cidade e do Estado. Isso me motivou a querer ajudar as pessoas. 
Gosto muito de resolver problemas e isso me satisfaz, quando 
alguém traz uma demanda e eu consigo criar uma interlocução 
para solucionar. É o perfil de uma política boa, que articula pelo 
bem da cidade”, explica.

Concorreu a vereador nas eleições de 2012 pelo PSDB – Partido 
da Social Democracia Brasileira, quando ficou como suplente. Em 
2016, assumiu por quatro meses o mandato em virtude de licença 

cançou o sexto mandato ao obter 11.570 votos. Em 2016, Mesquita 
obteve 8.042, pelo PROS, ficando na segunda suplência da coligação 
PDT/PP/PTB/PROS. Assumiu o cargo de secretário da Regional III da 
Prefeitura de Fortaleza.

Após o falecimento do vereador Luciram Girão, em maio de 
2019, licenciou-se do cargo e passou a ser titular do mandato de 
vereador. Nas eleições de 2020, Mesquita concorreu pelo PDT e 
obteve 8.438 votos, ficando com a primeira suplência. Em virtude 
da licença retirada pelo vereador Elpídio Nogueira, Carlos Mes-
quita assumiu a vaga; agora, o parlamentar está em seu oitavo 
mandato.

Vacinação em Fortaleza 
Carlos Mesquita destaca que terá como prioridade lutar para que a 
vacina contra a Covid-19 seja disponibilizada para toda a população 
de Fortaleza. O vereador também pretende solicitar a construção de 
uma Areninha, de uma Policlínica, e a reforma do posto, todos no 
Álvaro Weyne.

tirada pelo vereador Plácido Filho (PSDB). Concorreu novamen-
te pelo partido nas eleições de 2016, na qual recebeu a confiança 
de 5.765 pessoas, mas não conseguiu se eleger. Foi  presidente da 
Juventude do PSDB no Ceará. Assumiu pela segunda vez como su-
plente em 2018, para substituir o vereador Plácido Filho (PSDB). 
Nas eleições de 2020, Pedro Matos disputou pelo PROS – Partido 
Republicano da Ordem Social – e conquistou o voto de 5.139 pes-
soas. Em 2021, assume novamente o mandato como suplente, no 
lugar do vereador Sargento Reginauro (PROS).

Educação e empreendedorismo
Para o seu mandato, defende duas pautas primordiais: educação e 
empreendedorismo. “A juventude se forma, mas não tem oportu-
nidade de emprego. Nós vamos, então, levantar essa bandeira para 
criar novas oportunidades o quanto antes. O que vai ajudar nisso é o 
empreendedorismo nas escolas, casando os dois projetos”, destaca.

Para isso, pretende apresentar projeto que inclua o ensino de 
educação financeira nas escolas, para que os jovens recebam mais 
cedo a orientação necessária para abrir o próprio negócio. “É impor-
tante criar perspectiva para o jovem, elaborando projetos e requeri-
mentos nesse sentido”.

Carlos
Mesquita

Pedro
Matos

B I O G R A F I A B I O G R A F I A

SUPLENTE

Nome completo: Carlos Alberto Gomes Mesquita

Partido: PDT

Data de nascimento: 23 de outubro de 1955

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 8
Número do gabinete: 01

Telefone do gabinete: (85) 3444.8368

E-mail: vereadorcarlosmesquita@hotmail.com    

Facebook: /vereadorcarlosmesquita 

Instagram: @vereadorcarlosmesquita

   

SUPLENTE

Nome completo: Pedro Victor Colares Gomes de Matos

Partido: PROS

Data de nascimento: 21 de agosto de 1992

Naturalidade: Fortaleza, Ceará

Quantidade de mandatos de vereador: 0
Número do gabinete: 37

Telefone do gabinete: (85) 3444.8311

E-mail: ver.pedrogomesmatos@gmail.com   

Facebook: /pedrogomatos 

Instagram: @pedrogomatos

Twitter: @pedrogomatos    
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A porta de entrada dos trabalhos da Casa do Povo é o Departamento 
Legislativo, que atua como um órgão cartorário, recebendo os 
documentos, carimbando e enumerando

Texto: Silmara Cavalcante         
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As Comissões Permanentes da Câmara Municipal de For-
taleza são órgãos temáticos de caráter técnico-legislativo for-
mados pelos vereadores e previstos pelo Regimento Interno 
da Casa, com o objetivo de discutir e votar os projetos que são 
apresentados ao Legislativo. A Casa do Povo conta com a atua-
ção de dez comissões permanentes e a composição parlamen-
tar dos colegiados é renovada a cada dois anos.

Entre as competências das comissões, estão as ações de 
aprovar e realizar audiências públicas com entidades da socie-
dade civil; convocar secretários municipais e autoridades para 
prestar esclarecimentos, caso seja necessário; acompanhar e 
apreciar programas de obras e planos municipais de desenvol-
vimento, emitindo pareceres sobre eles. Além de fiscalizar e 
controlar os atos do Poder Executivo, incluídos os da Adminis-
tração Indireta; estudar qualquer assunto compreendido no 
respectivo campo temático, podendo promover conferências, 
palestras ou seminários.

Além das Comissões Permanentes, existem também as 
Temporárias. Elas são criadas com o objetivo de avaliar um 
fato ou uma eventualidade específicos e extintas ao término 

da legislatura ou antes dela, isso acontece após alcançado o 
fim a que se destinam ou quando o prazo de duração é expira-
do. Entre elas, estão as comissões especiais como a de análise 
de Propostas de Emenda à Lei Orgânica, a de alterações ao Có-
digo da Cidade e da Lei de Uso e Ocupação e ao Plano Diretor. 

Os membros de cada comissão são designados pelo pre-
sidente da Câmara Municipal, em respeito à representação 
proporcional dos partidos ou dos blocos parlamentares. Os 
colegiados são formados por sete vereadores, com exceção da 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ), que tem nove parla-
mentares. Cada comissão possui presidente e vice-presidente. 
A CCJ é uma das mais importantes da Câmara, haja vista que 
todo projeto deve passar obrigatoriamente por ela. Em segui-
da, ela analisa se as pautas estão de acordo com a Constituição 
e com as demais leis.

“A Comissão de Constituição e Justiça é uma comissão 
terminativa. Se na análise que estiver fazendo, ela verificar 
alguma ilegalidade, alguma inconstitucionalidade, ela pode 
se manifestar contrária ao segmento regular desta matéria. 
Então, ela será arquivada. Porém, há prerrogativa de recorrer 

da decisão da comissão ao plenário. É feito um recurso, que se 
chama Recurso Regimental, em que o plenário vai apreciar, se 
acatar o recurso do vereador, a matéria será analisada pelo ple-
nário da Casa”, explica  Dr. Stênio Figueiredo, coordenador das 
Salas de Comissões da Câmara Municipal.

A porta de entrada dos trabalhos da Casa do Povo é o De-
partamento Legislativo, que atua como um órgão cartorário e 
recebe os documentos, carimba e enumera. Após protocola-
dos, todos os documentos precisam ser despachados ao pre-
sidente da Câmara, que tem autoridade de pautar os projetos 
que seguirão para leitura no plenário. A leitura das matérias 

serve para informar aos vereadores que os projetos estão em 
tramitação e, a partir de então, serão distribuídos para as co-
missões, com o objetivo de aprimorar as iniciativas.

As discussões das comissões são fundamentais no cotidia-
no do Legislativo. As pautas levadas ao plenário podem resul-
tar em leis. “As leis servem para regular a vida em sociedade. 
É por meio delas que o Poder Público pode interferir na vida 
das pessoas de diversas formas, seja para garantir direitos, 
seja para impor restrições, seja para alocar recursos orçamen-
tários”, explica Isac Holanda, coordenador da Coordenadoria 
Geral de Assuntos Legislativos (COGEL).

CONHEÇA AS 
COMISSÕES
PERMANENTES
DA CÂMARA
MUNICIPAL DE 
FORTALEZA

COMISSÃO DE
CONSTITUIÇÃO E JUSTIÇA

COMISSÃO DE EDUCAÇÃO, 
CIÊNCIA E TECNOLOGIA

COMISSÃO DE
CULTURA E ESPORTE

COMISSÃO DE SAÚDE E 
SEGURIDADE SOCIAL

COMISSÃO DE POLÍTICA
URBANA E MEIO AMBIENTE

COMISSÃO DE DESENVOLVI-
MENTO ECONÔMICO

COMISSÃO DE DIREITOS
HUMANOS E CIDADANIA

COMISSÃO DE SEGURANÇA 
CIDADÃ

COMISSÃO DE ORÇAMENTO,
FISCALIZAÇÃO E
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA

R$

COMISSÃO DE DIREITOS
DO CONSUMIDOR E DO
CONTRIBUINTE
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Art. 59.  As Comissões Temporárias são:

A CÂMARA MUNICIPAL TAMBÉM CONTA COM COMISSÕES 
TEMPORÁRIAS. VEJA ABAIXO ALGUMAS DELAS:

§ 1º As Comissões Temporárias compor-se-ão de, no mínimo, 7 (sete) membros, salvo as Comissões Especiais, que terão 9 (nove) membros.

§ 2º A designação dos membros das Comissões Temporárias caberá ao Presidente da Câmara, assegurando-se, tanto quanto possível, a 

representação proporcional dos partidos ou dos blocos parlamentares.

§ 3º A participação do Vereador em Comissão Temporária cumprir-se-á sem prejuízo de suas funções em Comissões Permanentes.

|  NOSSA VOZ108

• COMISSÕES ESPECIAIS

• COMISSÕES PARLAMENTARES DE INQUÉRITO

• COMISSÕES DE REPRESENTAÇÃO

• COMISSÕES DE NEGOCIAÇÃO

• FRENTES PARLAMENTARES

A dinâmica dos trabalhos na Câmara Municipal de For-
taleza também conta com a atuação do Departamento Legis-
lativo, responsável pelo processo legislativo e pelo caminho 
percorrido pelos projetos.

Nas Comissões Permanentes, são estudadas a constitucio-
nalidade, a legalidade e o mérito dos projetos. Em todo caso, é 
necessário que as comissões se manifestem. Antes do conteú-
do ser levado ao plenário, é emitida opinião sobre o assunto 
por meio de pareceres. Em razão da admissibilidade consti-
tucional e jurídica, apreciada apenas pela Comissão de Cons-
tituição e Justiça, e da adequação fi nanceira e orçamentária 
pela Comissão de Orçamento, Fiscalização e Administração 
Pública, o projeto é arquivado. As comissões dispõem do pra-
zo de 20 sessões para deliberar o parecer, exceto a Comissão de 
Constituição e Justiça, que tem 30 sessões.

Depois que a matéria é apreciada nas comissões, o proje-
to volta para o Departamento Legislativo, que despacha com 

No Plenário Fausto Arruda, da Câmara Municipal de For-
taleza, o processo de votação acontece de três formas: dis-
cussão única, na qual a matéria em regime de urgência, dentre 
outras implicações, tem discussão única. A Votação em dois 
turnos, quando se trata de Leis Complementares, projetos de 
códigos; projeto de iniciativa popular; matéria orçamentária, 
fi nanceira, previdenciária e tributária; emenda à Lei Orgânica 
e reforma do Regimento. E a Redação Final, que existe para ser 
oportunizada a possibilidade de emenda de redação, ela é uma 
emenda de ajuste apenas para questão redacional, não altera 
o conteúdo. O projeto precisa passar por esse processo para 
garantir que o vereador tenha a prerrogativa de emendar e de 
ajustar qualquer que seja a falha.

o presidente. Ele tem a prerrogativa de avaliar o que entra ou 
não na pauta. Essa ação é conhecida como poder de agenda. 
Defi nida a inclusão dos projetos na pauta, as matérias serão 
votadas em plenário.

Após a aprovação do projeto, ele segue para a Comissão de 
Constituição e Justiça, que faz a Redação Final para ajustar al-
guma emenda que tenha sido feita. Em seguida, ele volta para 
o plenário para que seja aprovada a Redação Final. Finalizado 
esse processo, a matéria é enviada à Coordenadoria Geral Le-
gislativa (COGEL) para ser feito o autógrafo de lei, e posterior-
mente encaminhada ao prefeito, que tem 15 dias úteis para 
sancionar ou vetar.

“É desta premissa que surge a importância da realização 
de um acompanhamento técnico da regularidade dos procedi-
mentos de elaboração das normas”, reforça Isac Holanda. 

FLUXO DE TRABALHO - PROCESSO LEGISLATIVO
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GLOSSÁRIO
L E G I S L A T I V O

CONHEÇA OS TERMOS USADOS 

PELOS VEREADORES E PELAS 

VEREADORAS NA CÂMARA 

MUNICIPAL DE FORTALEZA.

SAIBA O QUE CADA UM SIGNIFICA.
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APRECIAR: EMENDA:

PARECER:

PROTOCOLO:

PARECER DE MÉRITO:

DELIBERAÇÃO:

COLEGIADO:

LEGISLATURA:

REUNIÃO ORDINÁRIA:

SANÇÃO:

TRAMITAÇÃO:

ORDEM DO DIA:

PARLAMENTO MUNICIPAL:

PAUTA:

PARLAMENTAR:

AUTÓGRAFO DE LEI: 

DESPACHO: 

CASA DO POVO:

Discussão e votação. Proposição apresentada como 
acessória a outra, destinada a alterar a 
proposição principal.

Espécie de manifestação na qual 
se expressa uma opinião favorável 
ou contrária à proposição à qual se 
refere.

Recebimento e registro
de documentos ofi ciais.

Parecer proferido quanto ao mérito 
da matéria analisada, focando os 
aspectos de oportunidade e de 
conveniência técnico-política das 
medidas nela proposta.

Ato, praticado por órgãos colegiados, 
de decidir sobre uma questão pautada. 
A deliberação consiste na votação da 
matéria.

São aqueles em que as decisões são 
tomadas em grupos. O termo colegiado 
diz respeito à forma de gestão, na 
qual a direção é compartilhada por 
um conjunto de pessoas com igual 
autoridade, que, reunidas, decidem. 
No órgão colegiado, inexiste a decisão 
de somente um membro.

Período de funcionamento do Poder 
Legislativo com duração de quatro 
anos.

Reunião de comissão em dias e 
horas prefi xados.

Manifestação de concordância, 
por parte do chefe do Poder 
Executivo, com o Projeto de Lei 
aprovado pelo Poder Legislativo.

Curso de uma proposição 
legislativa de acordo com as 
normas constitucionais e as 
estabelecidas pelo Regimento 
Interno.

Fase da sessão em que são discutidas e 
votadas as matérias incluídas na pauta.

Câmara Municipal, Poder Legislativo 
Municipal.

Documento que lista todos os projetos 
a serem lidos e votados no dia, além de 
conter o nome dos parlamentares que 
terão tempo de fala.

Membro do Parlamento. No caso das 
Câmaras Municipais, são os vereadores.

Documento enviado ao plenário para 
análise de sanção ou veto.

Ato pelo qual o presidente da Casa 
Legislativa ou de um dos seus órgãos 
colegiados (comissões) decide sobre 
a matéria de sua competência, bem 
como determina providências a outros 
órgãos legislativos ou administrativos.

A

Câmara Municipal.

EAAAA EEEE
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PARLAMENTARES
RECEBEM BOX
COM PUBLICAÇÕES 
QUE REGEM
O LEGISLATIVO
E A CIDADE.
Cada um dos 43 parlamentares eleitos para compor a 

legislatura da Câmara Municipal recebeu três livros 

importantes para a boa gestão da Casa do Povo e de 

Fortaleza nos próximos quatro anos. O box conta com 

o Regimento Interno, a Lei Orgânica do Município e o 

Manual de Identidade Visual.
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ENTREVISTA

O PREFEITO E A
LUTA CONTRA A
PANDEMIA E AS
DESIGUALDADES

Dois meses após assumir a Prefeitura de Fortaleza, José Sarto apresenta ações já 
iniciadas, cita os desafi os de enfrentar uma pandemia e lutar contra as desigualdades e 
explica por onde pretende inovar para garantir uma cidade mais humana e inclusiva.
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José Sarto (PDT) assumiu a Prefeitura de For-
taleza com o histórico desafio de enfrentar uma 
pandemia e os efeitos dela. De imediato, definiu 
como prioridades as ações nas áreas de saúde, 
educação e economia. Passados dois meses à 
frente do cargo, o discurso já se materializa por 
meio do início do plano de imunização, da vol-
ta às aulas na rede municipal e com o anúncio 
de programas de microcrédito para a retomada 
econômica da capital.

Em conversa com a Revista Nossa Voz, o 
prefeito Sarto compartilha como têm sido estes 
primeiros meses de governo, elenca os princi-
pais projetos realizados na gestão do anteces-
sor, Roberto Cláudio (PDT), aos quais pretende 
dar continuidade, e destaca por onde pretende 
inovar para garantir que Fortaleza continue 
avançando. Ele enfatiza que a parceria com o 
governador Camilo Santana (PT) beneficiará os 
fortalezenses em diferentes áreas da gestão.

Ao apontar a redução de desigualdades 
como um de seus maiores desafios, o prefeito 
defende que é preciso criar oportunidades de 
emprego e renda, proporcionar capacitação e 
continuar investindo em obras, melhorando a 
infraestrutura da cidade e contribuindo com o 
bem-estar dos fortalezenses. “E vamos investir 
cada vez mais em educação, pois esse é o melhor 
caminho para a transformação social”, garantiu.

Após dois mandatos como vereador e sete 
como deputado estadual, Sarto ressalta a ori-
gem no Legislativo para afirmar a expectativa 
de construir uma gestão em diálogo com a Câ-
mara Municipal de Fortaleza. “O Legislativo 
é o lugar de todas as vozes, do bom debate, do 
diálogo permanente, do respeito à divergência. 
Esses são valores que busquei seguir ao longo de 
toda a minha vida pública e agora trago comigo 
para essa nobre missão à frente da Prefeitura”, 
assegurou.

Quero trabalhar por 
Fortaleza, cada vez 
mais inclusiva, que 
abrace as diferenças, 
compreenda a 
pluralidade e seja 
tolerante.

Como têm sido os primeiros me-
ses de gestão?

Nestes primeiros 100 dias de tra-
balho, o nosso esforço tem sido o de 
enfrentar a pandemia e minimizar os 
efeitos dela na saúde, na educação e na 
economia. Por isso, estamos focados 
em três prioridades. A primeira delas 
é a garantia de vacinação para todos os 
fortalezenses. E, logo que recebemos as 
primeiras doses da vacina, já iniciamos 
o nosso Plano de Imunização, atenden-
do os grupos inseridos na primeira fase. 
Estamos preparados para garantir a exe-
cução do Plano e avançar à medida que 
chegarem novos lotes de imunizantes. 
A segunda prioridade é a retomada se-
gura das aulas. Ainda em janeiro, inicia-
mos o ano letivo da rede municipal de 
forma remota, por causa da pandemia. 
Decidimos manter a modalidade virtual 
de ensino adotada no ano passado, por-
que trouxe resultados importantes para 
a preservação dos vínculos entre aluno 
e escola. Tanto, que houve aumento das 
matrículas e redução da evasão escolar. 
A terceira prioridade é a retomada eco-
nômica, com políticas de capacitação 
e incentivo ao crédito, especialmente 
para jovens e mulheres da periferia de 

Fortaleza. Nesse contexto, em breve, 
estaremos lançando os programas de 
microcrédito e capacitação destinados a 
esses públicos.

Uma das suas primeiras ações foi 
implementar a nova territoriali-
zação, que redesenha Fortaleza. 
Como a iniciativa irá beneficiar a 
população?

A nova territorialização divide a 
cidade em 12 secretarias executivas re-
gionais e 39 territórios administrativos. 
Esse é um projeto aprovado pela Câma-
ra Municipal em 2019, que se baseia no 
Plano Fortaleza 2040, liderado brilhan-
temente pelo professor Eudoro Santana 
até o ano passado, com muito diálogo, 
ouvindo as demandas da população e 
traçando caminhos para o futuro da 
nossa cidade. É importante dizer que a 
medida não impacta as finanças muni-
cipais. Essa nova divisão tem o objetivo 
de diminuir as diferenças entre as re-
giões de Fortaleza e garantir maior au-
tonomia administrativa às Secretarias 
Regionais. Os gestores destas pastas 
poderão atuar sem depender da ação de 
órgãos temáticos. Será importante para 

atender à demanda do dia a dia da popu-
lação de Fortaleza.

Pensando nos quatro anos de 
gestão, qual será o seu maior de-
safio?

Fortaleza é uma cidade complexa e, 
mesmo com todos os investimentos dos 
últimos anos, ainda é muito desigual, 
porque cresceu em termos populacio-
nais num ritmo mais acelerado do que a 
infraestrutura teve condições de acom-
panhar. Para reduzir desigualdades, é 
preciso gerar oportunidade de emprego 
e renda, investir em capacitação e me-
lhorar infraestrutura. Vamos continuar 
investindo nas grandes obras, porque 
elas geram empregos diretos e indire-
tos. Pretendo expandir as ações nas áre-
as de saneamento e drenagem, pois le-
vam qualidade de vida e bem-estar para 
a população. E vamos investir cada vez 
mais em educação, pois esse é o melhor 
caminho para a transformação social e 
a Prefeitura tem essa responsabilidade 
de proporcionar a formação do ser hu-
mano desde o ensino infantil até o en-
sino fundamental. É muito importante 
continuar elevando os indicadores de 
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qualidade do ensino, aprimorando as 
práticas pedagógicas para que crianças 
se desenvolvam e cheguem ao ensino 
médio e ao ensino superior com educa-
ção melhor.

Quais projetos iniciados pelo 
ex-prefeito Roberto Cláudio serão 
mantidos na atual gestão?

Roberto Cláudio é, sem dúvida, o 
prefeito que mais realizou ações em to-
das as áreas na nossa cidade. Não havia 
escola de tempo integral em Fortaleza 
e hoje mais de 50% das matrículas são 
nessa modalidade. Essa decisão foi cru-
cial para melhorar a qualidade do nosso 
ensino, como mostram indicadores do 
Ministério da Educação. Vamos expan-
dir o ensino integral, com foco no 5º 
ao 9º ano do ensino fundamental. Na 
mobilidade urbana, foram inúmeras as 
transformações. Fortaleza foi beneficia-
da por binários, trinários, faixas exclu-
sivas de ônibus, ciclofaixas, ciclovias, 
Bilhete Único. Essas ações reduziram 
o tempo que o fortalezense levava para 
cumprir os deslocamentos, proporcio-
nando mais tempo livre para a família 
e o lazer. Vamos ampliar essas conquis-
tas, alcançando mais bairros. Na saú-
de, Roberto aumentou a capacidade de 
atendimento pelo Município. Entregou 
o IJF 2, o Hospital da Criança, reformou 
unidades de saúde, construiu novas. A 
cidade não tinha nenhuma UPA. Hoje 
temos 12, seis construídas pelo Muni-
cípio e seis pelo Governo do Estado. 

Saúde é sempre um desafio. Queremos 
levar atendimento a mais fortalezenses, 
com mais qualidade. Vamos entregar 
18 novos postos de saúde. Em parceria 
com o governador Camilo Santana, fa-
remos duas novas UPAs e duas novas 
Policlínicas. Do ponto de vista econômi-
co, hoje, o projeto Meu Bairro Empreen-
dedor colhe excelentes frutos no Bom 
Jardim e no Vicente Pinzón, instalando 
a Rua do Comércio nas comunidades, 
requalificando, capacitando, ofertando 
crédito e incentivando novos negócios. 
Vamos levar o Meu Bairro Empreende-
dor a dez bairros de Fortaleza. Sem falar 
nas Areninhas, um projeto incrível, que 
incentiva o esporte e o lazer e estimula 
a inclusão. Vamos construir ainda mais 
equipamentos como esse, reforçando 
também o investimento nas Escolas 

Areninhas, que ofertarão, no contratur-
no dos nossos estudantes, o reforço em 
Língua Portuguesa e em Matemática.

Como o senhor pretende inovar? 
Quais os novos projetos da sua 
gestão?

Para superar os desafios que essa 
pandemia nos impõe, temos que nos 
reinventar, ser criativos e muito atentos 
às necessidades da população. Sabemos 
que as dificuldades econômicas são 
uma realidade para muitas famílias. Por 
isso, vamos fazer o maior programa de 
recuperação econômica de Fortaleza, 
gerando oportunidades especialmente 
para mulheres e jovens. Temos um 

Durante esse tempo, o Parlamento me 
trouxe muitos aprendizados. Cada par-
lamentar representa a voz de um seg-
mento, uma categoria, uma demanda 
social. Então o Legislativo abriga a diver-
sidade, a pluralidade e as contradições 
da nossa gente. Porque, afinal, Fortaleza 
é uma cidade linda, mas, como disse an-
tes, é também complexa, em razão das 
desigualdades, que são históricas. Por 
isso, o Legislativo é o lugar de todas as 
vozes, do bom debate, do diálogo per-
manente, do respeito à divergência. Ess-
es são valores que busquei seguir ao lon-
go de toda a minha vida pública e agora 
trago comigo para essa nobre missão à 
frente da Prefeitura. Sei da importância 
do Parlamento na construção de uma ci-
dade cada vez melhor, moderna e inclu-
siva. Por isso, espero ter com a Câmara 
de Vereadores um relacionamento fran-
co, honesto e construtivo, priorizando 
sempre o melhor para os fortalezenses.

Qual marca pretende deixar da 
sua gestão?

Quero construir essa gestão com 
muito respeito, diálogo e garantia de 
direitos. Por querer contribuir com a 
redução de desigualdades, pretendo in-
tensificar a presença da ação da Prefei-
tura nos bairros da nossa periferia. Que-
ro trabalhar por uma Fortaleza cada vez 
mais inclusiva, tolerante, que abrace as 
diferenças, compreenda a pluralidade e 
seja tolerante. Espero ajudar a construir 
uma cidade em que políticas em todas 
as áreas, saúde, educação, mobilidade, 
sejam garantidas a toda a população. 
Essa é a marca que pretendo deixar.

programa fantástico chamado Nossas 
Guerreiras, que vai dar crédito de R$ 3 
mil, com carência de seis meses, sem ju-
ros, para mulheres chefes de família e de 
baixa renda, com período de pagamento 
de 30 meses e uma prestação de R$ 100. 
Já temos R$ 50 milhões disponíveis. 
Será o maior programa de microcrédito 
da história de Fortaleza. Um incentivo 
para essa mulher ter uma renda extra, 
para que a economia seja melhorada e o 
dinheiro circule na comunidade. Vamos 
realizar também o programa Juventude 
Digital. Ao longo de quatro anos, vamos 
formar essa galera jovem, capacitar de-
signers e programadores, abrindo por-
tas do mercado de trabalho, tanto na 
iniciativa privada quanto na área públi-
ca. Vamos também investir em berçári-
os, para atender crianças de zero a seis 
meses, pois sabemos que a primeira 
infância é fundamental para um adulto 
bem desenvolvido. No transporte públi-
co, queremos promover a integração do 
Bilhete Único com outros modais, como 
Metrofor e VLT.

Quais ações o senhor pretende im-
plementar em parceria com o go-
vernador Camilo Santana?

Mantenho boa relação com o go-
vernador Camilo Santana já há mui-
to tempo. Fomos colegas de bancada 
na Assembleia Legislativa do Ceará. 
Construímos uma relação institucional 
sólida, sendo ele governador e eu presi-
dente da Assembleia. Agora, comigo na 
Prefeitura, estamos trabalhando juntos 
em muitas ações. O enfrentamento da 

pandemia é um imenso desafio, que de-
pende de gestores comprometidos com 
a saúde e a vida da nossa gente. Então, 
temos dialogado bastante para conduzir 
essa crise com muita responsabilidade 
e para garantir vacinação, medidas pre-
ventivas, capacidade de atendimento na 
rede hospitalar e políticas de proteção 
especialmente para aqueles que mais 
precisam. E acredito que essa parceria 
vai resultar em muitos outros importan-
tes benefícios para a população. Com o 
prefeito Roberto Cláudio, o Governo do 
Estado mantinha o programa “Juntos 
por Fortaleza”, que agora queremos 
ampliar em diversas áreas, na saúde, 
na educação, na mobilidade, no urba-
nismo. Vou citar aqui como exemplo o 
compromisso que firmamos juntos na 
habitação. Quero entregar 5 mil mora-
dias ao longo da gestão. O governador 
Camilo já garantiu que, a cada casa que 
eu entregar, ele entregará uma outra 
em Fortaleza. E assim estaremos uni-
dos para realizar outras ações. Estejam 
certos do nosso compromisso com o de-
senvolvimento da nossa cidade e com o 
bem-estar dos fortalezenses.

Sua vida pública se construiu no 
Parlamento. Como essa trajetória 
influenciará no relacionamento 
com a Câmara Municipal de For-
taleza?

Fui vereador por dois mandatos, 
presidente da Câmara Municipal, fui 
eleito deputado estadual por sete vezes 
e tive a honra de presidir a Assembleia 
Legislativa pelos últimos dois anos. 
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UM NOVO
MUNDO,

Baixar as portas sempre foi um ato que signifi cou mais um dia de trabalho 
concluído. Em 2020, em razão da Covid-19, as portas precisaram fi car 

fechadas pra preservar vidas, mesmo impactando a economia. Com isso, 
um novo perfi l de consumidor, com novos hábitos de consumo, surgiu 

impactando também na forma de vender.

Texto: Adriana Albuquerque e Indyra Gonçalves         

NOSSO VAREJO

UMA NOVA
FORMA
DE VENDER
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Há mais de 50 anos no comércio de variedades, a tradicio-
nal Casa Guilherme, localizada na rua General Sampaio, no 
Centro de Fortaleza, reinventou sua relação com seus clientes 
e com os processos de venda por meio do uso da tecnologia. 
Com as restrições impostas pela pandemia da Covid-19, a loja 
de variedades recriou suas estratégias de comunicação, acele-
rou investimentos em plataformas digitais e ampliou as possi-
bilidades de venda para a nova realidade. 

 A empresa teve cautela logo após a publicação do primei-
ro Decreto Estadual, em março de 2020, que previa o retorno 
das atividades em duas semanas. Mas, com o agravamento da 
pandemia e a prorrogação das restrições, surgiu a incerteza do 
prazo para a reabertura e foi preciso organizar um plano “B”.  

Antes do fechamento das atividades econômicas no Cea-
rá, porém, a crise na economia já era sentida pelos lojistas. De 
acordo com Assis Cavalcante, presidente da CDL de Fortaleza, 
os indicativos de um ano ruim para as vendas presenciais já 
estavam anunciados, haja vista a situação do varejo de outros 
países que viviam o lockdown. “No começo de 2020, nos pri-
meiros meses, janeiro, fevereiro e março, eles não estavam 
sinalizando que nós iríamos ter um bom resultado naquele 
ano. Porque já víamos manifestações de alguns outros países 
já fechando, a apreensão era muito grande. As pessoas não ti-
nham a menor ideia do que era isso, as pessoas começaram a 
ficar em casa e o varejo começou a cair”, lembra o empresário. 

Com o aumento do número de pessoas infectadas e tam-
bém de óbitos, em paralelo com a redução das vendas, uma 
outra preocupação dos varejistas começou a ser o crescimento 
do desemprego. Os números indicavam que aquela seria uma 
crise de longo prazo. “Aí foi quando a gente viu que ia demo-
rar, porque o sentimento era que só ia começar a estabilizar 

em meados de maio, nós ainda estávamos em março. Nós nos 
preocupamos muito com a questão do emprego, porque o va-
rejo só funciona se tiver emprego”, ressalta.

Os relatórios mensais sobre o mercado de trabalho cearen-
se, com base nos dados do Cadastro Geral de Empregados e De-
sempregados (CAGED)/MTE, retratam a realidade vivida pelo 
setor. Segundo informações do Radar do Emprego Celetista, re-
alizado pelo Instituto de Pesquisas do Ceará (Ipece), a situação 
do comércio entre os meses de março e junho de 2020 acumu-
lou um saldo negativo de 14.124 no número de empregados no 
setor. Com a retomada das atividades econômicas, iniciada em 
junho de 2020, o Ceará começou a trilhar o caminho de recu-
peração da cadeia produtiva e fechou o mês de novembro com 
um total de 14.748 oportunidades geradas no comércio.

Recuperação esta que se mostrou na análise do volume de 
vendas do varejo comum, registrado no Radar do Comércio 
Cearense, mesmo após a retração entre os meses de janeiro 
e abril de 2020. A mudança no cenário econômico, como re-
força o analista de Políticas Públicas do Ipece, Alexandre Lira, 
contou  com o crescimento no setor de alimentos, que em 2019 
havia registrado queda segundo Pesquisa Mensal de Comér-
cio (PMC), além da construção civil, que, mesmo não acom-
panhando o faturamento do ano anterior, fechou outubro de 
2020 com um aumento de 5,3%. 

Para Lira, o comércio, em especial o varejo, registrou mui-
tas baixas diante das restrições, que também resultaram na 
perda de renda dos profissionais informais e ambulantes. 
Segundo o analista, a economia ainda vai estar muito depen-
dente do auxílio emergencial, haja vista que 50% das pessoas 
autônomas ainda estão sendo afetadas pela pandemia, e isso 
repercute negativamente no consumo.

No ritmo do cenário de perdas do varejo, essa con-
ta inclui também o comércio ambulante e os shoppin-
gs populares do Centro de Fortaleza. De acordo com 
Pedro Carapeba, diretor da Associação dos Gestores 
de Empreendimentos do Polo de Negócios da Rua 
José Avelino e Adjacências (Ajaa), assim como outros 
empreendimentos, os impactos sobre os trabalhado-
res ambulantes foram e ainda estão sendo severos. “A 
grande maioria deles não têm acesso a linha de cré-
dito, não tem capital de giro, trabalha para ter o seu 
pão de cada dia. E aí se depara com uma pandemia, 
o fechamento do comércio, proibição. Não tem mais 

como adquirir ou produzir mercadoria e revendê-las. 
Foi realmente um grande caos”, conta. 

A situação dos shoppings populares e galpões foi 
um pouco menos complicada, com acesso a linha de 
crédito conseguiram, dentro do possível, manter o 
funcionamento dos seus negócios. Foram feitos ain-
da investimentos em segurança e concedido descon-
tos a todos os lojistas de março a outubro. A medida 
se manteve mesmo após a reabertura do comércio, 
além disso, todos os espaços sofreram adaptação na 
estrutura para seguir os protocolos sanitários exigi-
dos pelas autoridades de saúde.

AMBULANTES E
SHOPPINGS POPULARES
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PROCESSOS DE VENDAS
O comércio fechado virou realidade. Porém, era preciso 

reagir, especialmente para garantir o sustento básico das fa-
mílias que fazem parte das empresas. Com atendimento ape-
nas de forma presencial ao longo de sua história no varejo, 
desde a década de 1960, a Casa Guilherme tirou um plano an-
tigo do papel e colocou em prática estratégias de vendas pelo 
WhatsApp. “Sempre pensamos em implementar, mas nunca 
tínhamos colocado em prática. Começamos sem muito prepa-
ro, foi um processo natural”, conta Flávia Queiroz,  gerente de 
marketing da empresa.

As primeiras vendas por meio do WhatsApp aconteceram 
no dia 13 de abril de 2020. A partir do cadastro de clientes da 
loja, os vendedores começaram a entrar em contato com eles, 
que informaram sobre o atendimento e sobre as vendas dos 
produtos por meio da ferramenta. Além disso, a empresa 
passou a criar também conteúdo no Instagram. Os produtos 
solicitados pelas plataformas digitais eram entregues na casa 

dos clientes. “Começaram a chegar tantos clientes, que demo-
ramos cerca de 24 horas para responder e com o tempo fomos 
nos adequando a essa nossa realidade. E com a reabertura das 
lojas continuamos com a venda online”, lembra. 

Com o crescimento das vendas pelas plataformas digitais, 
a loja colocou como estratégia permanente da empresa o in-
vestimento em vendas pela internet. Atualmente, a Casa Gui-
lherme também realiza suas vendas por meio de um site, de 
forma que o consumidor tenha a escolha de comprar sem sair 
de casa. A medida trouxe novos clientes e possibilitou varia-
das opções de compra, tanto para quem deseja ir à loja fí sica, 
como para quem deseja comprar no conforto de casa. “O resul-
tado tem sido gratifi cante. Ver uma loja tradicional, que come-
çou com meu avô, ir se moldando à necessidade do mercado e 
dos consumidores”, celebra Flávia, que é neta do empresário 
Guilherme Holanda de Queiroz, fundador da loja.

TRANSFORMAÇÃO DIGITAL
E CRIATIVIDADE

ADAPTAÇÃO DO VAREJO

A digitalização dos espaços de venda 
formou um consumidor com novos há-
bitos de vida, educação e higiene. Isso se 
deve à adaptação da população ao período 
de isolamento social, que transformou a 
casa da maioria das pessoas em ambiente 
de trabalho, estudo e lazer. Todas as roti-
nas de milhares de famílias foram encai-
xadas na nova realidade da transformação 
digital: compras de alimentos, bebidas, pa-
gamentos, celebrações e entretenimento. 

A nova realidade acelerou também 
o processo de adaptação dos canais de 

Sem prazo para retorno das ativi-
dades presenciais, o grupo Zenir inves-
tiu em atendimento digital. De acordo 
com a gerente de marketing, Luiza La-
cerda, o grupo disponibilizou, por meio 
de um sistema de 0800, atendimento 
aos clientes que usam carnê para au-
xiliar no pagamento das parcelas dos 
produtos. Criou, ainda, o Super Zap, 
canal de vendas online via WhatsApp. 
E no último bimestre do ano de 2020, 
enquanto todo o mercado registrava 
retração, a Zenir abriu novas lojas em 
Fortaleza e região metropolitana. Com 
uma nova loja no Centro e outras três 
nos shoppings Iguatemi, Messejana e 
Eusébio, o grupo ampliou a abrangên-
cia de atendimento.“Tivemos em 2020 
um ano de muitos desafi os, os quais a 
empresa enfrentou de forma muito po-
sitiva. Fazendo um balanço geral, tive-
mos um bom ano”, avalia Luiza.

O grupo permanece otimista para 
2021. O objetivo é abrir mais 12 lojas 
neste ano. Apesar dos investimentos em 
e-commerce, Luiza afi rma que o grupo 
Zenir “continua acreditando na neces-
sidade dos pontos fí sicos, onde o cliente 
pode ter uma experiência com os produ-
tos”. Atualmente, o grupo tem 53 lojas 

venda das empresas e, muito além disso, 
fez empreendedores e consumidores cria-
rem novos hábitos sociais e econômicos. 
Para Marília Marinho, coordenadora da 
área de graduação e pesquisa da Faculda-
de CDL, a pandemia é um momento im-
portante para desenvolver habilidades de 
adaptação e, consequentemente, superar 
momentos de crise com criatividade, tec-
nologia e empatia.  

O momento de transição dos espaços 
de consumo colocou a assistente admi-
nistrativa Cintia Araújo, pela primeira vez, 

e gera 1.800 empregos diretos. “Nosso 
planejamento de expansão prevê mais 
inaugurações no interior do Estado logo 
no primeiro trimestre de 2021”, destaca.

O crescimento do consumo por meio 
de plataformas digitais durante a pande-
mia é apresentado pelos dados do novo 
estudo “Era da Experiência – Relações 
com Covid-19”, desenvolvido pela So-
ciedade Brasileira de Varejo e Consumo 
(SBVC), que aponta que a compra online
agradou e virou hábito de 91% dos con-
sumidores, que se mostram satisfeitos 
com a experiência de compras via sites, 
aplicativos ou redes sociais, dez pontos 
percentuais mais que a satisfação com 
as lojas fí sicas. Em relação ao desejo de 
ir a uma loja fí sica para a compra de pro-

dutos, pouco mais da metade, 53% dos 
entrevistados não saem para comprar 
e 55% compram, pelo menos todo mês, 
em canais online. Além disso, 14% dos 
consumidores online compraram pela 
primeira vez na internet durante a pan-
demia.

em plataformas digitais para fazer com-
pras. Com as medidas de segurança redo-
bradas em casa, pois a mãe é do grupo de 
risco, ela reforça a importância dos dois 
modais de atendimento (presencial e vir-
tual), de forma que o cliente tenha escolha 
de compra.  “Acabei, como consumidora, 
achando formas de me sentir segura, pois 
ainda não me sinto à vontade de ir às lojas 
fí sicas. Esse formato deve ser implantado 
de forma contínua pelas lojas, com o aten-
dimento presencial e virtual”, destaca.

A inovação é a base 
para o fortalecimento 
das empresas, 
da adaptação às 
novas mudanças 
e demandas do 
mercado e do 
consumidor.

Marília Marinho, coordenadora da área de 
graduação e pesquisa da Faculdade CDL
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Segundo Ricardo Coimbra, econo-
mista, professor e presidente do Con-
selho Regional de Economia do Ceará 
(Corecon-CE), estas mudanças devem 
permanecer e aperfeiçoar as vendas no 
varejo, inclusive, além da pandemia. 
A meta das empresas é mapear dados 
e preferências dos consumidores, de 
forma detalhada, para ampliar a comu-
nicação com eles. Agora, mais do que 
nunca, é preciso “encontrar a dificuldade 
que esse consumidor ainda tem no aces-
so às plataformas e que tipos de platafor-

mas novas devem ser implementadas”. 
Coimbra destaca, ainda, que é preciso 
“pesquisar, identificar e remodelar”, de 
acordo com as necessidades do cliente, 
os formatos de venda. 

“As duas (lojas físicas e online) se 
completam, assim como vemos marcas 
que iniciaram suas atividades no ambi-
ente digital abrindo lojas físicas e lojas 
que nasceram em espaços físicos abrin-
do espaços digitais. Essa é a grande opor-
tunidade, união dos dois mundos em um 
só ”, analisa Marília Marinho. 

Após a reabertura do comércio, 58% dos consumidores alteraram a forma de pagamento mais utilizada em lojas físicas. Estudo 
da SBVC mostra redução do uso de dinheiro vivo, que vem sendo substituído por cartão de débito por 35% dos entrevistados.

Diferente de outros comércios do varejo, o setor su-
permercadista não parou nenhum dia durante o perío-
do de isolamento social. Na lista dos serviços essenciais, 
os supermercados registraram um movimento intenso, 
com índices melhores do que os de 2019, de acordo com 
dados do PMC/IBGE. Porém, assim como todo o mercado 
de vendas, também precisou de adaptação para trabalhar 
durante a pandemia. 

Conforme a Associação Cearense de Supermercados 
(Acesu), o setor recriou as formas de venda nas lojas. Para 
seguir os protocolos de segurança sanitária exigidos, o se-
tor investiu na reestruturação das lojas (higienização dos 
espaços, comunicação visual e medidas de seguranças sa-
nitárias), no abastecimento com produtos, na segurança 
para consumidores e funcionários, no treinamento dos 
colaboradores, além do incremento de plataformas digi-
tais para as vendas online e serviço de delivery.

Segundo a Acesu, o setor registrou uma média de 
crescimento de 5,66% no período entre janeiro e novem-
bro de 2020, com destaque no faturamento dos meses de 
fevereiro (10,35%) e novembro (8,87%). E quando compa-
rado com os resultados obtidos em 2019, o percentual de 
crescimento chega a uma média de 9,10%. 

Para manter a atividade 
aquecida, é preciso 
encontrar o desejo do 
consumidor e fazer com 
que esse consumidor 
consiga suprir as suas 
necessidades.

 Ricardo Coimbra, economista e professor

DESAFIO DOS
SUPERMERCADOS

No varejo, a cooperação foi uma importante estratégia para 
reduzir os impactos nas vendas dos lojistas nos polos comerci-
ais e nos vários shopping centers de Fortaleza. Com um cenário 
desafiador, incertezas e necessidade de adaptação rápida dos 
empreendedores, o uso de ferramentas digitais foi acelerado e 
ampliado. Para o novo momento, foram criadas as plataformas 
de venda digitais com multilojas. Em Fortaleza, uma das inicia-
tivas foi o lançamento do site de vendas do Shopping RioMar 
(riomarfortalezaonline.com.br e riomarkennedyonline.com.
br), ambiente digital que reúne lojistas de vários segmentos. O 
espaço oferece ao comércio local um novo canal de interação 
com os consumidores, além de viabilizar para os clientes um 
passeio pelo shopping, de forma virtual. 

Com alguns cliques, é possível comprar itens de esporte, 
perfumaria, roupas, calçados e garantir a comida preferida do 
shopping. A taxa de entrega tem valor único de nove reais. O 
serviço é organizado por uma equipe do shopping em parceria 
com os lojistas. De acordo com Gian Franco, superintendente 
do RioMar Fortaleza, “a intenção é que ele leve praticidade, co-
modidade e o mix de opções de lojas do RioMar Fortaleza aos 
clientes. O marketplace é algo que será cada vez mais comum 
no nosso negócio. Sempre, claro, aliado ao varejo físico, aos 
serviços, ao entretenimento, ao espaço de conveniência, dentre 

COOPERAÇÃO
NO VAREJO

9 1 % 1 4 % 5 4 % 5 3 %

CONSUMO EM TEMPOS DE COVID-19

dos consumidores afirmaram 
estar satisfeitos com sua ex-
periência de compra online.

compraram online 
pela primeira vez na 

quarentena.

fizeram compras em 
estabelecimento que utiliza 

serviço de Drive-Thru.

 dos consumidores estão frequentan-
do menos supermercados e 55% 

compram pelo menos uma vez ao mês 
no e-commerce do segmento.

Fonte: Novo estudo “Era da Experiência – Relações com Covid-19”, desenvolvido pela Socieda-

de Brasileira de Varejo e Consumo (SBVC), em parceria com a Toluna

SAIBA COMO FUNCIONA O SERVIÇO:  

R$

outros. O marketplace não é o futuro do 
shopping, já é o nosso presente”, destaca. 

A implantação da plataforma pelo 
Grupo RioMar vem sendo trabalhada 
desde 2018 em todo o Brasil. Em 2020, 
a estratégia foi amplificada na capital 
cearense. Os resultados em Fortaleza 
mostram uma tendência de crescimen-
to nas vendas do setor da alimentação, 
responsável por 70% do faturamento. 
“Com a iniciativa, o empreendimento 
proporciona uma opção complementar 

Após a venda na plataforma online, 
uma equipe de shoppers do RioMar 
retira os pedidos do cliente na loja 
e empacota em embalagens perso-
nalizadas, e o produto segue para o 

local solicitado pelo cliente.

Formas de pagamento: 
Na opção de crédito, pode haver 

parcelamento em até 10 vezes com 
parcela mínima de R$ 50,00. 

Nota fiscal: 
Cada loja emite a sua nota.

ao varejo físico, trazendo ao cliente uma 
nova experiência de compra online e 
serviço de delivery. Já para os lojistas, 
a tecnologia amplia as oportunidades 
de vendas e com a vantagem de toda a 
logística ser administrada pelo shop-
ping”, explica Franco. 

Os resultados das vendas por meio de 
plataformas digitais são comemorados 
pelos lojistas. Para Matheus Pfaender, 
empreendedor da Bubblekill (casa de 
sucos e chás personalizados do shop-

ping), a plataforma conseguiu, durante 
a retomada das atividades econômicas, 
fortalecer, mesmo que de forma virtual, 
a relação entre os clientes e o shopping. 
“Após o lockdown, fomos procurados 
pelo RioMar e nos foi ofertada a plata-
forma. O serviço foi um diferencial para 
atrair as pessoas para continuar indo ao 
shopping por meio do formato online. 
Nós recuperamos vendas, pois as pessoas 
ainda tinham receio de sair de casa”, rela-
ta Matheus. 
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ECONOMIA
COLABORATIVA 

Aliada às mudanças de comportamento do consumidor, a 
forma de empreender por meio da responsabilidade social e do 
incentivo aos empreendedores locais tem sido um importante 
diferencial das marcas, assim como uma estratégia para manter 
as vendas aquecidas. E é em meio a essas mudanças que as lojas 
colaborativas ganham força.

Modelo de negócio adotado pelas irmãs Larissa e Raquel 
Praxedes, que lançaram a primeira loja colaborativa de For-
taleza, a Elabore Collab.Store. Criado em 2014, o espaço reúne 
marcas locais, empreendedores artesanais e expositores em 
feiras da cidade. A iniciativa gerou um universo de interação 
econômica e de empoderamento feminino, como relatam as 
criadoras. Com 52 mulheres parceiras, de um total de 74 empre-
endedores, a Elabore CS coloca em destaque o papel da mulher 

nos processos de desenvolvimento econômico e na geração de 
emprego e renda. 

A empatia dos lojistas e dos clientes foi fundamental para 
os bons resultados apesar da crise. Entusiasmadas com as con-
quistas, Larissa e Raquel lembram do carinho e da preocupa-
ção dos clientes com a loja e no suporte aos empreendedores. 
“Mesmo separados tivemos uma aproximação com os nossos 
clientes. Parou um pouco daquela empresa intocável e mostrou 
as pessoas por trás de cada negócio. Está crescendo o consumo 
local e isso fortalece os empreendedores”, celebra Raquel. 

O sentimento das fundadoras é compartilhado pela empre-
endedora e designer Lena Nóbrega, diretora criativa da TAO, 
que faz parte e acompanha a Elabore CS desde a abertura. Se-
gundo Lena, o modelo apresentado pela economia colaborativa 
mostrou e preparou os empreendedores para a superação de 
momentos difíceis como a pandemia. “Tivemos que nos rein-
ventar. No primeiro momento, nós paramos e montamos um 
catálogo para enviar via WhatsApp e logo após a Elabore CS lan-
çou o site”, lembra a designer. 

A presença digital foi muito importante no processo de su-
porte aos empreendedores, fossem eles de pequeno, médio ou 
grande porte. Para a TAO, o fechamento do comércio acelerou 
a implementação de novas ferramentas de interação com os 
clientes, o que ampliou as vendas para outras cidades e estados. 
Como estratégia de relacionamento com o cliente, a loja enviou 
máscaras junto com os produtos, garantiu frete gratuito para 
todo o Brasil e descontos para quem estava em home office.

A pandemia serviu pra nos tirar da 
zona de conforto e fomos rápidas 
na dinâmica do site. Cada um foi se 
redescobrindo em outras coisas no 
universo da loja, ressalta Larissa.

Habituada a comprar em plataformas digitais, a agente de viagens 
Tamires Cruz fortaleceu o uso das ferramentas durante o isolamento 
social. Diante das orientações para ficar em casa, as compras foram 
realizadas apenas nas plataformas digitais. “A presença das lojas 
no ambiente virtual é muito importante, seja por conveniência ou 
num momento como esse de pandemia, em que é necessário evitar 
qualquer tipo de saída”, conta.

Tamires Cruz, cliente de compra digital 

PRÓXIMOS DESAFIOS
Para o economista Ricardo Coimbra, o ano de 2021 tam-

bém será desafiador. Diferente de 2020, em que a pandemia 
pegou todos de surpresa, neste ano o desafio será na manu-
tenção das atividades econômicas após a retomada. Coimbra 
reforça que a pandemia ainda não acabou e que o crescimento 
econômico do Ceará, assim como em todo o mundo, estará 
fortemente ligado ao avanço da vacinação. Ele lembra que o 
varejo, especialmente, precisa de contato e, para uma retoma-
da saudável dos negócios, são necessárias pessoas saudáveis. 

“Em função do crescimento do número de casos e do iní-
cio da vacinação, para que você tenha crescimento, de forma 

sólida e efetiva, precisa, ao longo dos próximos meses, ter um 
número significativo de vacinados. Há uma expectativa boa 
de que, quem sabe, até o meio do ano se consiga em torno de 
50 a 60% de imunização. E, como consequência, os números 
de casos devem cair, estimulando o setor produtivo e a eco-
nomia como um todo. Ou seja, indústria, comércio e serviço 
voltando, de forma gradual, ao seu ritmo e a gente tendo bons 
números em relação à atividade econômica”, analisa. 
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